
Межпромбанк 
стоит 
особняком
АСВ начинает распродажу 
недвижимости  
Сергея Пугачева

В деле расплаты бенефициара 
банкротящегося Межпромбан-
ка Сергея Пугачева по долгам 
 перед кредиторами настал клю-
чевой момент. Как выяснил ”Ъ“, 
с молотка в ближайшее время уй-
дут первые его активы, на кото-
рые удалось обратить взыска-
ние Агентству по страхованию 
вкладов (АСВ). Такое решение 
АСВ получило в Лондонском су-
де. Это особняк в Лондоне и по-
местье в Херефордшире стоимо-
стью в миллионы, если не десятки 
миллионов фунтов стерлингов. 

О том, что АСВ (в качестве кон-
курсного управляющего Межпро-
мбанка) получило право начать ре-
ализацию первых активов Сергея 
Пугачева из числа арестованных 
в Великобритании, 

”
Ъ“ рассказали 

источники, знакомые с ситуацией. 
В АСВ эту информацию официально 
подтвердили, сообщив, что «на дан-
ном этапе речь идет о продаже двух 
объектов недвижимости, а именно 
особняка в Лондоне, известного под 
названием Old Battersea House (по-
стройки конца XVII века, в котором 
раньше проживала семья Форбс.— 

”
Ъ“), а также поместья в графстве 

Херефордшир, известного под на-
званием Lower Venn Farm (на запа-
де Англии.— 

”
Ъ“)». Интересно, что 

АСВ удалось обратить взыскание не 
только на раскрытый господином 
Пугачевым по приказу Лондонско-
го суда актив (Lower Venn Farm), но 
и на Old Battersea House, сокрытый 
за трастом. «Его юридическим соб-
ственником является новозеланд-
ская компания, которая выполняет 
функции доверительного управля-
ющего траста. Сергей Пугачев явля-
ется 

”
дискреционным бенефициа-

ром“ указанного траста,— сообщи-
ли в АСВ.— Агентство отстаивает по-
зицию, что имущество, находящее-
ся в этом трасте, так же как и иму-
щество, находящееся в других ана-
логичных четырех трастах, в дейст-
вительности принадлежит Сергею 
Пугачеву, а указанные активы нахо-
дятся под его контролем. В 2015 году 
агентство получило приказ об аре-
сте по всему миру имущества, нахо-
дящегося в указанных трастах. В на-
стоящий момент ведет разбиратель-
ство в Англии о признании трастов 
фиктивными, а также о признании 
Сергея Пугачева их фактическим бе-
нефициаром».

деловые новости — с8

Мир вашему домену
Координационный центр .RU/.РФ готовят к национализации

Координационный 
центр (КЦ) националь-
ного домена, управля-
ющий доменами .RU 
и .РФ, может перейти под 
контроль госструктур. 
Как  стало известно ”Ъ“, 
его технические функ-
ции и финансовые пото-
ки плани руется передать 
«Рос телекому», НИИ «Вос-
ход», «Гипросвязи» или 
НИИ радио, а у КЦ, по сути, 
останутся представитель-
ские функции. Желание 
передать госструктурам 
полномочия КЦ, к работе 
которого за 15 лет не воз-
никало претензий, может 
обернуться дестабилиза-
цией российской домен-
ной индустрии, предупре-
ждают эксперты.

Реформа КЦ обсуждалась 
в конце июля на совещании 
в Минкомсвязи, сообщили 

”
Ъ“ несколько источников, 

знакомых с его итогами. На 
совещании присутствова-
ли в том числе представите-
ли ФСБ, Минфина, Федераль-
ной налоговой службы, Ро-
скомнадзора. КЦ предлагается 
«фактически ликвидировать» 
в пользу конструкции, форму-
лируемой в так называемом 
законопроекте об автоном-
ной системе российского ин-
тернета, утверждает источник 

”
Ъ“, знакомый с планами по 

реформе КЦ. Документ, в част-
ности, определяет элементы 
критической инфраструкту-
ры, такие как точки обмена 
трафиком, сети связи и т. д.

«Власти решили техниче-
ские функции КЦ и ТЦИ (Тех-
нический центр Интернет, 
75% уставного капитала при-
надлежит КЦ, 25% — Фонду 
развития интернета; обслу-

живает главный реестр и сис-
тему регистрации националь-
ных доменов .RU, .РФ и доме-
на .SU, обеспечивает беспере-
бойную работу доменной ад-
ресации российского сегмен-
та интернета.— 

”
Ъ“) и прохо-

дящие через них финансовые 
потоки переделить»,— знает 
источник 

”
Ъ“. По его словам, 

есть четыре основных претен-
дента на то, чтобы получить 
полномочия КЦ: «Ростеле-
ком», НИИ «Восход», «Гипрос-
вязь» и НИИ радио. «Советник 
президента РФ Игорь Щего-
лев лоббирует вариант с 

”
Ро-

стелекомом“, заместитель гла-
вы Минкомсвязи Алексей Со-
колов — с НИИ 

”
Восход“,— го-

ворит собеседник 
”
Ъ“.— С точ-

ки зрения авторов преобразо-
ваний, это чистая коммерция, 
бизнес, который хочется осво-
ить». Обсуждения как таково-
го не было, фактически все 
участники были поставлены 
перед фактом, добавляет дру-
гой собеседник 

”
Ъ“.

Наконец, утверждают 
источники 

”
Ъ“, готовится за-

мена и нынешнему дирек-
тору КЦ Андрею Воробьеву. 
К декабрю 2016 года его мо-
жет сменить партнер адво-
катского бюро «Егоров, Афа-
насьев, Пугинский и партне-
ры» Станислав Пугинский. 
Господин Воробьев на звон-
ки 

”
Ъ“ не ответил, в компа-

нии «Егоров, Афанасьев, Пу-
гинский и партнеры» отказа-
лись от комментариев.

Если этот сценарий будет 
реализован, необходимость 
в КЦ в том виде, в котором он 
работал все эти годы, отпадет, 
и он станет просто формаль-

ной оболочкой, утвержда-
ет источник 

”
Ъ“, знакомый 

с итогами совещания. «В то же 
время это позволит избежать 
переделегирования полномо-
чий КЦ»,— добавляет он. Дело 
в том, что сейчас действует со-
глашение между Минкомсвя-
зью и КЦ на управление до-
менными зонами .RU и .РФ. 
А переделегирование чрева-
то дестабилизацией домен-
ной индустрии и, в частно-
сти, проблемами с американ-
ской корпорацией ICANN, ко-
торая является администра-
тором доменных имен гло-
бального интернета. «Изме-
нение юридической структу-

ры КЦ не обсуждается»,— зая-
вили 

”
Ъ“ вчера в пресс-службе 

Минкомсвязи, отказавшись 
от дальнейших комментари-
ев. В «Гипросвязи» отказались 
от комментариев, в НИИ ра-
дио, НИИ «Восход», «Ростеле-
коме» и Роскомнадзоре на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

• КЦ выполняет функции 
российского администрато-
ра национальных доменов 
верхнего уровня .RU и .РФ 
(сейчас более 5 млн доменов 
в зоне .RU и более 850 тыс.— 
в зоне .РФ), занимается ад-
министрированием доме-
нов, обеспечением техноло-
гического развития их ин-
фраструктуры и разработ-
кой регламентирующих до-
кументов, аккредитацией 
регистраторов.
Учредителями КЦ до де-

кабря 2015 года являлись об-
щественное объединение 
«Ассоциация документаль-
ной электросвязи», неком-
мерческий Союз операторов 
интернет, региональная ор-
ганизация «Центр интернет-
технологий» и Российский 
НИИ развития обществен-
ных сетей. Летом 2015 года 
в КЦ разразился корпоратив-
ный конфликт. Учредители 
КЦ решили изменить устав, 
согласно которому высшим 
органом КЦ стало общее со-
брание учредителей, а не 
выборный экспертный со-
вет, куда входит в том числе 
представитель государства. 
В итоге Андрея Колесникова, 
занимавшего пост директо-
ра КЦ с марта 2009 года, сме-
нил директор по коммуни-
кациям Института развития 
интернета Андрей Воробьев.
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Обеспечить суверени-
тет российского сег-
мента интернета влас-
ти намерены путем пе-
редачи под контроль 
государства всех эле-
ментов сетей связи   
ФОТО REUTERS

Граждане вернулись 
к потреблению в кредит
А их реальные доходы и зарплаты — к падению

В июле 2016 года частное потребление 
выросло, а реальные зарплаты граждан 
с учетом сезонности сократились даже 
сильнее, чем в июне, свидетельствует 
статистика Росстата. Всплеск потребле-
ния в июле поддержан стабилизацией 
инфляционных и снижением девальва-
ционных ожиданий, а также улучшением 
настроений домохозяйств. Оснований 
для устойчивого увеличения частного 
спроса аналитики не видят — как и ком-
пании, которые не торопятся повышать 
отпускные цены.

Данные Росстата о благосостоянии насе-
ления и динамике частного спроса на фо-
не слабой динамики промышленности 
в июле 2016 года демонстрируют смешан-
ные результаты. В годовом выражении па-
дение розничной торговли замедлилось 
до 5% (с минус 5,9% в июне), а потребления 
платных услуг — до 1% (с 2% соответствен-
но). Это соответствует замедлению паде-
ния общего потребительского спроса с 5% 
в июне до 4,1% в июле, подсчитали анали-
тики ING. Объемы строительства, которые 
косвенно отражают динамику капиталь-

ных инвестиций (более 80% из них прихо-
дится на стройку), в июле сократились на 
3,5% против 9,7% в июне — главным обра-
зом, из-за низкой базы июля 2015 года. Со 
снятой сезонностью частное потребление 
в июле впервые с начала года показало по-
ложительную динамику, считают в ЦМАКП. 
Если в первом и втором кварталах средне-
месячные темпы спада потребления состав-
ляли 0,5%, то за июль оно увеличилось на 
0,6%. Рост спроса домохозяйств зафиксиро-
ван как на непродовольственные товары 
(на 0,8%), так и на продовольствие (на 0,2%) 
после трех кварталов ежемесячного спада.

Такой «слабый позитив», как охаракте-
ризовал динамику потребления Игорь По-
ляков из ЦМАКП, объясняется замедлени-
ем инфляции, стабилизацией девальваци-
онных ожиданий, улучшением настроений 
граждан и увеличением частного кредито-
вания. Так, после двух недель незначитель-
ной дефляции на уровне 0,1% Росстат зафик-
сировал нулевой рост цен на неделе, закон-
чившейся 15 августа.
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«Имарат Кавказ»  
не выдержал «Грома»
В Санкт-Петербурге уничтожена  
группа боевиков из КБР

Четверо боевиков, в том числе  лидер 
бандподполья Кабардино-Балкарии 
 Залим Шебзухов, ранее бросавший 
в  силовиков гранаты, но оправданный 
судом присяжных, были ликвидированы 
вчера в ходе спецоперации, проведен-
ной спецназом ФСБ в Санкт-Петербур-
ге. В ФСБ считают, что боевики не только 
скрывались от розыска, но и могли гото-
вить масштабные нападения.

Спецоперация началась ранним утром, 
когда бойцы нацгвардии блокировали жи-
лой многоквартирный дом (Ленинский про-
спект, 92/3). Выходить из дома местным жи-
телям после проверки документов разреша-
ли, но обратно их уже не пускали. При этом 
централизованной эвакуации организова-
но не было, хотя, как впоследствии выясни-
лось, у боевиков, засевших в одной из квар-
тир на десятом этаже, были мощные бомбы.

Подозреваемые отказались открыть ме-
таллическую дверь квартиры и сдаться бой-
цам отряда спецназа ФСБ «Гром». А когда 
спецназовцы попытались с помощью спе-
циальных приспособлений вскрыть прег-

раду, экстремисты открыли огонь из автома-
тического оружия, предположительно авто-
матов Калашникова. Для того чтобы исклю-
чить случайные жертвы, спецназовцы забар-
рикадировали мешками с песком несколь-
ко лестничных пролетов, а затем приступи-
ли к штурму. По некоторым данным, спец-
назовцы, пробив отверстия в стенах и потол-
ке квартиры, забросили в помещение газо-
вые и свето-шумовые гранаты, а затем, взор-
вав или выбив дверь, попытались ворваться 
внутрь. Судя по всему, газовая атака не при-
несла ожидаемого результата — боевики от-
стреливались до последнего.

В ходе штурма четверо боевиков были 
уничтожены, а еще трое, по неофициаль-
ным данным, задержаны. В региональном 
управлении ФСБ сообщили, что потерь сре-
ди участников штурма нет, а из мирных жи-
телей никто не пострадал. При этом свидете-
ли видели, как из подъезда спецназовцы вы-
несли своего раненого товарища, которого 
увезла скорая помощь.
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Минкомсвязи предложит бизне-
су заплатить за пользование ин-
фраструктурой «электронного 
правительства». Речь идет о си-
стеме аутентификации граждан, 
к которой привязан доступ к сай-
там госуслуг, а также о системе 
межведомственного информа-
ционного взаимодействия, через 
которую МФЦ и министерства об-
мениваются документами. Бюд-
жет намерен сократить расходы 
на содержание инфраструктуры, 
которой уже интересуются стра-
ховщики, банки и «Россети», по-
ясняют в ведомстве. Конкретные 
размеры и условия оплаты обсу-
ждаются. 

Минкомсвязи предложит юриди-
ческим лицам и индивидуальным 
предпринимателям платить за услу-
ги «электронного правительства», 

следует из проекта правительствен-
ного постановления, опубликован-
ного вчера для общественного обсу-
ждения. Ведомство Николая Ники-
форова хотело бы устанавливать слу-
чаи, размеры и порядок взимания 
платы с бизнеса за использование 
двух систем. Это, во-первых, единая 
система идентификации и аутенти-
фикации (ЕСИА) — к содержащим-
ся в ней учетным записям граждан 
привязан доступ на сайты госуслуг 
(к середине этого года в ЕСИА бы-
ли зарегистрированы почти 29 млн 
пользователей). 

Во-вторых, это единая система 
межведомственного электронно-
го взаимодействия, через которую 
обмениваются документами мини-
стерства, муниципалитеты, загсы и 
многофункциональные центры — 
всего более 12,5 тыс. пользователей. 

Пользование ими в основном без-
возмездно, но, как сказано в дейст-
вующем законодательстве, Минком-
связи вправе устанавливать плату за 
отдельные услуги — эту оговорку и 
решило сейчас уточнить ведомство. 

Оператором инфраструктуры 
«электронного правительства» с 
2009 года выступает Ростелеком. В 
долгосрочной программе развития 
этой компании еще в начале 2015 го-
да предлагали взимать плату в том 
числе с банков за доступ к государст-
венным базам данных и за возмож-
ность защищенного обмена кредит-
ными историями. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, тогда компания ожидала 

получить от предоставления бизнесу 
инфраструктуры «электронного пра-
вительства» 6,2 млрд руб. к 2019 году, 
сэкономив при этом бюджету боль-
ше 2,5 млрд руб.

В Минкомсвязи отмечают, что до-
ступом к системе авторизации «элек-
тронного правительства» уже инте-
ресуются банки, страховые компа-
нии и кредитные бюро. Этой систе-
мой сможет воспользоваться и опе-
ратор энергосетей ПАО «Россети» — 
на прошлой неделе, по данным 

”
Ъ“, 

его подключение к ЕСИА одобрили 
на совещании у Николая Никифо-
рова. Как пояснили в Минкомсвязи, 
это сделано, чтобы граждане и орга-
низации могли подавать заявки на 
подключение к электросетям через 
сайт организации. 

Конкретные случаи и размеры 
оплаты за пользование сервисами 
«электронного правительства» обсу-
ждаются, сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве. 

«С помощью коммерциализации сер-
висов электронного правительства, в 
первую очередь в области идентифи-

кации и аутентификации граждан, 
мы пытаемся сократить нагрузку на 
бюджет»,— пояснил замглавы Мин-
комсвязи Алексей Козырев. По дан-
ным ведомства, ежегодно на эксплуа-
тацию инфраструктуры сервисов без 
учета их развития выделяется около 
2 млрд руб. из федерального бюдже-
та. Всего же, по данным Счетной пала-
ты, за 2002–2010 годы на электронное 
правительство выделялось из бюдже-
тов почти 21 млрд руб. (из них 19,4 мл-
рд руб.— федеральные средства), а в 
2011–2015 годах — 11,3 млрд руб. 

В Минэкономики 
”

Ъ“ сообщи-
ли, что в целом разделяют необхо-
димость взимания платы за доступ 
коммерческих организаций к ин-
фраструктуре электронного прави-
тельства, но от дальнейших коммен-
тариев воздержались. 

Софья Окунь

Бюджет подзаработает на обмене документами
Бизнесу предложили заплатить за доступ к «электронному правительству» 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 90,9

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 июля 2016 года объем российских 
вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $2,7 млрд больше, чем было месяцем 
ранее. Объем российских вложений в госбумаги США растет второй месяц подряд после трех месяцев сокра-
щения. В целом с середины 2015 года прежний тренд на вывод российских резервов из американских гособ-
лигаций сменился сохранением их объема в диапазоне $82–97 млрд. До этого РФ сократила вложения в UST 
с пика $164,3 млрд в феврале 2013-го до минимума $66,5 млрд в апреле 2015-го. Сейчас РФ находится на 16-м 
месте по объему этих бумаг. Крупнейшим держателем обязательств США остается Китай — $1,241 трлн. 75
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РЫНОК ТРУДА

Компании не готовы 
к труду молодых

Востребованность молодых специ-
алистов на российском рынке труда 
сократилась, следует из данных 
рекрутингового портала Superjob. 
Если в 2011 году выпускников без 
опыта работы были готовы нанимать 
66% компаний, то к 2016-му их число 
сократилось до 60%. Выше всего 
спрос на молодых специалистов был 
в 2013 году — тогда 72% компаний 
брали на работу выпускников вузов, 
ниже всего — в 2009-м (54%). Как 
отмечают авторы исследования, 
прослеживается зависимость между 
состоянием экономики и готов-
ностью работодателей принимать 
на работу молодых специалистов. 
Начиная с посткризисного 2009 года 
наблюдался ежегодный прирост 
числа компаний, берущих на работу 
выпускников вузов, с 2014 года — 
снижение спроса на них. При этом, 
как ранее уже писал ”Ъ“ (см. номер 
от 16 августа), Высшая школа 
экономики опровергла вытеснение 
молодых специалистов на рынке 
труда пожилыми.

Более лояльным к молодым 
специалистам сейчас является круп-
ный бизнес — выпускников вузов 
трудоустраивают 72% компаний со 
штатной численностью более 1 тыс. 
сотрудников и лишь 50% органи-
заций, в которых работает менее 
100 человек. В отраслевом разрезе 
готовность принять на работу моло-
дых специалистов демонстрировали 
чаще всего технологически развитые 
банковский сектор и компании 
IT-сферы — 78% и 73% соответст-
венно. Менее всего в работниках 
без опыта были заинтересованы 
промышленность и строительная 
отрасль.

При этом каждая пятая компания 
(20%), рассматривающая соискате-
лей с высшим образованием и без 
опыта, предлагает им работу спе-
циалистами по продажам, закупкам 
или по работе с клиентами. Еще 13% 
организаций предоставляют позиции 
помощников и ассистентов основных 
специалистов, 11% работодателей 
принимают выпускников вузов на 
инженерные специальности, столько 
же — на любые стартовые позиции 
в компании. 10% предприятий 
готовы трудоустроить выпускников 
вузов на рабочие должности, еще 
10% — на позиции администратора 
или офис-менеджера.

В этом году степень удовлет-
воренности работодателей (47%) 
профессиональной подготовкой вы-
пускников институтов и университе-
тов оказалась незначительно ниже, 
чем в прошлом (50%). Больше всего 
неудовольствие работодателей 
вызывают «средняя теоретическая 
подготовка», «высокий уровень ам-
биций» и «зашкаливающее самомне-
ние» молодых специалистов.

Анастасия Мануйлова
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Рост цен производителей 
замедлился в июле до 4,5% в 
годовом выражении с 5,1% в 
июне, а без учета цен на бен-
зин — с 7,9% до 7,3%, подсчи-
тали в ING. Последнее слу-
жит косвенным доказатель-
ством завышенных ожида-
ний компаний в отноше-
нии масштабов восстановле-
ния спроса и объясняет спад 
производства, сопровождаю-
щийся ухудшением оценок 
запасов (см. 

”
Ъ“ от 16 августа).

В то же время по июль-
ским опросам Ipsos значи-
мым событием считали кри-
зис 52% респондентов (71% 
в январе). Основной причи-
ной столь заметного сниже-
ния «кризисных» настрое-
ний стала стабилизация кур-
са рубля, считают аналити-
ки Ipsos, указывая на пря-
мую связь между его флукту-
ациями и мнениями домохо-
зяйств о кризисе. По июнь-
ским данным компании 
Nielsen, на 7 процентных 
пунктов (п. п.) по сравнению 
с мартом 2016 года сократи-
лось число россиян (45%), у 
которых за последние три 
месяца снизились доходы, а 
56% респондентов ответили, 
что объем покупок товаров 
повседневного спроса и про-
дуктов питания не изменил-
ся за последние три месяца. 
Тратить больше на сопоста-
вимые покупки стали 60% 
россиян, что меньше того же 
показателя годом ранее на 
7 п. п. При этом 22% сказали, 
что объем повседневных рас-
ходов на товары «значитель-
но» увеличился, 38% — что 
«немного», а еще 22% при-
знают, что тратят столько же 
денег, сколько и три месяца 
назад. Поддержку потребле-
нию в июле оказало увели-
чение кредитования населе-
ния — после спада на 0,8% за 
июнь с учетом валютной пе-
реоценки оно выросло на 
0,3% за июль 2016 года.

Всплеск потребления не 
продлится долго, убежде-
ны опрошенные 

”
Ъ“ эконо-

мисты, хотя и может растя-
нуться до сентября, сокра-
тив норму сбережений и 
увеличив норму потребле-
ния, на что как основной ин-

фляционный риск указыва-
ли в ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 9 и 5 авгу-

ста). В июле располагаемые 
доходы населения в годовом 
выражении просели на 7% 
против 4,6% спада месяцем 
ранее. За углублением спада 
стоит рост чистого кредито-
вания, убеждены в ЦМАКП. 
«Росстат считает располагае-
мые доходы на основе расхо-
дов граждан. Если в 2015 го-
ду чистое погашение креди-
тов гражданами составило 
700 млрд руб., то в 2016 году 
домохозяйства стали брать 
кредиты, и оно прекрати-
лось»,— поясняет Игорь По-
ляков. На этом фоне реаль-
ные зарплаты с учетом се-
зонности после бурного ро-
ста в первом квартале и стаг-
нации во втором квартале 
вновь вернулись к падению 
— на 0,7% за июль и 0,4% за 
июнь, оценили в ЦМАКП.

Не ожидают увеличения 
зарплат и сами граждане. Со-
гласно результатам июльских 
опросов «Ромира», приведен-
ных в последнем монито-
ринге социального самочув-
ствия населения РАНХиГС, 
надежда граждан на улуч-
шение положения в первую 
очередь связана с повыше-
нием пенсий, пособий, зар-
плат бюджетников и распре-
делением денег из стабфон-
да, а не с действиями государ-
ства по восстановлению эко-
номики. Если в 2005 году раз-
вивать малый и средний биз-
нес, снижать налоги, увели-
чивать госзаказ и привлекать 
инвестиции считали необхо-
димым 45% населения, то в 
2016 году — лишь 35%.

И хотя, по оценкам Capital 
Economics, ВВП в июле из-за 
резкого спада промышлен-
ности снизился на 1% (минус 
0,9% за первое полугодие, 
подтвердил Росстат), боль-
шинство опрошенных 

”
Ъ“ 

экономистов и чиновники 
экономического блока пра-
вительства и ЦБ ожидают по-
ложительных темпов приро-
ста ВВП в оставшиеся квар-
талы в годовом выражении. 
Впрочем, такой рост вряд ли 
будет отражать что-то, кроме 
эффекта низкой базы прош-
лого года.

Алексей Шаповалов, 
Анастасия Мануйлова

Граждане 
вернулись 
к потреблению 
в кредит

До конца сентября стра-
ны ЕАЭС должны направить 
в Евразийскую экономиче-
скую комиссию (ЕЭК) по-
следние правки в проект но-
вого Таможенного кодекса 
союза. Документ должен 
прийти на смену кодексу  
Таможенного союза и за-
крепить единые нормы ре-
гулирования по сборам 
ввозных пошлин. Основной 
же новацией станет расши-
рение определения уполно-
моченных экономических 
операторов — после утвер-
ждения кодекса они смогут 
получить более широкие та-
моженные привилегии. 

ЕЭК опубликовала про-
ект Таможенного кодекса ЕА-
ЭС, который должен заменить 
принятый еще в 2009 году Та-
моженный кодекс Таможен-
ного союза (ТС). Новую вер-
сию документа, которая гото-
вилась с 2013 года, планиро-
валось принять еще в конце 
прошлого года, теперь же его 
подписание ожидается лишь 
в декабре. В прошлую пятни-
цу проект был предваритель-
но одобрен премьер-минис-
трами стран союза, до конца 
сентября страны должны на-
править последние замеча-
ния, а еще через месяц комис-
сия представит окончатель-
ный текст кодекса. 

Текущий кодекс по фак-
ту является рамочным доку-
ментом, в котором значитель-
ная часть регуляторных пол-
номочий отнесена на нацио-
нальный уровень. По оценке 
ЕЭК, это привело к различиям 
в осуществлении таможенных 
процедур и взимании пош-
лин. «Мы постарались унифи-
цировать все процессы, непо-
средственно влияющие на до-
ступ товаров на единый ры-
нок»,— пояснил 

”
Ъ“ министр 

по таможенному сотрудниче-
ству ЕЭК Мукай Кадыркулов. 
По его словам, в проекте ко-
декса на национальном уров-
не остались вопросы, нося-
щие в большей мере техниче-
ский характер и не затрагива-
ющие общие интересы.

Заметим, изначально Рос-
сия выступала за перенос пол-
номочий на наднациональ-
ный уровень, Казахстан, на-
против,— за сохранение на-
ционального контроля над 
ключевыми решениями. Как 

рассказал 
”
Ъ“ источник, зна-

комый с ходом переговоров, 
отсрочка с принятием кодек-
са, в частности, была вызвана 
большим количеством пра-
вок, направленных Казахста-
ном, на тот момент не гото-
вым подписываться под но-
вым документом до своего 
присоединения к ВТО. Так-
же возражения Казахстана за-
блокировали и возможность 
отказа ЕАЭС от принципа на-
ционального резидентства — 
хотя ранее она в комиссии об-
суждалась. По словам завотде-
лом экономической теории 
ИМЭМО РАН Сергея Афонце-
ва, с учетом того что кодекс за-
трагивает фискальные инте-
ресы и работу правоохрани-
тельных органов, долгие со-
гласования были предсказуе-
мы. По оценке же главы цен-
тра поддержки ВЭД и разви-
тия регионов Галины Балан-
диной, из-за сложности согла-
сования интересов бизнеса и 

ведомств кодекс в основном 
посвящен детализации тамо-
женных процедур. 

Основные изменения, обо-
значенные в проекте кодек-
са, касаются перехода на элек-
тронный документооборот и 
упрощения таможенных про-
цедур (не нужно будет пода-
вать документы, на основа-
нии которых заполнена декла-
рация, выпуск товаров сокра-
тится до четырех часов с мо-
мента регистрации деклара-
ции). Также изменится статус 
уполномоченных экономиче-
ских операторов (УЭО, катего-
рия поставщиков, которые мо-
гут пользоваться упрощенны-
ми процедурами). В ЕС к таким 
операторам относится 15 тыс. 
поставщиков, осуществляю-
щих половину всех поставок, 
отмечают в ЕЭК. Кодекс пред-
полагает разделение операто-
ров на три типа — от этого бу-
дут зависеть их привилегии, а 
сама классификация будет за-
висеть от истории работы ком-
пании и отсутствия претен-
зий к ней. Так, чтобы стать УЭО 
первого типа, нужно будет ра-
ботать в ВЭД не менее трех лет 
и предоставить обеспечение 

уплаты таможенных плате-
жей. В целом перечень приви-
легий для операторов в срав-
нении с действующим кодек-
сом расширен с 4 до 15, а ста-
тус УЭО может быть распро-
странен и на перевозчиков. 

Операторы второго и треть-
его типа получат возможность 
указывать в качестве адреса до-
ставки собственный склад, а 
не место нахождения таможен-
ного органа. По словам партне-
ра Goltsblat BLP Владимира Чи-
кина, это существенное улуч-
шение — из-за разночтений 
российского таможенного ре-
гулирования и кодекса ТС, не 
позволявшего указывать склад 
оператора, при транзитных пе-
ревозках приходилось везти 
грузы на один пункт пропуска 
в Белоруссии, из-за чего был 
большой простой. Помимо 
этого в проекте записана и воз-
можность признания зарубеж-
ных УЭО на взаимной основе. 
С подобной инициативой, по 
данным 

”
Ъ“, к ЕЭК обращался, 

в частности, Китай.
В проекте кодекса пропи-

саны и методы определения 
таможенной стоимости при 
ввозе товаров (регулирование 
экспортных пошлин остает-
ся на страновом уровне). Сей-
час они не прописаны в кодек-
се, но регулируются междуна-
родным договором стран ТС. 
Теперь ЕЭК должна будет обес-
печить «единообразное при-
менение положений кодекса». 
На уровень комиссии предла-
гается перенести и определе-
ние условий перевозок физли-
цами (включая нормы беспош-
линного ввоза).

Еще одним пожеланием 
бизнеса было расширение 
применения отложенного оп-
ределения таможенной стои-
мости (позволяет учитывать 
цену сделки, а не стоимость 
аналогичных поставок дру-
гих импортеров). «Сейчас при-
ходится год судиться, а потом 
подавать заявление о возвра-
те, собрав все декларации»,— 
сетует Владимир Чикин. Про-
цедура была введена в апреле 
этого года и пока касается толь-
ко биржевых товаров, но в ЕЭК 
не исключают расширения 
списка, в частности когда им-
портер не знает сумму лицен-
зионных платежей. 

Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков
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новости

Правительство Самарской области попросит пред-
седателя Центризбиркома (ЦИК) Эллу Памфило-
ву обеспечить КОИБами все избирательные участки 
в регионе, чтобы «исключить недовольство участ-
ников процесса». Ранее глава ЦИК пообещала обра-
титься к президенту, если жалобы на применение 
властями региона административного ресурса под-
твердятся. Между тем лидер самарской «Граждан-
ской платформы» Владимир Обухов заявил ”Ъ“, 
что вобласти проходят «зачистки» от нежелатель-
ной для властей агитации.

Самарские власти попросят Эллу Памфилову обеспе-
чить комплексами обработки избирательных бюллете-
ней (КОИБ) все участки для голосования (1,8 тыс.) в регио-
не. Такое решение приняла во вторник рабочая группа по 
содействию избирательным комиссиям во главе с вице-гу-
бернатором Дмитрием Овчинниковым. По его мнению, 
это позволит в том числе «исключить недовольство участ-
ников избирательного процесса, связанное с установле-
нием итогов голосования». По официальным данным 
ЦИК, к выборам, которые пройдут 18 сентября, между ре-
гионами было распределено 5748 КОИБов, из них 194 по-
лучила Самарская область. Всего комплексы установят на 
184 участках (как заверили в облизбиркоме — самых про-
блемных), еще десять КОИБов будут находиться в резерве. 
«Количество КОИБов определено, и все они уже распреде-
лены по регионам, согласно поданным заявкам»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ секретарь ЦИК Майя Гришина. И если один реги-

он запросит дополнительное число КОИБов, их придется 
забрать у какого-то другого региона, но ЦИК обязательно 
рассмотрит заявку из Самары и «изучит аргументы», ска-
зала Майя Гришина.

Напомним, подготовку к выборам в Самарской обла-
сти за лето неоднократно критиковала Элла Памфилова. 
10 августа она заявила о поступившем к ней «целом ряде 
жалоб» на то, что «губернатором Меркушкиным Николаем 
Ивановичем якобы негласно назначены так называемые 
кураторы от областной администрации, которые разъез-
жают по районам, встречаются с главами районов и пред-
седателями ТИК и, мягко скажем, настраивают их на са-
мостоятельную, независимую от областной избиратель-
ной комиссии и ЦИК работу». Она пообещала провести 
дополнительную проверку в регионе и, если информация 
о применении административного ресурса подтвердит-

ся, представить эти факты президенту РФ. Глава департа-
мента информационной политики правительства обла-
сти Илья Чернышев вскоре заявил, что «большой массив 
жалоб мог быть специально организован нечистоплотны-
ми участниками выборной кампании, которые пытают-
ся не только дискредитировать руководство региона, но 
и дестабилизировать общественно-политическую ситуа-
цию в Самарской области». 

Кандидат в депутаты Госдумы, лидер самарского отде-
ления «Гражданской платформы» Владимир Обухов (162-
й избирательный округ) вчера рассказал 

”
Ъ“ о том, как де-

путат гордумы Отрадного Самарской области единоросс 
Снежана Солопова набирает сотрудников для «зачистки 
территории» от агитации против «Единой России». На ау-
диозаписи (есть в распоряжении 

”
Ъ“) слышен женский го-

лос, который, по утверждению господина Обухова, при-
надлежат госпоже Солоповой. «Выборы — дело такое, в 
котором надо иногда нарушать закон»,— говорит женщи-
на. По ее словам, работа должна заключаться в том, что-
бы «нежелательные» для единороссов (в том числе канди-
дата в депутаты Госдумы Игоря Станкевича) материалы 
«до людей не доходили». Для этого нужно «патрулировать 
вечерами и ночами», собирая листовки, газеты, в том чи-
сле из почтовых ящиков. Агитаторы, по ее словам, «боят-
ся брать из почтовых ящиков, поскольку это уже частная 
собственность». «Вы должны понимать, что вы нарушаете 
закон»,— предупреждает женщина, а в случае столкнове-
ния с правоохранительными органами просит отрицать 
связь с «Единой Россией» и рекомендует звонить напря-
мую Сергею Климину — заместителю начальника поли-
ции по городу Отрадному.

Владимир Обухов полагает, что работа Снежаны Соло-
повой «организована из областной администрации»: «Я 
думаю, что Николай Иванович Меркушкин в курсе этих 
дел и поощряет эти виды деятельности». По его словам, 
в области были сорваны и украдены уже десятки банне-
ров в его поддержку. По всем фактам нарушений закона 
он подготовил обращения в МВД на имя министра Влади-
мира Колокольцева, а также в Генпрокуратуру и ФСБ. Сне-
жана Солопова заявила 

”
Ъ“, что «не проводит никакие ин-

структажи» и не связана с выборами в Госдуму: «Я работаю 
директором муниципального учреждения культуры. У вас 
неправильная информация».

Наталья Корченкова, Виктор Хамраев

Самарские власти просят  
у Эллы Памфиловой КОИБы
Чтобы исключить недовольство выборами

Российские военные и дипломаты отве-
тили вчера на критику Госдепа США, вы-
сказанную в связи с задействованием 
воздушно-космическими силами (ВКС) 
РФ в сирийской операции иранской ави-
абазы «Хамадан». Глава МИД РФ Сергей 
Лавров заявил, что эти действия не на-
рушают никаких международных норм, 
а в Минобороны РФ напомнили, что дей-
ствуют по официальному запросу сирий-
ских властей. Однако, по данным ”Ъ“, 
публичные высказывания сильно отли-
чаются от результатов закрытой рабо-
ты, проводимой госструктурами России 
и США: уже в ближайшее время сторо-
ны могут подписать соглашение, регули-
рующее взаимодействие и координацию 
Минобороны РФ и Пентагона в Сирии.

Претензии к размещению самолетов даль-
ней авиации Ту-22М3 и фронтовых бомбарди-
ровщиков Су-34 на иранской авиабазе «Хама-
дан» представители Госдепа высказали 16 ав-
густа — в день первого боевого вылета рос-
сийских машин. Тогда в Госдепе охарактери-
зовали действия РФ как «неудачные» и вызы-

вающие «сожаление», добавив, что изучат во-
прос об использовании авиабазы «Хамадан» 
«в контексте нарушения резолюции Совбеза 
ООН 2231, связанной с решением иранской 
ядерной проблемы» (см. 

”
Ъ“ от 17 августа).

Реакция Москвы на претензии была пред-
сказуемо жесткой. «Нет никаких поводов по-
дозревать Россию в нарушении резолюции 
2231,— сказал как отрезал вчера глава МИД 
РФ Сергей Лавров.— Ни поставки, ни прода-
жи, ни передачи военных боевых самолетов 
Ирану не происходило. Эти боевые самолеты 
с согласия Ирана используются для участия в 
антитеррористической операции в Сирии по 
просьбе законного сирийского руководства». 
А официальный представитель Минобороны 
РФ генерал-майор Игорь Конашенков посо-
ветовал сотрудникам Госдепа проверить зна-
ние международного права: «Есть ли хотя бы 
одно положение устава ООН, резолюция Сов-
беза или двусторонний договор США с Сири-
ей, разрешающие бомбардировку ее терри-
тории самолетами и ударными беспилотни-
ками ВВС США с турецкой авиабазы Инджир-
лик и любых других иностранных авиабаз?».

На выполнении боевых задач ВКС РФ в 
Сирии такой обмен мнениями, впрочем, не 
отразился. Как сообщили 

”
Ъ“ в военном ве-

домстве, вчера бомбардировщики Су-34 с 
максимальной загрузкой вылетели из «Ха-
мадана» в сирийскую провинцию Дейр-эз-
Зор, где нанесли осколочно-фугасными ави-
ационными бомбами ОФАБ-500 удар по объ-
ектам боевиков «Исламского государства» 
(организация запрещена в РФ). По данным 
Минобороны РФ, в ходе налета было унич-
тожено два командных пункта и два круп-
ных полевых лагеря подготовки террори-
стов, а также ликвидировано более 150 бо-
евиков. «Истребительно-авиационное при-
крытие бомбардировщиков осуществляли 
самолеты Су-35, базирующиеся на аэродро-
ме 

”
Хмеймим“»,— подчеркнули в ведомстве. 

По словам источника 
”
Ъ“ в органах военного 

управления, выбор «Хамадана» был обуслов-
лен сразу несколькими факторами, ключе-
вые из которых — близость к наиболее про-
блемным сирийским провинциям (напри-
мер, Алеппо и Дейр-эз-Зор) и возможность 
загружать в Ту-22М3 и Су-34 полный боеком-

плект. По его словам, военно-транспортные 
самолеты Ил-76 уже доставили в «Хамадан» 
осколочно-фугасные снаряды. Собеседник 

”
Ъ“ утверждает, что в ближайшее время дей-

ствия российской авиации в Сирии активи-
зируются: существенно вырастет общее чи-
сло вылетов бомбардировщиков и с «Хмей-
мима», и с «Хамадана». 

При этом речи об увеличении размещен-
ной в Сирии авиагруппы не идет, уточнил 
он: в случае необходимости ВМФ РФ будет го-
тов задействовать крылатые ракеты «Калибр-
НК». Отметим, что с 15 августа в юго-запад-
ной части Каспийского моря и восточной ча-
сти Средиземного моря соединения ВМФ РФ 
начали военно-морские маневры и учения 
корабельной ударной группы соответствен-
но. Согласно планам Генштаба ВС РФ, кора-
бли Каспийской флотилии и Черноморско-
го флота (часть из них передислоцирована в 
Средиземное море) отрабатывают отражение 
«угрозы военной безопасности страны, в том 
числе террористического характера». В обоих 
маневрах задействованы корабли типа «Буян-
М», как раз оснащенные «Калибром». Предсе-

датель комитета Госдумы по обороне адми-
рал Владимир Комоедов не исключает, что 
они выполнят удар крылатыми ракетами по 
объектам «Исламского государства».

Впрочем, несмотря на все разногласия, за-
крытая работа по линии дипломатических, 
военных и разведывательных служб России 
и США ведется на постоянной основе, гово-
рит источник 

”
Ъ“ в Генштабе ВС РФ. По дан-

ным 
”
Ъ“, итогом может стать подписание Мо-

сквой и Вашингтоном совместного докумен-
та, регулирующего механизм взаимодейст-
вия и координации между военными двух 
стран в Сирии — в настоящее время такое со-
глашение готовится. Если его положения бу-
дут реально выполняться, то это «значитель-
но упростит работу вооруженных сил РФ в 
Сирии», говорит высокопоставленный офи-
цер Минобороны РФ: «Тогда не придется тра-
тить время на выяснение отношений». Этим 
вопросом занимается МИД РФ и Госдеп, доку-
мент находится в высокой степени готовно-
сти, уточнил он. В МИД РФ говорят, что эта ра-
бота «идет интенсивно».

Иван Сафронов, Галина Дудина

Дальняя авиация не сбила работу с документами
Россия и США готовят соглашение о взаимодействии военных в Сирии 

Центризбирком (ЦИК) разъяснил 
свое отношение к запрету на ис-
пользование в агитации изобра-
жений лиц, которые не являются 
кандидатами в депутаты Госду-
мы. Как следует из письма се-
кретаря ЦИКа Майи Гришиной, 
в агитации все же можно исполь-
зовать лица, если они пред-
ставляют собой рисунки или 
 художественные образы.  Таким 
образом, КПРФ, например, смо-
жет использовать в агитации 
изображения Иосифа Стали-
на и других вождей. Остальные 
партии отнеслись к решению 
 более спокойно.

Запрет на изображения посторон-
них лиц в агитации появился весной. 
При этом правоприменение закона 
разнится. Как сообщал 

”
Ъ“ 5 августа, 

избирком Новосибирской области от-
казался запрещать выпуск «Правды» 
с изображением Иосифа Сталина, хо-
тя тот и не является кандидатом от 
КПРФ на выборах депутатов Госдумы. 
Избирком устроил объяснение КПРФ, 
что «изображение Сталина является 
стилизованным рисунком». Член но-
восибирского избиркома с правом со-
вещательного голоса от «Справедли-
вой России» Александр Лебедев обра-
тился в ЦИК с жалобой, поскольку 
считает, что коммунисты нарушили 
закон. Ранее против распространения 
газеты с изображением Сталина воз-
ражал избирком Красноярского края.

Секретарь ЦИКа Майя Гришина 
написала господину Лебедеву ответ, 
в котором ссылается на «правоприме-
нительную практику избирательных 
комиссий РФ» и судебную практику. 
Она указывает, что «под изображени-
ем физического лица в законодатель-
стве о выборах следует понимать ори-
гинальное изображение физическо-
го лица (гражданина)». «Рисунки, ком-
пьютерные персонажи, иные худо-
жественные образы, вымышленные 
персонажи (в том числе и те, создание 
которых было основано на реально 
существующих или существовавших 
в прошлом личностях) не относятся к 
изображениям физлиц по смыслу за-
конодательства о выборах»,— утвер-
ждает госпожа Гришина. В централь-
ном штабе «Справедливой России» 

”
Ъ“ напомнили, что в августе 2015 го-

да в Магаданской области изымали 
тираж агитгазеты с карикатурой на 
премьера Дмитрия Медведева, пото-
му что региональный избирком ре-
шил, что при использовании изобра-
жения требуется его согласие. Скан-
дал пришлось гасить ЦИКу во главе с 
Владимиром Чуровым. Майя Гриши-
на в своем письме подчеркнула, что 
если кандидат или партия заявляют, 
что в агитации используются художе-
ственные образы, то «факт использо-
вания изображения физлица подле-
жит доказыванию лицом, запечатлен-
ным на таком изображении». Секре-
тарь ЦИКа сослалась на постановле-
ние пленума Верховного суда (ВС) от 
23 июня 2015 года. А в совокупности 
со ст. 152.1 Гражданского кодекса это 
означает, что за умерших физлиц (на-
пример, Сталина) доказывать исполь-
зование их образа должны «дети, пе-
режившие супруги, родители».

«Гришина ссылается на постанов-
ление пленума ВС, которое принима-
лось, когда было запрещено исполь-
зовать изображение гражданина без 
его согласия, а сейчас законодательст-
во обновилось полностью,— говорит 
Александр Лебедев.— ЦИК должен 
сесть и обсудить на заседании эту про-
блему, чтобы снять вопросы и обозна-
чить официальную позицию комис-
сии, но этого сделано пока не было».

Между тем в КПРФ обрадовались 
разъяснению из ЦИКа. «Я думаю, что 
такое решение дает нам дополнитель-
ный глоток воздуха при проведении 
агитации,— сказал 

”
Ъ“ депутат Госду-

мы Сергей Обухов.— Мы оперативно 
переориентируемся, станем больше 
изображений использовать». Он отме-
тил, что использование только своих 
изображений и лиц депутатов от пар-
тии «очень обедняет иллюстративные 
материалы». «Иногда нужно митинг 
показать, а если там есть кто-нибудь 
крупным планом, то я уже не могу это 
изображение использовать»,— посе-
товал он. «Мы ничьи лица не собира-
лись использовать, а те, чьи исполь-
зовали,— это наши кандидаты. Поэ-
тому у нас нет необходимости приду-
мывать, как обойти закон»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы Игорь Лебе-

дев (ЛДПР). Депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Михаил Емелья-
нов заявил 

”
Ъ“, что партия «не прида-

ет большого значения изображениям 

лиц, будь то герои прошлого или на-
стоящего». «Главный акцент — это на-
ша программа, работа с населением. 
Если по ходу кампании будет полез-
но использовать чье-то стилизован-
ное изображение, то мы его использу-
ем. Но для нас это не главная цель, как 
для некоторых партий»,— сказал он.

Заместитель секретаря генсовета 
«Единой России» Ольга Баталина со-
общила 

”
Ъ“, что «Единая Россия» «не 

планирует менять агитационную 
кампанию» и не будет использовать 
какие-либо «рисованные изображе-
ния лиц», в том числе президента. 
«Среди кандидатов от партии много 
уважаемых людей, представляющих 
разную среду, и наша агиткампания 
опирается на использование их соб-
ственных изображений»,— поясни-
ла она. Партии же, которые не про-
вели должный отбор кандидатов, по 
ее мнению, пытаются привлечь вни-
мание к своей кампании, используя 
«дополнительные маневры» вроде 
чужих образов.

«Это решение на руку в первую 
очередь коммунистам, гипотетиче-
ски еще идеологизированные партии 
типа 

”
Родины“ могут этим воспользо-

ваться. Ну и, конечно, это на руку всем 
одномандатникам, которым прихо-
дится использовать фотографии про-
стых людей. Берем программу Prisma, 
обрабатываем и все»,— отмечает по-
литтехнолог Евгений Минченко. При 
этом он «не видит особого смысла за 
месяц до выборов менять агитацион-
ные плакаты».

Максим Иванов,  
Александра Смелова

ЦИК разрешил  
рисовать на выборах
В агитации можно будет использовать лица, но не все

Как выяснил «Левада-центр», 
70% граждан убеждены, что Рос-
сия должна продолжать свою 
политику, невзирая на санкции 
США и Европы. Всего 29% счита-
ют, что санкции привели к «значи-
тельным» проблемам в россий-
ской экономике. При этом кризис 
в России ощущает большинство.

Международная изоляция России 
в связи с ее позицией по отношению 
к Украине так или иначе беспокоит 
40% граждан. В начале марта 2014 
года тех, кого волновала изоляция 
страны, было больше (56%, см. гра-
фик). По мнению 43%, санкции США 
и Европы привели лишь к «незначи-
тельному» ухудшению экономиче-
ской ситуации в России. «Значитель-
ными» проблемы в экономике из-за 
ограничений Запада называют 29%. 
Еще 20% уверены, что санкции во-
все не влияют на экономическую об-
становку в РФ. Согласно июльскому 
опросу «Левада-центра», 77% ощуща-
ют кризис в стране (см. 

”
Ъ“ от 13 ию-

ля), однако 70% уверены, что Россия 
должна продолжать свою политику, 
невзирая на санкции. Всего 21% ду-
мает, что нужно искать компромисс 
с Западом, чтобы уйти из-под огра-
ничений. «Люди реагируют на вос-
становление статуса России как ве-
ликой державы, для них это важнее, 
чем экономическая ситуация»,— по-
яснил гендиректор «Левада-центра» 
Лев Гудков.

Мнения граждан о том, кто стра-
дает из-за ответных санкций Рос-
сии против США и Европы, раздели-
лись. Напомним, 7 августа 2014 го-
да правительство РФ запретило ввоз 

продуктов из ЕС, США и Австралии. 
Всего треть полагает, что «ответные 
санкции РФ наносят ущерб по боль-
шей мере Западу». По мнению 42%, 
от них страдают «в равной степени 
обе стороны». А 15% считают, что рос-
сийские санкции бьют в основном 
по самой России. При этом 58% убе-
ждены в эффективности продоволь-
ственного эмбарго: «Россию стали 
больше уважать в мире». Всего 23% 
называют «бессмысленными и аб-
сурдными» эти запреты, потому что 
«страдает в первую очередь населе-
ние нашей страны». Лев Гудков счи-
тает, что вера граждан в эффектив-
ность российских санкций «связа-
на с поддержкой курса на конфрон-
тацию с Западом и с консолидацией 
против внешнего врага».

Старший научный сотрудник Ин-
ститута социологии РАН Леонтий 
Бызов отмечает, что люди плохо по-
нимают, в чем состоят европейские 
и американские санкции, и путают 
их с российскими контрсанкциями. 
Большинство, по его словам, счита-
ет, что «российское сельское хозяйст-
во без европейских и американских 
продуктов пойдет в гору». Россияне 
также не видят вины российского 
руководства в появлении санкций, 
и думают, что «не было бы Украины 
и Крыма, Запад прицепился бы к че-
му-то другому». «А если люди не счи-
тают, что кризис — результат прос-
четов руководства страны, то они не 
требуют смены политического кур-
са»,— резюмировал Леонтий Бызов.

Сергей Горяшко

Большинство граждан  
не связывают кризис с санкциями
и считают, что Россия не должна менять свою внешнюю политику

К О Н Т Е К С Т П А Р Н А С  П У С Т И Л И  Н А  В Ы Б О Р Ы  В  С А Н К Т- П Е Т Е Р Б У Р Г Е

Центризбирком восстановил вчера ПАРНАС на выборах в заксобрание 
Санкт-Петербурга, решив, что горизбирком необоснованно отказал 
партии в регистрации списка кандидатов. Основанием для отказа 
послужило большое количество «брака» среди подписей горожан, 
собранных ПАРНАС. Партия представила 19 712 подписей, из которых 
горизбирком проверил 3787. Обнаружив среди них 444 недостоверных 
подписи, горизбирком отказал ПАРНАС в регистрации, так как «брак» 
составил 11,72% (допустимо 10%). ПАРНАС обратилась с жалобой 
вЦИК, рабочая группа которого провела проверку и установила, 
что из444 подписей, которые забракованы, 128 могут быть зачтены 

как действительные, то есть «брак» составляет 8,34%. Исходя из этого, 
«количество достоверных подписей будет достаточным для регистра-
ции списка кандидатов» ПАРНАС, констатировал зампред ЦИК Николай 
Булаев, возмутившись качеством работы избиркома Санкт-Петербурга. 
«Нет ни одной нормы, которая не нарушена» при проверке подписей 
ПАРНАС, сообщил он. Пересмотреть решение по ПАРНАС от гориз-
биркома глава ЦИК Элла Памфилова потребовала до того, как ЦИК 
завершит свое заседание. Через 20 минут после этого избирком 
Санкт-Петербурга сообщил, что список ПАРНАС зарегистрирован.

Виктор Хамраев

Центризбирком допустил 
 рисованные образы к исполь-
зованию в агитации на выборах   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

БЕСПОКОИТ ЛИ ВАС МЕЖДУНАРОДНАЯ ИЗОЛЯЦИЯ РОССИИ В СВЯЗИ С ПОЗИЦИЕЙ, 
ЗАНЯТОЙ РУКОВОДСТВОМ РОССИИ ПО ОТНОШЕНИЮ К УКРАИНЕ? (%)*

ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР». ОПРОС ПРОВЕДЕН 5–8 АВГУСТА 2016 ГОДА СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК ИЗ 48 РЕГИОНОВ СТРАНЫ.

ЗАТРУДНИЛИСЬ ОТВЕТИТЬ

СОВЕРШЕННО 
НЕ БЕСПОКОИТ

НЕ СЛИШКОМ БЕСПОКОИТ

ДОВОЛЬНО БЕСПОКОИТ

ОЧЕНЬ  БЕСПОКОИТ

7–10 марта 2014
21–24 марта 2014
апрель 2014
июль 2015
август 2016
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В Московском окружном военном 
суде (МОВС) начались слушания 
уголовного дела 20-летней сту-
дентки 5-го курса Медицинского 
университета им. И. М. Сеченова 
Патимат Гаджиевой, разместив-
шей летом 2015 года на своей 
странице в сети «ВКонтакте» два 
текста с выражением поддержки 
запрещенной в России террори-
стической организации «Ислам-
ское государство» (ИГ). За это 
девушку обвинили в «содействии 
террористической деятельнос-
ти» и «разжигании религиозной 
вражды», что грозит ей лишени-
ем свободы на срок до семи лет. 
Подсудимая отрицает вину, за-
являя, что лишь хотела обсудить 
эти тексты с друзьями.

Перед публикой Патимат Гаджи-
ева предстала в облегающем длин-
ном платье и хиджабе. Поддержать 
ее в суде пришли близкие родствен-
ники, которые весь процесс проси-
дели в отдалении от журналистов, 
стараясь ни с кем не общаться.

Излагая суть обвинения, проку-
рор Павел Емельянов сообщил, что 
уроженка Дагестана Патимат Гад-
жиева в июле 2015 года размести-
ла на своей странице социальной 
сети «ВКонтакте» два материала, ко-
торые эксперты посчитали экстре-
мистскими. Первый содержал стоп-
кадр видеозаписи казни боевика-
ми ИГ некоего человека. Причем 
под фото был опубликован текст с 
оправданием казней «неверных». 
Второй, по выражению обвините-
ля, содержал «призыв к молитве» на 
арабском языке в поддержку боеви-
ков, воюющих за ИГ, и проклятия в 
адрес государств, оказывающих им 
противодействие. Впрочем, следст-
вие пришло к убеждению, что об-
виняемая не являлась их автором, а 
лишь перепостила данные матери-
алы с других сайтов.

По словам гособвинителя, эти 
экстремистские тексты и фото про-
висели на личной странице студен-
тки Гаджиевой чуть больше меся-
ца (адвокаты уверяют, что не более 
двух недель), после чего девушка их 
удалила. Но этого времени хвати-
ло, чтобы сомнительные материалы 
взяли на заметку сотрудники МВД 
по борьбе с экстремизмом.

Установив данные хозяйки стра-
ницы «ВКонтакте», они передали опе-
ративные материалы в управление 
СКР по Юго-Западному округу Мо-
сквы, возбудившее уголовное дело. 
24 ноября его сотрудники предъяви-
ли Патимат Гаджиевой обвинение 
по ч. 1 ст. 205.2 (публичные призы-
вы к террористической деятельнос-
ти) и ч. 1 ст. 282 (возбуждение ненави-
сти либо вражды) УК РФ. После чего 

девушку по решению суда взяли под 
стражу. Расследование дела заверши-
лось в феврале 2016 года, а его мате-
риалы были направлены в Солнцев-
ский райсуд Москвы. Но там выясни-
лось, что прокуратура неверно опре-
делила его подсудность, после чего 
по ходатайству адвокатов все матери-
алы были перенаправлены в МОВС.

Выступая в суде, Патимат Гаджие-
ва заявила, что признает вину, но не 
в полном объеме. «Меня заинтересо-
вали эти материалы, и, чтобы их обсу-
дить с друзьями, я сделала репост (ско-
пировала на свою страницу.— 

”
Ъ“),— 

заявила студентка.— Но разжигать 
рознь и призывать к террору я не со-
биралась. Я даже не подозревала, что 
за свои действия могу быть привлече-
на к уголовной ответственности». Ког-
да же председательствующий судей-
ской тройки Михаил Кудашкин вы-
разил удивление такой позицией, де-
вушка простодушно заявила, что «не 
знала о запрещении в России ИГ», по-
скольку «не смотрит телевизор».

Эти слова возмутили прокурора. 
Расценив их как попытку уйти от от-
ветственности, он заявил, что обви-
няемая всех вводит в заблуждение. 
«В ее айфоне и ноутбуке были обна-
ружены другие материалы экстре-
мистского характера,— отметил го-
сподин Емельянов.— В частности, 
оскорбительное для всех россиян 
стихотворение с призывами к под-
держке боевиков ИГ и убийствам 
и унижениям 

”
неверных“. К тому 

же, по данным полиции Дагестана, 
один из братьев обвиняемой состо-

ит на учете как лицо, подозреваемое 
в поддержке бандподполья».

На это студентка заявила, что но-
утбук принадлежал не ей, а сестре. А 
содержимое своего айфона «не при-
поминает». При этом продолжала 
настаивать, что разместила материа-
лы экстремистского характера лишь 
для обсуждения с друзьями.

Когда же судья поинтересовался 
у обвиняемой, посещали ли ее стра-
ницу «ВКонтакте» другие пользова-
тели, подсудимая уклончиво отве-
тила «возможно». Добавив, что мо-

жет судить об этом, поскольку те пе-
риодически ставили ей лайки, в чем 
девушка была заинтересована. Но 
когда судья переспросил, «за» или 
«против» голосовали посетители 
страницы, студентка ответила, что 
«не помнит». На что председательст-
вующий веско заметил: «Для квали-
фикации ваших действий нам хва-
тит и одного 

”
лайка“».

Сегодня для подсудимой гособви-
нение запросит срок наказания. Ей 
грозит до семи лет заключения.

Алексей Соковнин

На срок хватит и одного «лайка»
Студентку судят за пропаганду «Исламского государства»

В Татарстане за контрабанду ору-
жия осуждены местный житель 
Сергей Опарин и его знакомый 
Эрнест Даукаев из Башкирии. 
По версии следствия, они похи-
тили и ввезли в Россию из само-
провозглашенной Луганской на-
родной республики (ЛНР), где 
служили в батальоне ополчения 
«Леший», крупную партию огне-
стрельного оружия и боеприпа-
сов, которую хотели продать. 

Приволжский райсуд Казани при-
знал Сергея Опарина и Эрнеста Дау-
каева виновными по ст. 226.1 УК РФ 
(контрабанда огнестрельного ору-
жия, взрывных устройств, боепри-
пасов), а также в незаконном обороте 
оружия (ст. 222 УК РФ). В материалах 
дела Опарин и Даукаев значатся как 
не работающие. Известно, что пер-
вый был неоднократно судим: в кон-
це 1980-х получил срок за хулиганст-
во, а в 2008 году был осужден за умыш-
ленное причинение тяжкого вреда 
здоровью и незаконный оборот ору-
жия на 4,5 года колонии, из которой 
освободился в августе 2011 года.

По данным ФСБ, которая проводи-
ла следствие, Опарин и Даукаев по-
знакомились в самопровозглашен-
ной ЛНР, куда приехали в 2014 году, 
вступив в батальон специального на-
значения «Леший». Опарин в нем стал 
командовать взводом гранатометчи-

ков, а Даукаев был в этом подразделе-
нии водителем. Периодически про-
исходила передислокация батальо-
на, и по правилам Опарин должен 
был сдавать свое оружие на оставля-
емом месте, однако не делал этого, а 
тайком складировал его в домовладе-
нии своего знакомого в поселке Дья-
ково в самопровозглашенной ЛНР. Со 
временем там накопился внушитель-
ный арсенал: два автомата Калашни-
кова, самодельный пистолет-пуле-
мет, револьвер, пистолет Макарова, 
сигнальный пистолет МР-371, переде-
ланный под стрельбу боевыми патро-
нами, карманный пистолет Browning 
Model de Poche, а также более 300 па-
тронов различного калибра и грана-
та РГД-5. Весной 2015 года Опарин ре-
шил перевезти оружие к себе на роди-
ну, а Даукаев, которого к тому време-
ни выгнали из «Лешего» за «система-
тическое невыполнение условий кон-
тракта», вызвался ему помочь.

24 марта 2015 года злоумышлен-
ники загрузили похищенное ору-
жие в сумку и на автомобиле Даука-
ева (он прихватил для себя пару гра-
нат) Kia Sportage доехали до границы 
с РФ. Там, примерно в 5 км от россий-
ского пункта пограничного пропуска 
«Новошахтинск», Опарин, забрав сум-
ку, перешел границу, а его подельник 
спокойно проехал через пункт пропу-
ска. После этого они встретились воз-

ле поселка Черников Ростовской об-
ласти, вместе доехали до Казани, где 
Даукаев высадил Опарина и, забрав 
свои гранаты, уехал в Уфу. 

Как следует из материалов дела, 
Опарин сделал несколько тайников 
для оружия: в лесопосадке, гараже 
и собственной квартире. Затем стал 
предлагать оружие и боеприпасы сво-
им знакомым, попав в итоге в разра-
ботку ФСБ. Под контролем оператив-
ников 2 апреля 2015 года Опарин про-
дал за 20 тыс. руб. револьвер, а через 
несколько дней за 100 тыс. руб.— ав-
томат. 

Взяли злоумышленника 21 июля 
после того, как он продал пистолет-
пулемет. Происхождение найденного 
у него оружия Опарин объяснил толь-
ко после того, как ему предъявили ре-
зультаты экспертизы, показавшей на-
личие на стволах и боеприпасах сле-
дов пыльцы растений, характерных 
для юго-востока Украины. Затем опе-
ративники наведались домой к Дау-
каеву, где под ванной нашли гранаты. 

Свою вину злоумышленники пол-
ностью признали. При этом Даукаев 
говорил, что гранаты хранил как суве-
нир и использовать их не собирался. 
Суд приговорил Опарина к четырем 
с половиной годам колонии строго-
го режима, а Даукаева к трем годам и 
двум месяцам общего режима. 

Андрей Смирнов, Казань

Кровавая драма разыгралась 
вчера на 20-м километре Щел-
ковского шоссе в Подмосковье. 
Рядом с постом ДПС два уро-
женца Чечни напали с топорами 
на сотрудников полиции. В ре-
зультате инцидента два госавто-
инспектора получили ранения, 
а нападавшие были застрелены.

В 14:20 капитан Михаил Балакин, 
один из трех дежуривших на посту 
ДПС на Щелковском шоссе в райо-
не поворота на город Балашиху го-
савтоинспекторов, обратил внима-
ние на стоявших примерно в 50 ме-
трах от него бородатых мужчин. По-
дойдя к ним, полицейский сначала 
поинтересовался, что они здесь де-
лают, после чего попросил показать 
документы. Что произошло даль-
ше, известно лишь со слов коллег со-
трудника ДПС. Один из кавказцев 
неожиданно выхватил из сумки то-
пор и ударил им полицейского. Уви-
девший это коллега пострадавшего, 
лейтенант Николай Дрозд, достал 
табельный пистолет Макарова и за-
стрелил вооруженного топором пре-
ступника. Но его сообщник смог за-
брать у раненого автоинспектора 
пистолет и открыл ответный огонь, 
причем настолько метко, что ранил и 
второго стража порядка. После этого 
он побежал в сторону леса. В погоню 
за ним бросился третий инспектор 
ДПС, лейтенант Валерий Панков. До-
гнать скрывавшегося преступника 

он не смог, но один из его выстрелов 
оказался для беглеца смертельным.

По данным 
”
Ъ“, в ходе осмотра 

трупов напавших на полицейских 
в кармане брюк одного из них был 
найден чек из хозяйственного мага-
зина. Из него следовало, что топоры 
были куплены буквально за 20 ми-
нут до нападения в Балашихе, в ма-
газине на улице Свердлова. Оттуда 
молодые люди, судя по всему на мар-
шрутке, доехали по Балашихинско-
му шоссе до пересечения со Щелков-
ским. Первоначально участники рас-
следования предположили, что на-
павшие на полицейских кавказцы 
могли работать на строительстве ка-
кого-то частного дома, находящегося 
неподалеку, и хозяин отправил их в 
магазин за инструментом.

Однако после осмотра места про-
исшествия следственно-оперативная 
группа нашла в лесу, метрах в двадца-
ти за постом ДПС, два рюкзака, в ко-
торых оказались личные вещи (шор-
ты, наушники, зажигалки) и паспор-
та убитых. Ими оказались 21-летний 
Усман Мурдалов и 18-летний Сулим 
Исраилов, уроженцы Ачхой-Марта-
новского района Чечни. Тот факт, 
что они оставили свои вещи в лесу и 
вышли на дорогу с топорами, скор-
ректировал основную версию. Те-
перь она сводится к тому, что моло-
дые люди планировали напасть на 
сотрудников полиции, чтобы завла-
деть их оружием. Не исключено, что, 

выйдя из леса недалеко от поста ДПС, 
Мурдалов и Исраилов специально 
привлекли к себе внимание инспек-
тора, надеясь, что с одним полицей-
ским им быстро удастся справиться. 
Вопрос, зачем им понадобилось ору-
жие, остается открытым. По одной из 
версий, которую проверяют сотруд-
ники ФСБ, молодые люди могли быть 
связаны с так называемыми лесными 
— участниками незаконных воору-
женных формирований.

По факту происшедшего ГСУ СКР 
по Московской области возбуждено 
уголовное дело по ст. 317 УК РФ (пося-
гательство на жизнь сотрудника пра-
воохранительного органа). Офици-
альный представитель МВД Ирина 
Волк сообщила, что участвовавшие в 
отражении нападения полицейские 
будут представлены к наградам.

Стоит также отметить, что трил-
лер на Щелковском шоссе развора-
чивался на глазах десятков проезжав-
ших мимо поста автолюбителей. К 
счастью, никто из них от случайных 
выстрелов не пострадал. После того 
как на место происшествия прибыла 
следственная бригада и оно было оце-
плено, на шоссе, начиная от МКАД, 
образовалась огромная пробка.

Олег Рубникович

Гранаты от Лешего
Вынесен приговор ополченцам,  
торговавшим оружием с юго-востока Украины

Лесные взялись за топоры
В Подмосковье застрелены два чеченца, напавшие на полицейских

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Патимат Гаджиева утверждает, 
что лишь хотела обсудить  
с друзьями идеи ИГ 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

По данным правоохрани-
тельных органов Кабардино-
Балкарии, трое ликвидиро-
ванных во время спецопера-
ции в Санкт-Петербурге боеви-
ков уже долгое время находи-
лись в федеральном розыске, 
а один из них, Залим Шебзу-
хов, являлся главарем местно-
го бандподполья.

Как рассказали 
”
Ъ“ в сило-

вых структурах КБР, 29-летний 
Шебзухов возглавил бандпод-
полье Кабардино-Балкарии не-
сколько лет назад после того, 
как местные правоохранители 
в 2012–2014 годах нанесли бое-
викам серьезный урон, ликви-
дировав в результате несколь-
ких успешных спецопераций 
почти всю их верхушку.

К тому времени Шебзухов 
уже успел зарекомендовать себя 
среди бандитов. Еще в 2007 году 
силовики проводили операцию 
по его задержанию, и боевик от-
крыл по ним огонь из пистоле-
та, а затем бросил в правоохра-
нителей гранату. Ответным ог-
нем Шебзухов был ранен, после 

чего задержан и вскоре пред-
стал перед судом. Однако при-
сяжные заседатели полностью 
оправдали его, не найдя в дей-
ствиях подсудимого события 
преступления, и в 2010 году он 
оказался на свободе. А еще че-

рез несколько лет Шебзухов, по-
лучивший мусульманское имя 
Салим, возглавил местное банд-
подполье. До этого он успел съе-
здить в Турцию, где получил 
указания от скрывающихся там 
боевиков из КБР, а по возвра-

щении в республику стал через 
интернет активно агитировать 
местную молодежь вступать в 
ряды бандподполья.

Однако после разгрома, учи-
ненного бандитам силовика-
ми, взять под контроль разроз-
ненные группировки боеви-
ков ему не удалось. Более того, в 
прошлом году в среде бандпод-
полья произошел раскол. Одна 
группа боевиков под руководст-
вом Роберта Занкишиева (унич-
тожен во время спецоперации в 
ноябре 2015 года) присягнула на 
верность запрещенному в Рос-
сии «Исламскому государству», а 
вторая, которой руководил Шеб-
зухов, осталась под знаменами 
другой запрещенной группи-
ровки — «Имарат Кавказ».

Размолвка между главарями 
бандитов произошла в середи-
не прошлого года, и с тех пор о 
Салиме особо ничего слышно 
не было, тогда как боевики Зан-
кишиева довольно часто фигу-
рировали в сводках спецопера-
ций, проводимых на террито-
рии Кабардино-Балкарии.

Последнюю вылазку Шебзу-
хов и его подчиненные совер-

шили в июле 2015 года, когда 
в подъезде дома в Нальчике за-
стрелили 35-летнего сотруд-
ника отдела собственной без-
опасности прокуратуры Кабар-
дино-Балкарии Марата Токова.

Не исключено, что имен-
но после этого Шебзухов поки-
нул республику, а позже решил 
обосноваться в одном из круп-
ных городов страны, выбрав 
для этого Северную столицу.

Вместе с ним в Санкт-Петер-
бурге были ликвидированы и 
двое его подручных — 33-лет-
ний Вячеслав Ныров, извест-
ный под мусульманским име-
нем Абу-Рахим, и 25-летний Ас-
темир Шериев. Первый воз-
главлял так называемый цен-
тральный сектор бандподпо-
лья КБР, а второй — северо-вос-
точный сектор. Оба, как и Шеб-
зухов, уже несколько лет нахо-
дились в федеральном розы-
ске за совершение террористи-
ческих преступлений.

Четвертый ликвидирован-
ный бандит, по информации 

”
Ъ“, также являлся уроженцем 

Кабардино-Балкарии, и в его 
обязанности входило обеспе-

чение боевиков всем необхо-
димым. А это было автомати-
ческое оружие, пистолеты и 
взрывные устройства.

Как сообщил официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин, по окончании спецо-
перации региональным след-
ственным управлением бы-
ло возбуждено уголовное дело 
по признакам преступлений, 
предусмотренных ст. 317 УК 
РФ (посягательство на жизнь 
сотрудника правоохрани-
тельных органов) и ст. 222 УК 
РФ (незаконный оборот ору-
жия, боеприпасов и взрывных 
устройств). По данным 

”
Ъ“, 

если в ходе расследования вы-
яснится, что они готовили ак-
ции в Санкт-Петербурге, в де-
ле может появиться и ст. 205 УК 
(терроризм). Правда, расследо-
вание в любом случае в итоге 
будет прекращено, так как бо-
евики и их лидеры были унич-
тожены спецназом.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург;  
Тимур Самедов,  
Нальчик;  
Николай Сергеев

«Имарат Кавказ» не выдержал «Грома»

В ФСБ утверждают, что 
боевики были уничтоже-
ны без потерь со стороны 
спецназовцев. Однако 
медицинская помощь им 
все-таки понадобилась 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

с1
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Мосгорсуд признал незакон
ным отказ следователей СКР 
применить акт об «экономиче
ской» амнистии 2013 года в от
ношении владельца группы SPI 
Юрия Шефлера. Проживаю
щий сейчас за границей биз
несмен, владевший правом 
на всемирно известные водоч
ные бренды, еще в 2002 году 
был обвинен в ряде преступле
ний, из которых сейчас в де
ле осталось только незаконное 
использование товарного зна
ка. Борьбу за применение ам
нистии защитники Юрия Шеф
лера вели три года, и недавно 
на их сторону встал Конститу
ционный суд (КС).

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Юрия 

Шефлера Александр Аснис, реше-
ние о признании незаконным от-
каза следователя СКР Дениса Син-
дицкого применить акт амнистии 
к его подзащитному вынесла апел-
ляционная инстанция Мосгорсуда 
после полуторачасовых дебатов. 
Теперь следствие должно устра-
нить допущенные нарушения 
и прекратить дело в отношении 
бизнесмена. Защитник напомнил, 
что само уголовное преследование 
Юрия Шефлера было начато еще 
в 2002 году по обвинению в целом 
ряде преступлений. Все они бы-
ли связаны с борьбой между груп-
пой SP и ФКП «Союзплодоимпорт» 
за права на ряд известных русских 
водочных брендов за рубежом.

Впрочем, позже из списка ин-
криминируемых ему незаконных 
действий были исключены орга-
низация преступного сообщест-
ва (ст. 210 УК РФ), применение на-
силия в отношении представите-
ля власти (ст. 318 УК РФ), легализа-
ция преступно нажитых средств 
(ст. 174 УК РФ), незаконное пред-
принимательство (ст. 171 УК РФ), 
а также декриминализирован-
ная контрабанда (ст. 188 УК РФ). 
В результате к моменту объявле-
ния в июле 2013 года «экономи-
ческой» амнистии Юрий Шефлер 
числился в международном ро-

зыске лишь по обвинению в неза-
конном использовании товарных 
знаков (ст. 180 УК РФ) на водку. При 
этом в 2010 году Великобритания 
отказалась экстрадировать Юрия 
Шефлера в РФ. Сам же обвиняе-
мый в 2013 году обратился через 
адвокатов к следствию с просьбой 
применить к нему акт «экономи-
ческой» амнистии, объявленной 
Госдумой. На тот момент ущерб 
от деятельности Юрия Шефлера, 
по оценке СКР, составлял чуть бо-
лее 1,3 млн руб. Бизнесмен выра-
зил готовность перевести на сче-
та ФКП «Союзплодоимпорт», ко-
торое было признано потерпев-
шим по делу, всю сумму. Это явля-
лось необходимым условием для 

амнистии и последующего пре-
кращения уголовного преследо-
вания. Однако СКР, несмотря на 
перевод требуемой суммы, защи-
те Юрия Шефлера отказал. Ока-
залось, что уже после обращения 
с просьбой о применении амни-
стии ФКП неожиданно увели-
чило свои денежные претензии 
к Юрию Шефлеру в 145 раз, до 
более чем 192 млн руб. При этом 
в фабуле обвинения сумма ущер-
ба осталась прежней — 1,3 млн 
руб. Это, кстати, вчера, по данным 

”
Ъ“, в суде признал и сам следова-

тель Синдицкий. Кстати, обвиня-
емый добровольно в свое время 
погасил и многократно увеличив-
шийся ущерб.

Между тем решение СКР отка-
зать Юрию Шефлеру в амнистии 
в 2013 году было последователь-
но обжаловано его адвокатами 
в судах всех инстанций, но всюду 

им был дан отказ. «Борьба продол-
жалась ровно три года, и нам уда-
лось одержать победу только бла-
годаря позиции Конституционно-
го суда»,— пояснил Александр Ас-
нис. Как сообщал 

”
Ъ“, соответству-

ющее решение, уточнявшее поря-
док применения «экономической» 
амнистии, КС принял в начале ны-
нешнего года.

После этого жалобы адвокатов 
Юрия Шефлера КС отправил в Вер-
ховный суд (ВС), зампред которого 
вынес решение об отмене преды-
дущих судебных решений и отпра-
вил его в президиум Мосгорсуда. 
Там 26 июля оно было рассмотре-
но и направлено, в свою очередь, 
в апелляционную инстанцию, ко-
торая и поставила вчера точку в за-
тянувшемся споре. Как отметил 
Александр Аснис, решение горсу-
да сразу вступило в законную си-
лу. Однако в среду была оглашена 
только резолютивная часть, а с ос-
новной ему и его коллегам удаст-
ся ознакомиться только через не-
сколько дней.

Господин Аснис заявил 
”
Ъ“, что 

удовлетворен решением горсуда, 
но отметил, что оно может быть об-
жаловано прокуратурой. Интерес-
но, что изначально при рассмотре-
нии жалоб в президиуме горсуда 
зампрокурора Москвы Владимир 
Ведерников поддержал позицию 
защиты Юрия Шефлера. При этом 
в среду участвовавший в деле дру-
гой представитель столичной про-
куратуры просил отказать в удов-
летворении жалобы. Кстати, пред-
ставители СКР просили отложить 
вчера рассмотрение дела, настаи-
вая на вызове потерпевшей сторо-
ны — ФКП «Союзплодоимпорт», 
однако суд в этом отказал. Тем бо-
лее что ранее и КС, и ВС уже отме-
чали, что «Союзплодоимпорт» мо-
жет требовать возмещение при-
чиненного ему ущерба в рамках 
гражданского судопроизводства. 
Кстати, само уголовное дело Юрия 
Шефлера СКР приостановил еще 
в начале нынешнего года.

Сергей Сергеев

Юрию Шефлеру  
присудили амнистию
Мосгорсуд обязал СКР прекратить уголовное преследование  
владельца группы SPI

Столичные власти впервые заявили  
о готовности выплачивать конкрет
ные суммы за добровольный снос 
самостроя — до 55,5 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Ранее в мэрии намети
ли снести 107 торговых павильонов 
и заведений общепита, объявленных 
«опасным самостроем». В случае их 
добровольного демонтажа на ком
пенсации потребуется до 1,7 млрд 
руб. Представители собственников 
говорят, что для павильонов в цент
ре города это лишь пятая часть их ре
альной стоимости, но приветствуют 
инициативу и надеются истребовать 
остаток компенсаций в судах.

Об утверждении методики подсче-
та компенсаций за «снос объектов само-
вольного строительства» заявили в сто-
личном департаменте экономической 
политики и развития. В ведомстве по-
яснили, что на выплату 55,5 тыс. руб. за 
1 кв. м могут рассчитывать владельцы 
объектов, добровольно демонтировав-
шие их до 28 августа 2016 года. Для этого 
им нужно обратиться с заявлением в пре-
фектуру, к которому приложить выписку 
из ЕГРП о ликвидации объекта. В пресс-
службе департамента экономической по-
литики и развития пояснили, что если 
у владельца объекта нет «технической 
возможности» снести свою постройку, то 
он может обратиться с просьбой об этом 
к городским властям — и в этом случае 
рассчитывать на 51 тыс. руб. за 1 кв. м.

Напомним, в июне 2016 года столич-
ные власти объявили о новой кампании 
по сносу 107 торговых павильонов и ка-
фе в разных частях города, объявленных 
«опасным самостроем». В феврале 2016 
года под ковш уже пошла сотня построек 
(на основании постановления 829-ПП). 
Пострадавшие предприниматели жало-
вались генпрокурору РФ Юрию Чайке на 
незаконный демонтаж без решения су-
дов и при наличии оформленных прав 
собственности на объекты. Чиновники 
в ответ ссылались на новую ст. 222 Гра-
жданского кодекса РФ, позволяющую 
сносить строения в местах прохождения 
газопроводов и других коммуникаций, 
а мэр Москвы Сергей Собянин призы-
вал предпринимателей не прикрывать-
ся «бумажками о собственности, при-
обретенными явно жульническим пу-
тем». Действия мэрии поддержало руко-
водство администрации президента РФ.

О возможности компенсаций за до-
бровольный демонтаж говорилось в по-

становлении 829-ПП, но методики их 
расчета до сих пор не было. По данным 

”
Ъ“, тема компенсаций поднималась на-

кануне на совещании собственников 
с бизнес-омбудсменом Борисом Тито-
вым, заместителем начальника Госин-
спекции по недвижимости Москвы Ти-
муром Зельдичем и первым замглавы 
департамента экономической полити-
ки и развития Москвы Дмитрием Прес-
новым. При этом обсуждались меньшие 
суммы — от 30 тыс. до 45 тыс. руб. за метр 
в зависимости от того, является ли объ-
ект капитальным строением. В столич-
ной мэрии ранее уточняли, что 107 на-
меченных к сносу построек занима-
ют общую площадь 31 тыс. кв. м. Таким 
образом, для компенсаций в случае до-
бровольных сносов властям может по-
требоваться до 1,7 млрд руб.

Юрист Алан Давыдов (представляет 
владельцев павильонов у метро «Кро-
поткинская») называет цифру 55 тыс. 
руб. приближенной к кадастровой стои-
мости объекта, но говорит, что их реаль-
ная стоимость в центре города как ми-
нимум впятеро больше. «Эта компенса-
ция смешная, к тому же непонятно, кто 
ее получит»,— рассуждает он. Однако 
адвокат Артур Айрапетов (представля-
ет владельцев объектов у станции метро 
«Улица 1905 года») считает цифру кон-
курентоспособной для других районов, 
подчеркивая, что 40% его клиентов уже 
«серьезно задумались» о добровольном 
сносе павильонов. «Вообще, дело не в це-
не. Власти фактически признались, что 
большая часть таких объектов не являет-
ся классическим самостроем. Ведь в пра-
вовом поле за самовольное строитель-
ство положена не компенсация, а штра-
фы — за незаконное занятие земельно-
го участка и строительство без разреше-
ний»,— пояснил адвокат. Впрочем, в Го-
синспекции по недвижимости Москвы 
подчеркнули, что юридический статус 
107 определенных к сносу строений не 
менялся: «Москва не признает и не будет 
признавать права собственности, владе-
ния и распоряжения на объекты само-
вольного строительства».

Между тем господин Айрапетов под-
держивает шаг мэра Сергея Собянина 
«навстречу малому бизнесу», добавляя, 
что о сумме компенсации некоторые 
собственники «еще поспорят в судах». 
О разбирательстве вокруг размера ком-
пенсаций заявил и Алан Давыдов.

Александр Воронов

Мэрия оценила самоснос
Московские власти заплатят  
за добровольный демонтаж самостроя  
до 55 тыс. руб. за квадратный метр

Минприроды опубликовало 
для общественного обсуждения 
проект постановления, опреде
ляющего критерии и механизм 
согласования биосферных по
лигонов на территории заповед
ников и национальных парков. 
Закон о таких полигонах, факти
чески разрешающий строитель
ство в заповедниках, был принят 
Госдумой 24 июня и подписан  
президентом 4 июля. Экологи  
связывают и сам закон, и про
ект постановления с предпола
гаемым расширением курортов 
Красной Поляны за счет терри
тории Кавказского заповедника. 
Представители компаний, разви
вающих курорты Красной Поля
ны, утверждают, что планов рас
ширения за счет заповедника 
на сегодняшний день нет.

На федеральном портале проек-
тов нормативных актов для общест-
венного обсуждения появился про-
ект правительственного постановле-
ния «Об утверждении Правил созда-
ния биосферных полигонов в грани-
цах государственных природных би-
осферных заповедников», разрабо-
танный Минприроды по поручени-
ям президента и правительства. До-
кумент включает правила создания 
«биосферных полигонов» в грани-
цах заповедников — критерии и по-
рядок подготовки и согласования 
объектов.

Как сообщал 
”
Ъ“, в марте 2016 го-

да правительство внесло в Госдуму 
проект технических поправок к за-
кону «Об отходах производства и по-
требления», касающихся регламен-
та утилизации отходов в Крыму и Се-

вастополе. Для двух регионов, ока-
завшихся в составе России в 2014 го-
ду, предлагалось ввести определен-
ные послабления в части запрета 
размещения отходов на не предназ-
наченных для этого территориях. 
Однако ко второму чтению законо-
проект пополнился важной поправ-
кой, внесенной коммунистом Вла-
димиром Кашиным и единороссом 
Валерием Язевым, которые предло-
жили изменить также закон «Об осо-
бо охраняемых природных террито-
риях», разрешив правительству со-
здавать прямо на заповедных терри-
ториях так называемые биосферные 
полигоны. На таких полигонах раз-
решено заниматься «развитием по-
знавательного туризма, физической 
культуры и спорта», для чего «допу-
скается размещение объектов капи-
тального строительства и связанных 
с ними объектов инфраструктуры». 
Ранее разрешалось создавать биос-
ферные полигоны только за преде-
лами национальных парков и запо-
ведников. По новому закону, при-
нятому в последний день весенней 
сессии Госдумы, строительство мож-
но будет вести и внутри заповедных 
территорий.

Экологи связывают идею разре-
шить строительство объектов ин-
фраструктуры на заповедных терри-
ториях с проектом расширения ку-
рортной зоны в сторону Кавказского 
биосферного заповедника. «Этот за-
кон принимался исключительно для 
национального Кавказского заповед-
ника, где планируется расширение 
курортов Красной Поляны,— отмеча-
ет руководитель программы 

”
Грин-

пис России“ по всемирному природ-

ному наследию Андрей Петров.— 
Заповедник уникальный, включен 
в число объектов ЮНЕСКО».

Возможность строительства на 
территории биосферных полигонов, 
расположенных за пределами запо-
ведника, но в его «буферной зоне», 
появилась еще во время подготовки 
к Олимпиаде в Сочи: «У нас уже пять 
лет существует возможность разви-
тия курортов на полигонах,— гово-
рит директор российского предста-
вительства Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) Игорь Честин.— 
Сделано это было под 

”
Курорты Се-

верного Кавказа“, один из проектов 
которых планировалось развивать 
на плато Лагонаки (часть территории 
Краснодарского края и Адыгеи в со-
ставе Кавказского заповедника.— 

”
Ъ“)». По словам господина Чести-

на, компании, развивавшие курорт-
ную инфраструктуру региона Сочи, 
уже тогда планировали расширение 
за счет территории Кавказского запо-
ведника: «Когда мы приезжали к 

”
Газ-

прому“ на гору Лаура, там висела кар-
та развития за счет заповедных тер-
риторий. Им сказал Трутнев (глава 
Минприроды Юрий Трутнев.— 

”
Ъ“), 

что это незаконно, и плакат сняли». 
Игорь Честин считает, что новый за-
кон о строительстве на территории 
заповедников является итогом «лоб-
бистских усилий», направленных на 
изъятие «под курорты части Кавказ-
ского заповедника»: «Олимпиада за-
кончилась, внимание спало — и они 
решили, видимо, вернуться».

Подготовленный Минприроды 
проект постановления предусма-
тривает ряд критериев для объектов 
строительства в заповедниках и до-

статочно сложный порядок согласо-
вания. Одним из критериев являет-
ся «апробирование и внедрение ме-
тодов рационального природополь-
зования, имеющих приоритетное 
значение для социально-экономиче-
ского развития региона, на соответ-
ствующем участке биосферного за-
поведника». Заявка на каждый объ-
ект должна быть направлена и одо-
брена в Минприроды, а в случае 
«если биосферный заповедник под-
падает под действие международ-
ных конвенций или соглашений, за-
явка направляется для оценки в ру-
ководящие и консультативные орга-
ны, предусмотренные соответствую-
щими конвенциями и соглашения-
ми». После этого проект выносится 
на общественное обсуждение и про-
ходит государственную экологиче-
скую экспертизу.

В «Гринпис» возлагают надежды 
на сложный порядок согласования. 
«Если в нем будут участвовать спе-
циалисты, то они разрешения не да-

дут»,— считает Андрей Петров. Он 
подчеркивает, что в случае с Кавказ-
ским заповедником «изменение гра-
ниц должно проходить после разре-
шения международной комиссии»: 
«Насколько я знаю, не было еще слу-
чаев, чтобы международная комис-
сия дала такое разрешение». По сло-
вам господина Петрова, предста-
вители ЮНЕСКО уже приглашены 
и, возможно, приедут осенью: «Это 
вселяет осторожный оптимизм».

Активисты «Экологической вах-
ты по Северному Кавказу» оптимиз-
ма не разделяют, но пока фиксиру-
ют новое строительство только на 
территории Сочинского заказни-
ка, где оно разрешено уже несколь-
ко лет. По словам активиста «Эколо-
гической вахты по Северному Кавка-
зу» Евгения Витишко, представители 
курорта «Роза Хутор» «неоднократно 
заявляли, что к новому сезону увели-
чат еще на 18 км протяженность сво-
их трасс» за счет «буферной зоны Кав-
казского биосферного заповедника».

Владельцы курорта «Роза Хутор» за-
являют, что «утвержденных и реализу-
емых планов по расширению курор-
та в Кавказский заповедник нет». «На 
сегодняшний день строятся только 
подъемники и канатные дороги на ре-
креационных территориях Сочинско-
го нацпарка»,— рассказала 

”
Ъ“ началь-

ник управления по связям с общест-
венностью и рекламе компании «Ин-
террос» Виктория Вергельская. По ее 
словам, объекты будут готовы к зиме.

Экологи рассчитывают, что закон, 
разрешающий строительство на тер-
ритории заповедников, еще может 
измениться. «Комиссия всемирного 
наследия ЮНЕСКО не успела пред-
ложить свои поправки к законопро-
екту до его принятия, но они, воз-
можно, будут внесены в следующем 
году»,— пояснил “Ъ“ руководитель 
программы «Гринпис России» по все-
мирному природному наследию Ан-
дрей Петров.

Ольга Никитина,  
Александр Черных

Заповедные правила
Экологи рассчитывают, что регламент строительства на охраняемых природных территориях сделает его невозможным

Суд освободил Юрия  
Шефлера от уголовной  
ответственности   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Папа римский Франциск при-
нял вчера в Ватикане прези-
дента Франции Франсуа Ол-
ланда. После беседы никакой 
пресс-конференции устрое-
но не было, однако о мотивах 
визита догадаться нетрудно. 
Это сигнал, который Франсуа 
Олланд посылает французским 
католикам в преддверии за-
планированных на апрель  
2017 года президентских вы-
боров, считает парижский кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ  
ТАРХАНОВ.

Встреча с папой Франциском 
была довольно короткой. После 
нее Франсуа Олланд отправился 
к государственному секретарю Ва-
тикана кардиналу Пьетро Пароли-
ну на более обстоятельные пере-
говоры. Французского лидера при 
этом сопровождал министр вну-
тренних дел Бернар Казнёв. После 
серии терактов во Франции, орга-
низованных радикальными исла-
мистами, не обошлось без едких 
комментариев по поводу присут-
ствия на переговорах в Ватикане 
главы французского МВД — одна-
ко в правительстве господин Каз-
нёв занимает также должность ми-
нистра по делам религий. И не его 
вина, что эти две обязанности ока-
зались в современной Франции 
так тесно связаны.

Напомним, 26 июля президент 
Олланд позвонил папе Францис-
ку буквально через два часа по-
сле того, как было подтверждено 
убийство 84-летнего священни-
ка во французском городке Сент-
Этьен-дю-Рувре. Преступление, 
совершенное молодыми ислами-
стами, потрясло всю страну — и 
глава государства пообещал тогда, 
что жизнь и права католиков во 
Франции будут защищены. В ито-

ге большинство церквей и мест па-
ломничества были взяты под охра-
ну армии, что должно было успо-
коить католиков — представите-
лей самой многочисленной кон-
фессии Франции,— но отчасти 
привело их в глубокое раздраже-
ние: выходит, что при нынешнем 
президенте стало опасно молить-
ся в церкви.

Французские правые — оппози-
ция — возлагают ответственность 
за теракты на находящихся у влас-
ти социалистов, поминая всуе все 
покушения нынешнего руковод-
ства страны на «святые устои» — 
от закона о «браке для всех», улуч-
шившего правовое положение го-
мосексуалистов, до споров о воз-
можности разрешения эвтаназии 
и отмены публичного празднова-
ния Рождества (чтобы не ранить 
мусульманское меньшинство).

С первых дней нахождения у 
власти нынешнего президента от-
ношения Парижа и Ватикана не 
были безоблачны. Президент, хоть 
и воспитан в христианской семье, 
считает себя атеистом. Его офици-
альный визит в Ватикан состоялся 
лишь на второй год правления и 
также был связан с возмущением 
католической общины социаль-
ными реформами и особенно за-
коном о гомосексуальных браках, 
который спровоцировал многоты-
сячные акции протеста. 

Похоже, к компромиссу прези-
дент и папа римский тогда не при-
шли. Президент решил то ли на-
давить, то ли отомстить и в апре-
ле 2015 года выбрал в качестве но-
вого посланника в Ватикане гла-
ву службы протокола французско-
го МИДа Лорана Стефанини. Ко-
торый хоть и не был никогда от-
крытым гомосексуалистом, но не 
имел к 54 годам ни жены, ни де-

тей, ни подруг. Назначение вызва-
ло скандал, но президент отреко-
мендовал господина Стефанини 
как «одного из лучших диплома-
тов, имеющего все необходимые 
качества для нового поста». Свя-
той престол формально не откло-
нил кандидатуру Стефанини, но 
верительные грамоты у француз-
ского посланника не принимали 
до тех пор, пока год спустя, уже в 
начале этого лета, к папскому дво-
ру не был направлен другой ди-
пломат, бывший посол Франции в 
Канаде Филипп Зеллер. 

Итоги нынешних переговоров 
остались неизвестными, но едва 
ли стороны могли открыто проя-
вить свои симпатии или антипа-
тии. Впрочем, несмотря на слож-
ные отношения с религией, на-
кануне встречи с папой прези-
дент отправился в Сан-Луиджи-
деи-Франчези — знаменитую 
римскую церковь XVI века, воз-
двигнутую в честь короля Людо-
вика Святого. Он пришел в ита-
льянскую церковь — но отчасти 
и в свою, потому что она построе-
на Францией, служба здесь ведет-
ся на французском, а титульный 
кардинал-священник — француз 
Андре Вен-Труа.

Кто знает, просил ли президент 
в церкви совета у Бога — но и сама 
церковь может многому научить. 
Римская Сан-Луиджи-деи-Фран-
чези знаменита полотнами Кара-
ваджо. Здесь, в частности, висит 
его «Мученичество святого Мат-
фея». Сюжет неожиданно совре-
менен: убийца с кинжалом вры-
вается в церковь. Но рядом «Увере-
ние Фомы» — апостол вкладывает 
перст в рану от гвоздя: никогда не 
поздно убедить президента-атеи-
ста, что Франции не стоит все вре-
мя подставлять другую щеку.

Франсуа Олланд  
поехал жаловаться папе
Президент Франции, считающий себя атеистом,  
послал сигнал французским католикам

Спустя месяц после попытки 
военного переворота в Турции 
борьба с противниками прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдога-
на вступила в новую фазу. Ми-
нистр юстиции Бекир Боздаг 
объявил о реформе исправи-
тельных учреждений, в ходе 
которой на свободу будут вы-
пущены около 38 тыс. заклю-
ченных. Одна из целей состоит 
в том, чтобы разгрузить турец-
кие тюрьмы, не справляющие-
ся с беспрецедентным ростом 
числа заключенных — тех, кто 
подозревается в причастности 
к организаторам и исполните-
лям попытки госпереворота. 
На этом фоне продолжаются 
чистка рядов в армии и поли-
ции, а также споры о том, ка-
кое наказание для участни-
ков путча станет максимально 
 суровым.

Обвиняемые правозащитника-
ми и Западом в закручивании га-
ек после неудавшегося переворо-
та 15 июля турецкие власти пы-
таются опровергнуть тезис о том, 
что их страна превращается в «од-
ну большую тюрьму». После массо-
вых арестов начинается обратный 
процесс — досрочное освобожде-
ние десятков тысяч заключенных, 
не участвовавших в путче.

О начале реализации програм-
мы «контролируемого освобожде-
ния» заключенных, общее число 
которых весной оценивалось при-
мерно в 188 тыс. человек, сообщил 
в Twitter министр юстиции Тур-
ции Бекир Боздаг. Как следует из 
его разъяснения, речь идет не об 
амнистии, а об изменении меры 
пресечения примерно для 38 тыс. 
заключенных. Они будут выпуще-
ны на свободу, но при этом оста-

нутся под надзором турецких пра-
воохранительных органов.

Принципиальных условий до-
срочно-условного освобождения 
два. Во-первых, действие новой 
программы будет распространять-
ся только на тех заключенных, ко-
торые были осуждены до 1 июля и, 
таким образом, не могли участво-
вать в подготовке переворота.

Во-вторых, выйти на свободу 
не смогут лица, обвиненные в осо-
бо тяжких преступлениях, вклю-
чая убийства и причастность к под-
рывной и террористической дея-
тельности. Таким образом, за ре-
шеткой останутся не только осу-
жденные непосредственно за учас-
тие в событиях 15 июля, но и ранее 
приговоренные к тюремным сро-
кам сторонники живущего в США 
исламского богослова Фетхулла-
ха Гюлена (турецкие власти счита-
ют его «пособником терроризма» и 
главным организатором попытки 
госпереворота).

Ротация в турецких тюрьмах, 
после которой их главным контин-
гентом станут уже не обычные уго-
ловники, а оппоненты правяще-
го режима, будет проходить на фо-
не дальнейших чисток в силовых 
структурах и госаппарате. Напом-
ним, что после недавних июль-
ских событий число задержанных 
составило около 26 тыс. человек, 
большая часть из них — силовики 
и сотрудники правоохранитель-
ных органов. При этом официаль-
ный орган турецкого правительст-
ва Official Gazette сообщил о пред-
стоящем увольнении еще 2360 по-
лицейских и более ста военных, 
которые тем или иным способом 
были связаны с Фетхуллахом Гюле-
ном. Президентский указ, по кото-
рому их отправят в отставку, был 

подписан в рамках закона о чрез-
вычайном положении, введен-
ном 21 июля. Второй указ, опубли-
кованный вчера в Official Gazette, 
дает господину Эрдогану полномо-
чия по увольнению главы воору-
женных сил Турции.

В то время как турецкие власти 
прилагают все усилия для того, что-
бы исключить любую возможность 
новой попытки переворота, в пра-
вящей элите и обществе не утиха-
ют дискуссии о целесообразности 
введения в стране смертной казни. 
После неудавшегося путча прези-
дент Эрдоган активно представля-
ет идею вернуться к высшей мере 
наказания как «народную волю», 
раз за разом вызывая нервную ре-
акцию в Брюсселе.

Тем не менее власти осознают: 
цена вопроса для Турции может 
быть очень высокой. Руководство 
Евросоюза уже предупредило, что 
в случае возврата к смертной каз-
ни на европейских амбициях Ан-
кары можно будет поставить крест: 
вступление в ЕС, даже в отдален-
ной перспективе, станет невоз-
можным.

В этой ситуации правая рука 
президента Эрдогана премьер-ми-
нистр Бинали Йылдырым на встре-
че с депутатами от правящей в Тур-
ции Партии справедливости и раз-
вития дал понять, что Анкара в ито-
ге может избежать прямого столк-
новения с Брюсселем, не пойдя на 
введение смертной казни.

В то время как депутаты сканди-
ровали: «Мы требуем смертной каз-
ни», премьер Йылдырым призвал 
провести «честный и справедли-
вый суд», который, по его словам, 
«будет для путчистов страшнее, 
чем смерть».

Сергей Строкань

Турецкие тюрьмы  
меняют состав заключенных
На фоне арестов политических противников  
власти выпускают десятки тысяч отбывающих наказание

К О Н Т Е К С Т Т У Р Е Ц К И Е  П О Л И Т И Ч Е С К И Е  Ч И С Т К И  Д О Ш Л И  Д О  А З Е Р Б А Й Д Ж А Н А

Из азербайджанского университета «Кавказ» уволили 50 
преподавателей—граждан Турции. «Среди уволенных есть 
профессора, заведующие кафедрами, деканы. Все они до конца 
этого месяца покинут Азербайджан и вернутся в Турцию. На их 
должности уже назначены местные кадры,— сообщил вчера рек-
тор вуза Эльмар Гасымов азербайджанскому информационному 
агентству ”Кавказинфо“, добавив: — Контракты с турецкими 
преподавателями завершены и продлеваться не будут».

Университет «Кавказ» ранее считался связанным с ислам-
ским проповедником Фетхуллахом Гюленом, которого турецкие 
власти считают организатором попытки военного переворота в 
Турции, предпринятой 15 июля. В конце июля вуз был перепод-
чинен Бакинской высшей школы нефти, а его ректор, который 
также был гражданином Турции, покинул свой пост.

«Скорее всего, это произошло при сотрудничестве турецких 
органов власти с азербайджанскими»,— предположил в беседе 
с ”Ъ“ руководитель базирующегося в Баку клуба политологов 

«Южный Кавказ» Ильгар Велизаде. Эксперт напомнил, что образо-
вательные учреждения, связанные с Фетхуллахом Гюленом, дейст-
вуют не только в Азербайджане, но также в Казахстане, Киргизии, 
Пакистане и Сомали. «Последним учебным заведением этой сети в 
Азербайджане был университет ”Кавказ“, и его решили закрыть,— 
сказал господин Велизаде.— Это была своего рода ”мягкая сила“ 
Гюлена. Верхушка университета могла подчиняться его органи-
зации и закладывать что-то в подсознание молодого поколения. 
Скажем так: это действие профилактического характера».

Напомним, что 15 августа Генпрокуратура Азербайджана со-
общила о возбуждении уголовного дела в отношении сторонни-
ков Фетхуллаха Гюлена. По данным местных СМИ, их обвиняют 
в «призывах к насильственному свержению конституционного 
строя с целью создания шариатского государства и высказыва-
ниях против государства по поручению иностранных организа-
ций и их представительств». Имен и должностей обвиняемых 
азербайджанские силовики не называют. Кирилл Кривошеев

борьба  
за власть

КНДР возобновила  
производство плутония

Северная Корея возобновила производство 
 плутония из отработанных ядерных стержней. 
Об этом сообщило вчера японское новостное 
агентство Kyodo со ссылкой на северокорейский 
Институт атомной энергии (ИАЭ). Это учреждение 
управляет главным атомным комплексом страны 
в Йонбёне, который был остановлен в 2007 году 
в рамках сделки с Международным агентством 
по атомной энергии (МАГАТЭ). Его начали вос-

станавливать в 2009 году после выдворения 
из КНДР инспекторов МАГАТЭ. В июне 2016 года 
эксперты МАГАТЭ предупредили, что КНДР могла 
реактивировать ядерный реактор в Йонбёне.

Достоверно узнать, что происходит в КНДР, 
практически невозможно: МАГАТЭ вынуждено 
довольствоваться спутниковыми снимками. 
На них представители агентства заметили подъ-
езжающие к реактору составы с химикатами, не-
обходимыми для переработки ядерного топлива, 
а также столбы дыма из труб комплекса.

«Мы переработали израсходованные ядер-
ные стержни, полученные из графитового ядер-
ного реактора,— рассказали представители 
ИАЭ.— Все работы проводятся согласно плану». 
Плутоний может использоваться как для создания 
оружия, так и для других целей. В интервью агент-
ству Kyodo не сказано, сколько плутония или обо-
гащенного урана уже произведено и когда нача-
лись работы.

По мнению экспертов МАГАТЭ, комплекс 
в Йонбёне способен производить достаточ-
но плутония для создания одной ядерной бом-
бы в год. В настоящий момент запасы этого 
оружия в КНДР оцениваются в семь-десять 
 единиц.

Ученые также сообщили, что достигли успе-
ха в создании «более легкого и разнообразно-
го» ядерного оружия. Напомним, ранее Север-
ной Корее не удавалось миниатюризировать 
ядерные заряды до уровня, необходимого для 
постановки их на имеющиеся в распоряжении 
страны ракеты. Кроме того, представители ИАЭ 
указали, что собираются создать ядерный реак-
тор на легкой воде мощностью 100 тыс. кВт. 
Подробностей своих планов они пока не рас-
крыли. По заявлению властей Северной Кореи, 
«ядерные исследования и испытания будут про-
водиться до тех пор, пока США не прекратят за-
пугивать» Пхеньян. Михаил Коростиков

К палестинским выборам 
подключились израильские силовики
Арест видного функционера «Хамаса»  
может дать дополнительные голоса радикалам 

В хрупкий процесс внутрипалестин-
ского политического урегулирова-
ния вмешалась Служба безопасно-
сти Израиля («Шин-Бет»). Силовики 
арестовали шейха Хусейна Абу 
Квейка — высокопоставленного 
деятеля «Хамаса» и единственно-
го представителя этой радикаль-
ной группировки в палестинском 
Центризбиркоме, созданном для 
проведения муниципальных выбо-
ров в Палестинской автономии (ПА) 
8 октября. По мнению экспертов, 
инцидент с Абу Квейком может дать 
дополнительные голоса местным 
радикалам в лице представителей 
«Хамаса» и в итоге создаст угрозу 
дестабилизации ситуации на пале-
стинских землях.

По сообщению израильской госу-
дарственной радиостанции «Решет 
Бет», Абу Квейк был взят под стражу в 
своем доме под Рамаллой, палестин-
ским городом в центральной части За-
падного берега реки Иордан. Помимо 
него, израильские силовики арестова-
ли еще восемь хамасовцев. Самому Абу 
Квейку инкриминируются «подстре-
кательство» и «причастность к деятель-
ности, представляющей угрозу для без-
опасности в регионе». Но, как отмеча-
ет «Решет Бет», судя по всему, после до-
просов ему будут предъявлены допол-
нительные обвинения. Почвой для об-
винения в подстрекательстве стали не-
давние высказывания Абу Квейка о 
том, что «Хамас» служит «острием пале-
стинского сопротивления». 

В самом «Хамасе» арест Абу Квейка 
расценили как попытку Израиля из-
менить расклад сил на грядущих выбо-
рах, намеченных на 8 октября. Внача-
ле предполагалось, что выборы состо-

ятся исключительно на территории За-
падного берега реки Иордан и без уча-
стия хамасовцев. Но в середине июля 
последние неожиданно объявили, что 
подключаются к кампании, а выборы 
также пройдут в подконтрольном им 
секторе Газа. После этого министр обо-
роны Израиля Авигдор Либерман, ра-
нее постоянно призывавший сверг-
нуть председателя ПА Махмуда Абба-
са, признал: Аббас — не худшее из зол, 
и для Израиля лучше, если его партия 
«Фатх» сохранит контроль над автоно-
мией. По мнению израильских поли-
тиков и экспертов, вероятная победа 
«Хамаса» хотя бы в части муниципаль-
ных округов чревата серьезной деста-
билизацией обстановки на палестин-
ских землях.

Тем временем стал обостряться кон-
фликт между «Хамасом» и силовыми 
структурами ПА. Хамасовцы обвинили 
силовиков в том, что те всячески пре-
пятствуют осуществлению предвыбор-
ной кампании в Иудее и Самарии. Ли-
деры группировки пообещали устро-
ить бойкот на выборах 8 октября, если 
так будет продолжаться и дальше.

Напомним, в последний раз обще-
национальные выборы в Палестин-
ской автономии с участием обеих веду-
щих политических сил ПА — «Хамас» 
и «Фатх» — прошли в январе 2006 го-
да. Тогда избирался состав парламен-
та ПА. Убедительную победу одержа-
ли хамасовцы, получившие 71 депутат-
ское место, тогда как «Фатх» — 45. Это 
дало радикалам возможность сформи-
ровать собственное правительство ПА, 
которое возглавил Исмаил Хания. За-
тем «Хамас» и «Фатх» несколько раз пы-
тались договориться о создании прави-
тельства национального единства, но 

лишь 8 февраля 2007 года представите-
ли двух движений подписали соглаше-
ние о разделении власти. Так был сфор-
мирован совместный кабинет минист-
ров во главе с Исмаилом Ханией. 

Однако противостояние «Хамаса» и 
«Фатха» на этом не закончилось. Уже в 
июне 2007 года исламисты захватили 
сектор Газа, уничтожив в нем учрежде-
ния, контролируемые «Фатхом». Парал-
лельно хамасовцы боролись с Израи-
лем, обстреливая ракетами из Газы его 
южные районы, нападая на его военно-
служащих и осуществляя теракты в из-
раильских городах. 

По мнению председателя програм-
мы «Религия, общество и безопасность» 
в Московском центре Карнеги Алексея 
Малашенко, «Хамас» имеет очень не-
плохие шансы на победу на октябрь-
ских выборах. «Если они опять соберут 
много голосов, то Израилю это будет 
не очень приятно,— отметил эксперт 
в беседе с 

”
Ъ“.— Но сорвать выборы, 

тем более, путем ареста палестинско-
го чиновника, просто невозможно. Так 
можно лишь подстегнуть радикалов, 
дать им дополнительное преимущест-
во. Факт остается фактом: сектор Газа 
— это территория «Хамаса». Израилю с 
этим жить еще очень долго». По словам 
господина Малашенко, «“Хамас“ меня-
ется, эволюционирует, там есть разные 
течения и люди, но в целом это очень 
устойчивая, автономная сила в обще-
палестинском движении, с гигантским 
опытом и гигантской популярностью».

Георгий Степанов

официальное  
мнение

Литва собирается  
эвакуироваться  
подальше от Белоруссии

Спикер Сейма Литвы Лорета Граужинене вчера 
в интервью местной радиостанции Ziniu radijas 
 заявила о необходимости разработать план эваку-
ации литовской столицы на случай возможного ин-
цидента на еще недостроенной Белорусской АЭС. 
Она расположена неподалеку от города Островец: 
в 20 км от белорусско-литовской границы и в 
50 км — от Вильнюса. «Гражданские средства 
должны быть разработаны: и планы, и меры, и все 

прочее,— сказала госпожа Граужинене.— Сегодня 
мы абсолютно не подготовлены. Даже не представ-
ляю, как можно было бы эвакуировать Вильнюс, 
если бы это потребовалось в настоящее время».

При этом спикер Сейма обратила внимание 
на то, что «процесс сопротивления (строительст-
ву АЭС.— ”Ъ“) запоздал». «Многое можно было 
сделать четыре года назад, на первом этапе. 
Но тогда всех успокоил Андрюс Кубилюс (депутат 
Сейма.— ”Ъ“), что точно ничего не происходит 
и никакого строительства не будет. Так что упу-
щен тот момент, когда Литва могла еще активно 
работать»,— заявила Лорета Граужинене.

Президент Белоруссии Александр Лукашенко 
ранее называл политику Вильнюса в отношении 
АЭС «обычной конкуренцией, обычной политизаци-
ей, особенно накануне выборов (в Литве.— ”Ъ“), 
и обычной болтовней». Парламентские выборы 
в прибалтийской республике пройдут 9 октября.

Кроме того, господин Лукашенко в начале ав-
густа признался, что предлагал Вильнюсу «думать 

вместе, как эксплуатировать БелАЭС». В частно-
сти, белорусский президент выразил готовность 
принять на работу сотрудников закрывшейся 
в 2009 году Игналинской АЭС (она также была 
расположена недалеко от литовско-белорусской 
границы, но с литовской стороны).

Напомним, что по плану Белорусская АЭС 
должна начать свою работу в 2018 году, однако 
Вильнюс неоднократно настаивал на полной 
остановке строительства. Кроме того, по сло-
вам одного из собеседников ”Ъ“ в структурах 
ЕС, литовские дипломаты регулярно поднимают 
эту проблему на встречах с коллегами из других 
стран Евросоюза, даже если тема переговоров 
далека от энергетики. Однако в Минске проект 
считают приоритетным и не намерены от него 
отказываться. По мнению властей Белоруссии, 
после запуска энергоблоков страна станет не-
зависимой от импортной электроэнергии 
и сможет сама стать экспортером.  Кирилл 
Кривошеев

Свой боевой настрой группировка  
«Хамас», считающая главным 
врагом Израиль, с успехом  
передает и детям  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16745,64 (+149,13)
РТС 965,39 (–9,43)
FTSE 100 6859,15 (–34,77)

DAX 30 10537,67 (–138,98)
DJIA* 18520,04 (–31,98)
NASDAQ Composite* 5218,17 (–8,94)

*На 20:09.    По данным агентства Reuters. 
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● 48,47тыс. пунктов ● 18,521

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.08.16
Австралийский доллар 49,0772
Английский фунт 83,423
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,9067

Доллар США 63,9943
Евро 72,0832
Индийская рупия*** 95,6209
Казахский тенге*** 18,7219

Канадский доллар 49,6773
Китайский юань* 96,5107
Норвежская крона* 77,8993
СДР 89,727

Сингапурский доллар 47,6538
Новая турецкая лира 21,8262
Украинская гривна* 25,5008
Шведская крона* 75,9964

Швейцарский франк 66,536
Японская иена*** 63,5022
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в спасение банков переписывает 
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

Владельцы проблемных банков в 
надежде сохранить лицензии и кли-
ентов становятся все изобретатель-
нее. Раньше, когда становилось из-
вестно о проверке ЦБ, они пытались 
не допустить паники и скрыть неза-
видные перспективы, сообщая о но-
вых проектах, инвесторах, времен-
ных технических сбоях, опровер-
гая при этом факты самих проверок 
и полученных в ходе них ограниче-
ний. Теперь же банкиры все реже от-
рицают проблемы, но раздают кли-
ентам и кредиторам довольно стран-
ные обещания на тему скорого спа-
сения за счет решения ЦБ о финан-
совом оздоровлении.

Так, владелец убыточного банка 
из топ-100, в котором сейчас прохо-
дит внеплановая проверка ЦБ, на 
днях собрал партнеров и попросил 
их «потерпеть до осени», так как он 
«договорился с ЦБ о выделении лич-
но ему санационного кредита на 
20 млрд руб. сроком на десять лет». 
При этом он убеждал, что в сентябре 
выйдет специальная поправка к за-
кону о банкротстве, которая позво-
лит Банку России давать кредиты на 

санацию «действующим» бенефици-
арам банков. Источник, близкий к 
ЦБ, заверил 

”
Ъ“, что подобное невоз-

можно: те, кто по факту довел свой 
банк до плачевного состояния, день-
ги от государства не получат.

Между тем даже стандартных са-
наций не было уже давно. Послед-
ний случай — передача на санацию 
саратовского Экономбанка ураль-
скому Меткомбанку (входит в «Ре-
нову» Виктора Вексельберга) — про-
изошел 9 марта. Но тем временем, 
как пел Владимир Высоцкий, «слов-
но мухи, тут и там ходят слухи по 
домам». По слухам, санаций не сто-
ит ждать, пока не будет создан спе-
циальный санационный фонд под 
управлением самого ЦБ. Председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина сооб-
щила в конце июня, что соответст-
вующий законопроект поступит в 
Госдуму осенью и деньги будут вы-
деляться банку только при условии 
списания всех обязательств перед 
его собственниками. «Банк России 
готов принять на себя большую от-
ветственность за результативность 
санаций, выступив не только в ка-
честве основного источника финан-
сирования, как сейчас, но и в качест-
ве основного организатора процес-
са»,— заявила госпожа Набиуллина.

Предполагается, что с момента 
создания санационного фонда ЦБ 
Агентство по страхованию вкладов, 
которое сейчас занимается санаци-
ями, больше не будет иметь отно-
шения к новым процедурам финан-
сового оздоровления банков. Учи-
тывая, что ЦБ неоднократно выра-
жал неудовольствие качеством са-
наций, не удивительно, что до созда-
ния фонда с новыми проектами ре-
гулятор не торопится, предпочитая 
управлять процессом самостоятель-
но. Впрочем, официально о прекра-
щении санаций до создания фонда 
никто не заявлял, чем, собственно, и 
пользуются владельцы шатающихся 
банков, обещая, что их-то непремен-
но спасут.

обсудить 
kommersant.ru/11757
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«РУССКАЯ 
АКВАКУЛЬТУРА»

сообщила об изменении 
 долей акционеров. Михаил 
Кенин увеличил свою долю 
в компании с 11,1% до 23,5%. 
«Русская аквакультура» занима-
ется товарным выращиванием ло-
сося в Баренцевом море и форели 
в Карелии. Рыночная цена 12,4% ак-
ций компании — 374,4 млн руб. ис-
ходя из капитализации «Русской ак-
вакультуры» в среду на Московской 
бирже. Ранее свою долю в компа-
нии до 47,78% увеличил брат губер-
натора Подмосковья Максим Во-
робьев, выкупив часть пакета Гле-
ба Франка, который планирует вы-
ходить из капитала. На этой неде-
ле компания сообщила о сниже-
нии доли Глеба Франка до 14,6%. 
В 2015 году «Русская аквакульту-
ра» получила 0,8   млрд руб. выруч-
ки и 1,8   млрд руб. чистого убытка. 
Reuters, Анатолий Костырев

БАНК РОССИИ

сообщил, что совокупная раз-
ница между величиной обя-
зательств и активов лишив-
шегося лицензии банка ПЧРБ 
по результатам обследований вре-
менной администрации состави-
ла 26,509   млрд руб. По результатам 
обследования, активы ПЧРБ на 1 
июля составляли 5,27   млрд руб., 
тогда как обязательства кредитной 
организации превышали 31,78   млрд 
руб.. Сам банк в отчетности на 1 ию-
ля указал, что его активы составля-
ли 25,23   млрд руб. Лицензия у бан-
ка была отозвана 1 июля после 
окончания трехмесячного морато-
рия на удовлетворение требований 
 кредиторов. Отдел финансов

«РУСАЛ»

хочет привлечь в ВЭБе 
60   млрд руб. на срок до 2029 
года для завершения строи-
тельства Тайшетского алюми-
ниевого завода, соответствую-
щую заявку в ВЭБ направило ООО 
«Русал Тайшет», дочерняя структу-
ра алюминиевой компании, расска-
зал осведомленный источник. В за-
явке проект оценивается в 80   млрд 
руб., из которых «Русал» уже вложил 
20   млрд руб. По словам источни-
ка, ВЭБ проводит экспертизу про-
екта, хотя источников финансиро-
вания для предоставления долгос-
рочного кредита по льготной став-
ке у него на данный момент нет, по-
этому прорабатывается возмож-
ность организации синдицирован-
ного проекта с участием Газпро-
мбанка и Сбербанка. Госбанки, 
в свою очередь, настаивают на уча-
стии «РусГидро» в качестве акцио-
нера Тайшета для обеспечения при-
емлемой стоимости электроэнер-
гии, соблюдении рыночных усло-
вий кредитования (ключевая ставка 
ЦБ плюс 4% годовых), а также тре-
буют, чтобы не менее половины сто-
имости проекта проинвестирова-
ли акционеры, которые должны га-
рантировать, что сами дофинанси-
руют проект в случае нехватки кре-
дитных средств. В «Русале» и ВЭ-
Бе отказались от комментариев. 
 «Интерфакс»

ВТБ 24

объявил тендер по отбору 
коллекторов для взыскания 
просроченной задолженно-
сти. Максимально банк готов за-
платить 1,08   млрд руб. Предме-
том потенциальных договоров бу-
дет взыскание долгов на досудеб-
ном, судебном этапе и в период ис-
полнительного производства. Так-
же в комплекс услуг войдет высе-
ление должников (в том числе в су-
дебном порядке) из недвижимо-
сти, которая получена ВТБ 24 в рам-
ках взыскания. До сих пор банк за-
нимался выселением должников 
самостоятельно. Банк намерен на-
нять не более шести коллекторских 
агентств. С каждым коллекторским 
агентством планируется перво-
начально заключить договор с ли-
митом в 180 млн руб. на два года. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Владельцы проблем-
ных банков все чаще 
обещают партнерам 
спасение за счет са-
нации. Однако в ЦБ 
с новыми санациями 
не торопятся

«Газпрому» тесно в рамках тарифа
Он хочет расширить либерализацию рынка газа

«Газпром» в текущей схеме рабо-
ты газовой отрасли не устраива-
ет только одно — невозможность 
конкурировать с независимы-
ми производителями на вну-
треннем рынке, следует из пред-
ставленной Минэнерго позиции 
монополии. Поэтому она хочет  
расширить пилотный проект по 
либерализации оптовых цен на 
газ на все регионы, где доля неза-
висимых велика. Идти на ответ-
ные уступки путем выделения 
газотранспортной системы или 
ослабления монополии на экс-
порт «Газпром» не готов.

«Газпром» официально признал, 
что считает правильным экспери-
мент по либерализации оптовых цен 
на газ для промышленности в Тюмен-
ской области, ЯНАО и ХМАО, следует 
из материалов, направленных компа-
нией в Минэнерго. Соответствующее 
соглашение Тюменская область и ФАС 
заключили в июле (см. 

”
Ъ“ от 11 июля). 

Более того, «Газпром» предлагает рас-
ширять инициативу, так как это помо-
жет ему конкурировать с независимы-
ми производителями газа. «В дальней-
шем развитие пилотных проектов 
должно осуществляться путем распро-
странения их условий на регионы, в 
которых доля поставок независимых 
производителей газа промпотребите-
лям выше, чем в среднем по единой 
системе газоснабжения»,— говорит-
ся в документе. Эти материалы «Газ-
пром» представил по поручению пре-
зидентской комиссии по ТЭКу, изло-
жив свой взгляд на энергостратегию и 
генсхему газовой отрасли. Минэнерго 
планирует внести их новые варианты 
в правительство в октябре.

«Газпром» отмечает, что в этом году 
ожидаемый объем поставок газа по-
требителям РФ будет ниже результата 
2011 года на 75 млрд кубометров, или 
почти на 30% (по оценке 

”
Ъ“, до 190 мл-

рд кубометров) — и все из-за конку-
рентов, которые могут снижать це-
ны в борьбе за потребителя, тогда как 
«Газпром» вынужден продавать газ по 
тарифу. Независимые производители 
вытесняют «Газпром» из поставок про-
мышленности, из-за чего такие по-
ставки монополии упали в 2015 году 
на 27,4 млрд кубометров, и она поте-
ряла 89 млрд руб. выручки. Индекса-
ция цен на газ не помогает — по оцен-
ке «Газпрома», за счет роста тарифа его 
выручка в РФ в 2011–2015 годах выро-
сла всего на 5%, тогда как за тот же пе-
риод НДПИ на газ вырос в пять раз.

При этом «Газпром», поддерживая 
либерализацию цен в регионах, про-
должает настаивать на том, чтобы по-
лучить право давать избирательные 
скидки для отдельных потребите-
лей. Эта идея, активно обсуждавшая-
ся в 2014 году, теперь, по мнению со-
беседников 

”
Ъ“, почти не имеет шан-

сов на успех. В частности, против нее 
выступает основной идеолог либера-
лизации цен — ФАС. Впрочем, хотя 
замглавы ФАС Анатолий Голомолзин 
и обещал запустить пилотный про-
ект в Тюменской области уже с 2017 
года, собеседники 

”
Ъ“ в отрасли сом-

неваются в этих сроках, так как, ско-
рее всего, нужны поправки к зако-
ну о газоснабжении. Кроме того, рез-
ко против настроены независимые 
производители газа. В НОВАТЭКе 

заявили 
”
Ъ“, что «странно при эко-

номически необоснованном транс-
портном тарифе, исключительном 
праве 

”
Газпрома“ на экспорт газа, до-

минировании компании на бирже 
газа и значительных объемах, кото-
рые монополия закупает у незави-
симых производителей по нерегу-
лируемым ценам, слышать о подоб-
ных инициативах». В «Роснефти» 

”
Ъ“ 

не ответили.
Отношение «Газпрома» к прин-

ципам функционирования отрасли 
не изменилось: оно не предполага-
ет никаких уступок. «Газпром» кате-
горически против как выделения 
из его структуры газотранспортной 
системы, так и ослабления его мо-
нополии на экспорт газа. «Газпром» 
считает, что тарифы на транспорт 
газа и оптовые цены в целом долж-
ны расти быстрее, а другие участни-
ки внутреннего рынка должны пла-
тить монополии за то, что она факти-
чески выполняет функции гаранти-
рующего поставщика газа и покры-
вает зимние пики потребления. «Ни-
чего нового или удивительного в 
этих тезисах нет, в то же время оче-
видно, что потеря внутреннего рын-
ка становится для 

”
Газпрома“ все бо-

лее болезненной»,— отмечает Вита-
лий Крюков из Small Letters. Но, по 
его мнению, эта потеря все же пока 
недостаточно чувствительна для «Газ-
прома», чтобы сознательно пойти на 
системную реформу отрасли, кото-
рая потребовала бы уступок и от мо-
нополии. Добыча «Газпрома» в этом 
году установит новый антирекорд — 
417 млрд кубометров, в основном из-
за снижения спроса в РФ.

Юрий Барсуков

Правительство начинает раздел КТЗ
Военный дивизион может забрать себе «Ростех»

Правительство продолжает 
 искать способы финансового 
оздоровления концерна «Трак-
торные заводы» (КТЗ), долги ко-
торого оцениваются в 72,6   млрд 
руб. В Белом доме было предло-
жено несколько сценариев пре-
дотвращения банкротства кон-
церна. Один из них предполагает 
его раздел на гражданский и во-
енный дивизионы. На военные 
активы КТЗ претендует «Ростех», 
но гражданские никого не заин-
тересовали. Против схемы вы-
ступило Росимущество.

Об очередной попытке Белого до-
ма разобраться в кризисной ситуа-
ции вокруг КТЗ 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, знакомый с ситуацией. По его 
словам, с начала августа первый за-
мглавы аппарата правительства Мак-
сим Акимов провел два совещания с 
участием заинтересованных сторон. 
«По итогам Минэкономики направи-
ло доклад премьеру Дмитрию Медве-
деву (также возглавляет набсовет ВЭ-
Ба.— 

”
Ъ“), проинформировав его о 

предложенных сценариях финансо-
вого оздоровления КТЗ»,— сообщил 
собеседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве подтвердил эту информа-
цию, уточнив, что письмо на имя пре-
мьера за подписью врио министра Ев-
гения Елина датировано 12 августа.

• В КТЗ, подконтрольный Михаилу 
Болотину и Альберту Бакову, входят 
активы в РФ и Европе, в том числе 17 
предприятий военного, железнодорож-
ного, сельскохозяйственного и дорож-
но-строительного машиностроения. 
На 1 августа общий размер долгов КТЗ 
перед банками оценивался в 72,58 мл-
рд руб. Крупнейший кредитор — ВЭБ, 
которому концерн задолжал 45,6 млрд 
руб., в том числе по синдицированному 
кредиту — более 41 млрд руб. (20,5 мл-
рд руб. с учетом дисконта) и более 
24,5 млрд руб. по стабилизационному 
кредиту. Критическая кредиторская 
задолженность — 8 млрд руб. Выручка 
КТЗ за 2015 год — 21,87 млрд руб., чи-
стый убыток — 13,66 млрд руб.
Как рассказали источники 

”
Ъ“, об-

суждается несколько сценариев вы-

вода КТЗ из кризиса. Так, у ВЭБа «как 
крупнейшего кредитора имеют-
ся все юридические основания для 
введения процедуры банкротства», 
отметил один из собеседников 

”
Ъ“, 

но ни одна из сторон в этом не заин-
тересована. Глава ВЭБа Сергей Горь-
ков на совещании 11 августа назвал 
такой сценарий «экономически не-
целесообразным». Собственники 
КТЗ предлагали конвертацию всех 
прав требований в акционерный ка-
питал проекта, но ВЭБ это не устро-
ило, говорит другой участник со-
вещания. «Кредитор уже проходил 
историю с залогом акций головной 
компании, но это ситуацию не спа-
сло»,— напомнил он. В 2010 году в 
обмен на кредит в 15 млрд руб. ВЭБ 
получил 100% нидерландской M&IG, 
на тот момент головной структуры 
КТЗ. Но в марте 2016 года после пе-
ревода КТЗ в российскую юрисдик-
цию акции были возвращены вла-
дельцам (см. 

”
Ъ“ от 11 марта).

Сам ВЭБ предложил схему, пред-
полагающую погашение части дол-

га акциями предприятий военного 
дивизиона КТЗ, который предлагает-
ся выделить из концерна. В дальней-
шем, как ожидается, будет заключе-
но опционное соглашение с «Росте-
хом» на продажу акций этих пред-
приятий, а оставшаяся задолжен-
ность перед ВЭБом может быть ре-
структурирована сроком на 15 лет 
на льготных условиях. Кроме того, 
ВЭБ готов предоставить головной 
компании 1,5 млрд руб. для погаше-
ния просроченной задолженности 
по налогам и выдать гарантию на 
3,3 млрд руб. в пользу Промсвязьбан-
ка на пополнение оборотного капи-
тала концерна. О возможности при-
влечения «Ростеха» к оздоровлению 
КТЗ его владельцы сообщили в пись-
ме Дмитрию Медведеву, предложив 
рассмотреть возможность предостав-
ления бридж-кредита «Ростеху» на 
9,6 млрд руб. уже в августе с учетом 
критической ситуации на предпри-
ятиях (см. 

”
Ъ“ от 11 августа).
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Санация возвращается на орбиту
«Роскосмос» докапитализирует Фондсервисбанк своим депозитом

Как стало известно 
”
Ъ“, долгие переговоры 

о конвертации депозита «Роскосмоса» в ка-
питал Фондсервисбанка в рамках процеду-
ры его финансового оздоровления наконец 
завершены. В ближайшее время капитал 
банка будет пополнен, и санация будет осу-
ществлена по первоначальному сценарию. 
Для исполнения своих обязательств «Ро-
скосмосу» потребовалось больше года — 
столь длительные переговоры с инвестором 
в рамках санации с момента ее начала ры-
нок видел впервые.

О том, что переговоры с «Роскосмосом» о кон-
вертации 27 млрд руб. депозита в капитал Фонд-
сервисбанка перешли в финальную стадию, 

”
Ъ“ 

рассказал высокопоставленный источник, знако-
мый с ситуацией. «Регистрация субординирован-
ного кредита находится на согласовании в ЦБ, 

”
Ро-

скосмос“ наконец исполняет взятое на себя весной 
2015 года обязательство по санации Фондсервис-
банка»,— рассказал он. По информации 

”
Ъ“, этому 

предшествовало письмо от Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ), которое контролирует процесс 
санации, в «Роскосмос» с требованием немедленно 
исполнить обязательства, ибо в противном случае 
госкорпорации будет предъявлено требование о 

возвращении полученных ею $160 млн со счетов в 
банке (см. 

”
Ъ“ от 7 июля). Первоначально проект са-

нации строился на том, что «Роскосмос» конверти-
рует около 60% своего валютного депозита в капи-
тал по курсу на 1 июля 2015 года, а остальную часть 
может постепенно снимать. ЦБ выделил на сана-
цию банка 39 млрд руб.

Как уточнил другой высокопоставленный 
источник 

”
Ъ“ в правительстве, госкорпорация уже 

произвела конвертацию валютных средств, нахо-
дящихся в Фондсервисбанке, в рубли «Перевод осу-
ществлен по курсу валют на 1 июня 2015 года»,— 
сообщил он. По его словам, в июле прошел ряд со-
вещаний с участием чиновников Белого дома, ЦБ 
и АСВ. «Примерно три недели назад этот вопрос 
был поднят на уровне главы ЦБ Эльвиры Набиул-
линой и вице-премьера Дмитрия Рогозина, после 
чего по ситуации доложили премьеру Дмитрию 
Медведеву,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий к наб-

совету госкорпорации.— После этого все необхо-
димые операции были проведены, а Дмитрий Ро-
гозин вынес представление правовой службе 

”
Ро-

скосмоса“, упрекнув ее сотрудников в отсутствии 
необходимых компетенций».

Косвенно исполнение обязательств «Роскосмо-
са» подтверждается и отчетностью Фондсервисбан-

ка за июль. У банка сократились остатки по валют-
ному счету «прочие средства бюджетов» почти на 
40 млрд руб. (что эквивалентно $600 млн), одновре-
менно произошло увеличение по счету «депозиты 
некоммерческих организаций, находящихся в фе-
деральной собственности» на срок свыше трех лет 
на сумму 27 млрд руб. Эта сумма соответствует той, 
которую «Роскосмос» был обязан конвертировать в 
капитал банка по плану санации.

Вчера в Новикомбанке (является санатором 
Фондсервисбанка) не стали отвечать на запрос об 
исполнении обязательств «Роскосмоса». Получить 
официальный комментарий «Роскосмоса» 

”
Ъ“ вче-

ра также не удалось. Однако источник 
”
Ъ“, близ-

кий к госкорпорации, сообщил, что сторонам уда-
лось реализовать план, который «Роскосмос» и АСВ 
предлагали в самом начале, и он был согласован с 
ЦБ. Сам же «Роскосмос» уже получил около 10 мл-
рд руб. своих средств, направив их на финансовое 
оздоровление Государственного космического на-
учно-производственного центра имени Хруниче-
ва (производитель ракет «Протон» и «Ангара»), от-
мечает собеседник 

”
Ъ“. В АСВ вчера на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Арбитражный суд признал сдел-
ки валютно-процентного свопа, 
заключенные между ООО «Пла-
тинум Недвижимость» и Банком 
Москвы, недействительными на 
основании недостаточной фи-
нансовой квалификации одной 
из сторон. Этот прецедентный 
случай открывает широкое поле 
для судебных тяжб между компа-
ниями, заключавшими сделки 
с производными финансовыми 
инструментами на валюту нака-
нуне обвального падения курса 
рубля в 2015 году.

На днях на портале «Электронное 
правосудие» появилась информация о 
подаче кассационной жалобы от име-
ни БМ-банка (до мая 2016 года Банк 
Москвы) по делу о признании недей-
ствительными сделок валютно-про-
центного свопа между банком и его 
клиентом, компанией ООО «Плати-
нум Недвижимость». Ранее спор был 
выигран ООО в двух инстанциях.

• В марте 2013 года компания и банк 
заключили кредитный договор с ли-
митом 410 млн руб. Согласно тексту 
договора, заемщик должен был в тече-
ние 30 дней заключить с банком гене-
ральное соглашение о срочных сделках 
на финансовых рынках на весь срок 
действия кредитного договора с це-
лью хеджирования валютных рисков. 
В мае того же года между сторонами 
были заключены две сделки валютно-
процентного свопа, по которым 
« Платинум Недвижимость» обязана 
была продать банку валюту под 13% 
годовых в рублях. При этом ее собст-
венные валютные обязательства 
 перед банком составляли 9,5% годовых 
в долларах и 9,25% в евро.
Как сообщил источник, знакомый с 

деталями процесса, обе стороны до-

бросовестно выполняли условия сде-
лок в течение полутора лет — ими бы-
ло проведено 77 обоюдных платежей. 
Однако, по словам партнера юридиче-
ской компании Taxology Леонида Со-
мова, обслуживание обязательств по 
этим сделкам, вероятно, стало для ист-
ца чересчур обременительным, так 
как на рубеже 2014–2015 годов прои-
зошла резкая девальвация российской 
валюты, в результате чего было приня-
то решение признать сделки недейст-
вительными через суд.

Главный аргумент, на который опи-
рались представители «Платинум Не-
движимости» и который в итоге был 
принят судом,— недостаточная квали-
фикация заемщика, не позволяющая 
ему в полной мере оценить экономи-
ческую суть и риски сделок с производ-
ными финансовыми инструментами. 
«Суд выявил, что за счет незнания за-
емщиком рынка и опыта заключения 
валютных сделок банком были приме-
нены неравные условия, завышенная 
процентная ставка по валютному сво-
пу в долларах США и евро, не разъясне-
ны риски заключения сделок»,— отме-
чает финансовый директор юридиче-
ской компании BMS Law Firm Юрий 
Степанов. Кроме того, суд оценил за-
ключенные своп-договоры как спеку-
лятивные, а не хеджирующие риски 
сделки, поскольку весь их экономиче-
ский результат «зависит от случайного 
события», а именно от курса валют на 
30 сентября 2016 года, день оконча-
тельного платежа по обязательствам. 
Ответчик с этими доводами не согла-
сился. Как пояснили в пресс-службе 
ВТБ (БМ-банк входит в банковскую 
группу ВТБ), «банк давал все необходи-
мые клиенту консультации, хотя это и 
не предусмотрено условиями сделки». 
Кроме того, у банка вызвала недоуме-

ние поддержанная судом позиция ист-
ца, что тот не понимал и не осознавал 
последствий заключаемых сделок, 
притом что компания выполняла ус-
ловия соглашения более полутора лет 
— вплоть до января 2015 года. При 
этом отмечается в кассационной жало-
бе БМ-банка (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

банк неоднократно предлагал своему 
заемщику прекратить своп-сделки и 
расторгнуть их по соглашению сторон. 
Связаться с представителями ООО 
«Платинум Недвижимость» не удалось. 
Юридическая фирма, защищающая 
его интересы в суде, не смогла опера-
тивно предоставить комментарий.

В 2012 году похожий спор между 
компанией «Эрмитаж Девелопмент» и 
Юникредитбанком был разрешен в 
пользу девелопера (см. 

”
Ъ“ от 5 декабря 

2012 года) Тогда суд признал за истцом 
право отказаться в одностороннем по-
рядке от исполнения договора про-
центного свопа, завязанного на ставку 
LIBOR. Однако признание сделок ва-
лютно-процентного свопа недействи-
тельными на основании недостаточ-
ной квалификации на финансовом 
рынке одной из сторон может считать-
ся прецедентным решением в россий-
ской практике. Если суд высшей ин-
станции не отменит текущее решение, 
то, по словам господина Сомова, может 
быть создано основание для массовой 
подачи исков о признании недействи-
тельными аналогичных сделок, дейст-
вие которых пришлось на период рез-
кого падения курса рубля. «Это закла-
дывает под весь рынок огромную ми-
ну. Если подобный прецедент создан, 
то банки будут опасаться продавать де-
ривативы клиентам»,— говорит вице-
президент компании «Золотой монет-
ный дом» Алексей Вязовский.

Мария Сарычева

Девальвация развернула своп
Сделки с производными инструментами под угрозой отмены

ЦБ установил, за какие нару-
шения в отчетности микро-
финансовые организации (МФО) 
будут исключаться из реестра. 
Участники рынка положитель-
но оценивают более четкие 
 правила, но опасаются, что 
они потребуют дополнитель-
ных затрат.

Вчера ЦБ обнародовал проект ука-
зания, устанавливающий критерии 
существенности недостоверных дан-
ных отчетности МФО. Согласно зако-
ну «О микрофинансовой деятельнос-
ти и микрофинансовых организаци-
ях», за неоднократное в течение года 
предоставление недостоверных от-
четных данных ЦБ вправе исключать 
МФО из реестра, что фактически ли-
шает право эти компании выдавать 
микрозаймы. При этом критерии су-
щественности разрабатывает ЦБ. В 
пресс-службе ЦБ пояснили, что в ука-
зании «регулятор конкретизировал 
то, какие нарушения при предостав-
лении отчетности рассматриваются 
как наиболее значимые для приня-
тия решения об исключении МФО из 
реестра». Кроме того, в ЦБ отметили, 
что «под неоднократным нарушени-
ем понимается нарушение, выявлен-
ное более одного раза в течение го-
да». То есть для исключения из рее-
стра МФО достаточно допустить два 
нарушения за год.

• Согласно данным ЦБ, с начала года 
по 3 августа регулятор исключил из 
реестра сведения о 722 МФО, из кото-
рых в связи с неоднократными в те-
чение года нарушениями исключены 
сведения о 363 организациях.
Участники рынка отмечают, что ре-

шения ЦБ не были связаны напрямую 
с существенностью недостоверности 
предоставляемой информации. «ЦБ 
исключал МФО, если в ее отчетности 
были обнаружены нарушения, регуля-
тор выписал предписание об их устра-
нении, а компания не устранила,— 
рассказал исполнительный директор 

”
Джет Мани Микрофинанс“ Антон 

Рожковский.— Или же не сдавала от-
четность в течение двух кварталов».

Теперь же, чтобы исключить ком-
панию из реестра, не нужно выписы-
вать предписания. «Очень важно, что 
регулятор формализовал критерии су-
щественности и определил правила 
игры»,— отметил главный исполни-
тельный директор МФО «Домашние 
деньги» Андрей Бахвалов. «Регулятор 
проявил либеральный подход,— счи-
тает независимый член совета СРО 
МИР Александр Арифов.— Расчет ре-
зервов для отдельных МФО представ-
ляет определенные сложности, и ЦБ 
допустил возможность расхождений 
до 20%». Хотя есть и более насторожен-
ный подход к новым правилам. «Сму-
щает по отдельным критериям допу-

стимость слишком небольшой суммы 
расхождения,— отмечает глава МФО 

”
Честное слово“ Андрей Петков.— Вся 

отчетность подается в ЦБ в тысячах ру-
блей, а микрозаймы выдаются в ру-
блях, и потому ошибка в тысячу ру-
блей может вылезти в результате окру-
гления». У МФО, которые занимаются 
онлайн-кредитованием, есть еще 
один риск — неверное определение 
момента совершения операции по вы-
даче микрозайма. «Например, когда 
клиент сделал заявку в конце одного 
квартала, а получил одобрение и день-
ги в начале следующего»,— отмечает 
господин Петков. Позиция, в каком 
периоде отражать заем, у ЦБ и МФО 
может отличаться. Кроме того, для 
МФО с разветвленной филиальной се-
тью есть риск несвоевременного полу-
чения информации из филиалов и 
вследствие этого невольного искаже-
ния отчетности.

Новые требования ЦБ потребуют 
дополнительных затрат от микрофи-
нансовых организаций. Участники 
рынка отмечают, что даже небольшим 
МФО потребуется определять отдель-
ных специалистов ответственными за 
отчетность ЦБ. «Чтобы свести к мини-
муму подобные операционные ри-
ски, МФО потребуется оптимизиро-
вать все бизнес-процессы в организа-
ции»,— заметил Александр Арифов.

Вероника Горячева

МФО получили  
критерии недостоверности
Регулятор установил к ним новые требования

Приказ о продаже Old Battersea 
House был получен в связи с тем, что 
объект не поддерживался в надлежа-
щем состоянии с того момента, как 
господин Пугачев покинул Великоб-
ританию в 2015 году (сбежал во Фран-
цию в нарушение приказа англий-
ского суда), что создавало риск сни-
жения его стоимости, пояснили в 
АСВ. Там добавляют, что агентство бы-
ло обеспокоено и тем, что «Пугачев 
дал (или хотел дать) инструкции по 
распоряжению или отчуждению дан-
ного актива в нарушение приказа об 
аресте его имущества». В этой связи 
по заявлению АСВ в июле 2016 года 
английский суд вынес приказ, разре-
шающий реализацию данного объек-
та, несмотря на все возражения со 
стороны доверительных управляю-
щих траста (это крайне редко даже в 
Англии). С одним ограничением: вы-
ручка от реализации Old Battersea 
House может быть направлена на 
удовлетворение долга господина Пу-
гачева перед банком в случае вынесе-
ния английским судом решения по 
иску о признании его собственником 
трастовых активов. До вынесения та-
кого решения доходы от продажи 
объекта будут храниться на клиент-
ском счете компании Hogan Lovells, 
английских юристов агентства. В слу-
чае выигрыша АСВ трастового спора 
деньги поступят в конкурсную массу. 
Процесс в отношении трастовых ак-
тивов состоится в 2017 году.

Теперь от продажи первых полу-
ченных активов господина Пугачева 
АСВ не отделяет практически ничего, 
осталось установить их рыночную це-
ну и продать. «Суд доверил это сде-
лать агентству и Hogan Lovells, по-
следняя обладает значительным опы-
том по обращению взыскания на до-
рогостоящие активы в рамках судеб-
ных разбирательств»,— указывают в 
АСВ, добавляя, что продажа будет от-
крытой с целью максимизации вы-
ручки от реализации активов. Оба 
объекта будут выставлены на прода-
жу в кратчайшие сроки.

Таким образом, кредиторы Меж-
промбанка, среди которых многие 
крупные компании, в том числе ВТБ и 
«Северсталь», вплотную приблизились 
к получению первых заметных выплат 
в рамках его банкротства, начатого в 
конце 2010 году. Пока кредиторам бы-
ло выплачено 1,9 млрд руб., осталось 
долгов перед ними более чем на 81 мл-
рд руб. Это крупнейшее банкротство в 
новейшей российской истории. На-
помним, к расплате за долги банка Сер-
гей Пугачев привлечен решением рос-
сийского суда о привлечении его соли-
дарно с топ-менеджерами банка к суб-
сидиарной ответственности. В начале 
этого года решение было признано и 
приведено в исполнение на террито-
рии Англии и Уэльса. После чего в июле 
и было удовлетворено требование АСВ 
об обращении взыскания на ряд акти-
вов. Ранее в обеспечение российского 
разбирательства Лондонским судом по 
заявлению АСВ были арестованы акти-

вы экс-банкира по всему миру на сум-
му £1,2 млрд. Их господин Пугачев во-
преки приказу английского суда рас-
крыл лишь частично.

Вчера вечером экспертно оценить 
удалось только один актив господина 
Пугачева — Old Battersea House. По 
оценкам директора по инвестициям 
Realia Capital Group Глеба Борухова, 
сейчас за него можно выручить £14–
15 млн: «Дом площадью 938 кв. м в три 
этажа с подвалом находится в районе 
Уондзуорт, на противоположном бере-
гу Темзы от Челси, мог дизайниро-
ваться известным архитектором Крис-
тофером Реном. Этот район стал более 
или менее престижным три-четыре 
года назад, после того как там купили 
дом Виктория и Дэвид Бекхем. Поку-
пал его господин Пугачев в 2011 году 
за £12 млн, судя по всему дом не ре-
монтировался, с тех пор цены в этом 
районе выросли на 30–35%». В хоро-
шем рынке, без учета текущих кризис-
ных явлений, этот особняк мог бы сто-
ить £20–23 млн, оценил он. Впрочем, 
сколько бы ни стоила недвижимость 
господина Пугачева, ее реализация — 
звоночек для всех тех лиц, которые 
могли нанести ущерб подконтроль-
ным им банкам и думали, что ничем 
не рискуют, теперь на практике дока-
зано, что это не так, резюмирует Ири-
на Адамова, старший партнер колле-
гии адвокатов «Юков и партнеры». По-
лучить комментарии господина Пуга-
чева вчера не удалось.

Светлана Дементьева,  
Владислав Трифонов

Межпромбанк стоит особняком

Структуры группы «Гема», недав-
но со скандалом разорвавшей от-
ношения с Московским метропо-
литеном, продолжат продавать 
его рекламные возможности. 
На аукционе ГУП «Московский 
метрополитен» компания, кото-
рую участники рынка связыва-
ют с «Гемой», превысила старто-
вую цену почти на 4 млрд руб., 
предложив 21,43 млрд руб. 
за  десять лет контракта.

Вчера состоялся электронный аук-
цион ГУП «Московский метрополи-
тен», где разыгрывался контракт на 
право размещать рекламу в метро в 
ближайшие десять лет. Начальная цена 
контракта составляла 17,57 млрд руб. 
Заявки подали пять компаний: струк-
тура крупнейшего оператора наруж-
ной рекламы Russ Outdoor «Экспо Ме-
диа», совместное предприятие реклам-
ного подрядчика РЖД «Лайсы» и ком-
пании «Диджитал Аутдор» «Лайса Дид-
житал», рекламное агентство LBL, при-
надлежащее акционеру сети кофеен 
«Шоколадница» Александру Колобову 
ООО «Провансик», а также учрежден-
ное Еленой Борисовой ООО «Трейд 
Компани». «Трейд Компани» победила, 
предложив самую высокую цену — 

21,431 млрд руб. «Лайса Диджитал» 
предложила 21,343 млрд руб., структу-
ра Russ Outdoor — 20,202 млрд руб.

Собеседники 
”
Ъ“ в участвовавших 

компаниях называют «Трейд Компа-
ни» структурой автодилера «Гема» Алек-
сандра Геллера. Гюля Коган, курирую-
щая наружную рекламу в «Геме», не от-
ветила на запрос 

”
Ъ“.

Господин Геллер не занимался на-
ружной рекламой до 2011 года, когда 
учрежденная сотрудницей «Гемы» 
компания «Авто Селл» неожиданно 
выиграла пятилетний контракт на ре-
кламу в метро. За этот срок «Авто Селл» 
обязалась выплатить городу беспре-
цедентные на тот момент 14 млрд руб. 
Участники рынка со скепсисом оце-
нивали возможность заработать на 
этом контракте, более того, в 2014 году 
рынок наружной рекламы начал па-
дать. Про шлым летом «Авто Селл» пе-
рестала платить метрополитену, парт-
нерство закончилось обменом судеб-
ными исками и банкротством «Авто 
Селл», с которой ГУП требовал около 
4 млрд руб.

После неудачи с «Авто Селл» метро-
политен попытался провести торги в 
минувшем марте. Они были призна-
ны несостоявшимися: несколько зая-

вок были отклонены, допущена оказа-
лась только Russ Outdoor, с которой 
ГУП и решил заключить договор по 
стартовой цене 17,566 млрд руб. как с 
единственным допущенным участни-
ком. Но не допущенные к торгам 
структуры «Лайсы» пожаловались в 
Федеральную антимонопольную 
службу, после чего та аннулировала 
итоги аукциона.

Представитель Russ Outdoor и Алек-
сандр Колобов вчера отказались от ком-
ментариев, гендиректор «Лайсы» Ар-
мен Газарян не ответил на звонок. «Лай-
са» торговалась до последнего, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, следивший за ходом 

аукциона. Как сообщал ранее 
”
Ъ“, для 

участия в торгах «Лайса Диджитал» за-
ручилась поддержкой Газпромбанка, 
который в обмен на финансирование 
получил в залог 50% этой компании.

Владелица LBL Татьяна Лифантьева 
пояснила, что ее компании было инте-
ресно принять участие в аукционе, од-
нако она была готова поднять цену 
только на 10%. «Но первые два шага бы-
ли сделаны очень оперативно, мы даже 
не успели поучаствовать. А уйти на 
большее повышение были не гото-
вы»,— пояснила она.

Анна Афанасьева

«Гема» вернется под землю
Метрополитен разыграл рекламный контракт на десять лет

с1
Таким образом, «Роскосмос» выпол-

нил, взятые на себя обязательства бо-
лее чем через год с момента объявле-
ния об оздоровлении Фондсервисбан-
ка. Столь длительные переговоры с ин-
вестором в рамках санации рынок ви-
дел впервые, указывают эксперты. 
Впрочем, у «Роскосмоса» всегда нахо-
дились аргументы для отсрочки ис-
полнения своих обязательств. Сначала 
этому мешал статус (ранее «Роскосмос» 
был Федеральным космическим агент-

ством), потом возникла дискуссия о 
курсе конвертации («Роскосмос» не хо-
тел конвертировать депозит в рубли по 
курсу на июль 2015 года) и о качестве 
активов санируемого банка. В резуль-
тате санатор, которым выступает Но-
викомбанк, не мог исполнять план 
оздоровления из-за нарушения изна-
чальных условий договора о санации. 
Последним аргументом, по словам 
источников 

”
Ъ“, было то, что у «Роскос-

моса» нет полномочий, чтобы открыть 
счет в коммерческом банке, однако 
этот аргумент воспринят не был — го-

скорпорация является правопреемни-
ком федерального агентства. «Сложно 
предположить, что эта история могла в 
итоге пойти по какому-то иному сцена-
рию,— отмечает управляющий парт-
нер НАФИ Павел Самиев.— Вариантов 
не конвертировать свой депозит, я ду-
маю, не было, ибо рынок не помнит 
прецедентов, когда бы санация не со-
стоялась и у банка отозвали лицензию, 
потому что условия его спасения не 
были выполнены».

Юлия Локшина,  
Иван Сафронов

Санация возвращается на орбиту
с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Авторство схемы с разделением 
КТЗ на дивизионы принадлежит «Ро-
стеху», говорит чиновник в одном из 
профильных ведомств. Но госкорпо-
рацию, по его данным, интересует 
только военный дивизион. «

”
Ростех“ 

не хочет брать в управление граждан-
ские активы, объясняя это отсутстви-
ем кооперационных связей и источ-
ников финансирования для их выво-
да на безубыточность»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“, уточнив, что обсуждает-

ся два варианта передачи «Ростеху» во-
енных активов КТЗ — в управление 
или же в качестве имущественного 
взноса РФ в капитал. Владельцы кон-
церна, по его словам, против раздела 
не возражают, но настаивают на сохра-
нении за ними блокпакета в граждан-
ском дивизионе. По мнению источни-
ков 

”
Ъ“, при этом сценарии граждан-

ский дивизион мог бы отойти в собст-
венность РФ, но против выступает Ро-
симущество. Его глава Дмитрий При-
стансков в ходе дискуссии заявил о не-
целесообразности передачи РФ гра-

жданских активов КТЗ «ввиду их убы-
точности и отсутствия интересантов в 
получении их в управление».

«Предложения (по финансовому 
оздоровлению КТЗ.— 

”
Ъ“) представле-

ны, но решение пока не принято»,— 
заявили 

”
Ъ“ в ВЭБе. Михаил Болотин 

от комментариев отказался, заявив, 
что это «пока преждевременно», также 
поступили в «Ростехе». Источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Ростеху», говорит, что го-
скорпорация заинтересована и готова 
заняться оздоровлением военного сег-
мента КТЗ, эти предприятия находят-
ся в кооперации с предприятиями «Ро-
стеха» в рамках выполнения гособо-
ронзаказа. Источник 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики добавил, что к обсуждению судь-
бы КТЗ решено привлечь Минфин и 
Минпромторг.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько,  
Яна Циноева

Правительство начинает раздел КТЗ
с7 ЦИТАТА

Конечно, военный дивизион  
сейчас наиболее перспективен, 
но пять лет назад генерировал 
основную часть убытков
— Михаил Болотин,
совладелец и глава концерна  
«Тракторные заводы»,  
в интервью ”Ъ“ 29 мая 2015 года
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Холдинг «АгриВолга» топ-ме- 
неджера «Интерроса» Сергея  
Бачина начал производство  
органических овощей. До это-
го компания начала выпускать 
молочные и мясные продукты 
в сегменте organic food. Годовой 
оборот российского рынка оце-
нивается в $160–170 млн, экс-
перты ожидают его дальнейше-
го роста несмотря на кризис.

Производитель органических 
мясных и молочных продуктов «Аг-
риВолга» занялся овощеводством, 
сообщил 

”
Ъ“ президент компании 

Андрей Молев. По его словам, в ка-
честве эксперимента в этом году пла-
нируется собрать свыше 800 тонн 
органического картофеля, капусты, 
моркови, свеклы, тыквы примерно 
с 40 га. Он оценил средние затраты в 
проект в 30 млн руб. Господин Молев 
не исключает дальнейшего расши-
рения овощеводческого хозяйства.

«АгриВолга» входит в группу 
«Агранта» Сергея Бачина, который 
управляет девелоперскими проек-
тами «Интерроса» Владимира Пота-
нина. Холдинг включает молочно-
товарную ферму (около 240 голов 
крупного рогатого скота ярослав-
ской, джерсейской и абердин-ан-
гусской породы), молокозавод мощ-
ностью 15 тонн в сутки, производ-
ство мясных продуктов, овцевод-
ческое и птицеводческое хозяйст-
ва. Продукция под брендами «Угле-
че поле» и «Из Углича» реализуется в 
фирменных магазинах компании и 
в таких федеральных сетях, как «Пе-
рекресток», «Азбука вкуса», «Дикси», 
«Глобус Гурмэ».

Начальник центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко говорит, что затраты 

на органическое овощеводство мо-
гут на 25–50% превышать уровень 
расходов индустриальных произво-
дителей. Высокие расходы в орга-
ническом овощеводстве связаны со 
спецификой уборки и пониженного 
уровня урожайности, поясняет экс-
перт. Исполнительный директор На-
ционального союза производителей 
плодов и овощей Михаил Глушков 
добавил, что урожайность в органи-
ческом овощеводстве может быть до 
десяти раз ниже, чем в промышлен-

ном. Поэтому, по его словам, подоб-
ные проекты сейчас не слишком рас-
пространены в России. 

Господин Молев оценивает го-
довой оборот российского рынка 
органической продукции в $160–
170 млн. Более 90% занимают им-
портные производители, отмечает 
он. Долю «АгриВолги» он уточнять 
не стал. Сама компания называет се-
бя «одним из лидеров» в российском 
сегменте organic food. «АгриВолга» 
работает в нишевом премиальном 
сегменте, где потребителю интере-
сен формат органических продук-
тов, говорит представитель «Азбу-
ки вкуса» Андрей Голубков. Но, под-
черкивает он, сегодня в России не су-
ществует единого стандарта, позво-
лявшего однозначно классифициро-
вать продукт как органический. Поэ-
тому некоторые производители ис-
пользуют этот термин по своему ус-

мотрению, как часть маркетинго-
вой стратегии, рассуждает господин 
Голубков. В «Дикси» рассказали, что 
сейчас анализируют итоги экспери-
мента по включению в ассортимент 
продукции «АгриВолги». Первые ре-
зультаты показывают, что для поку-
пателей магазинов «у дома» органи-
ческие продукты не являются при-
оритетными, добавили в группе. 
Овощи, произведенные по органи-
ческой технологии, в рознице стоят 
в два раза дороже выращенных ин-

дустриальным способом даже в се-
зон, объясняет причину Дарья Снит-
ко. Наценка в магазине может быть 
и десятикратной, добавляет Михаил 
Глушков. 

Между тем, продолжает господин 
Голубков, потребление отечествен-
ных премиальных продуктов вы-
росло после введения продуктово-
го эмбарго. «Спрос растет, покупате-
ли активнее интересуются органи-
ческой продукцией»,— подтвержда-
ет Андрей Молев, не называя пока-
зателей. Рынок organic food в России 
будет расти несмотря на кризис, об-
гоняя темпы традиционной рознич-
ной торговли, прогнозирует госпо-
жа Снитко. Впрочем, Михаил Глуш-
ков сомневается, что при массовом 
сокращении доходов населения ор-
ганические овощи будут пользовать-
ся спросом у потребителя. 

Анатолий Костырев

Власти Иркутской области неожиданно поменяли 
подход к развитию аэропорта. После требований 
ФАС провести конкурс среди инвесторов губер-
натор региона Сергей Левченко впервые заявил 
о готовности к этому, но пообещал включить в ус-
ловия и строительство нового аэропорта за преде-
лами города. Потенциальные инвесторы не про-
тив, но их беспокоит частая смена требований.

Правительство Иркутской области включит в пере-
чень условий тендера по выбору инвестора для ОАО 
«Международный аэропорт Иркутск» строительство но-
вого авиаузла за пределами города, сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на губернатора региона Сергея Левчен-
ко. Он заявил о необходимости соответствующей «твер-
дой гарантии», в итоге существующий аэропорт прора-
ботает «в модернизированных условиях, пока не зарабо-
тает новый». Идея строительства нового аэропорта в Ир-
кутске обсуждается несколько лет, но в последнее время 
речь шла только о реконструкции действующего (а так-
же десяти малых аэропортов в области).

Ситуация вокруг реконструкции одного из послед-
них крупных аэропортов в РФ, до сих пор не имеющего 
инвестора, обострилась в мае. Тогда господин Левченко 
заявил, что для модернизации авиаузла «должно быть 
совместное управление» с частным инвестором, уточ-
нив, что регион ведет переговоры с «Новапортом» Рома-
на Троценко. Это вызвало недовольство и ФАС, и «Баз-
эл Аэро» Олега Дерипаски. По указу президента РФ, под-
писанному в конце 2014 года, региону передано имуще-
ство аэродрома Иркутска, за исключением системы ор-
ганизации воздушного движения. Область должна при-
влечь инвестиции в развитие авиаузла на условиях ГЧП; 
при этом госзатраты на реконструкцию инфраструкту-
ры были существенно меньше расходов на новый объ-
ект (за исключением аэродрома) — от 1,1 млрд руб. про-
тив более чем 20 млрд руб.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что, после того как были 

обнародованы претензии «Базэл Аэро» и ФАС (см. 
”
Ъ“ 

от 13 июля), дополнительное соглашение о бескон-
курсной передаче аэропорта «Новапорту» не согласо-

вал Минтранс. В начале августа министр Максим Со-
колов подтвердил, что «соглашение в подзависшем 
состоянии». Но право решать, «будет ли инвестором 

”
Новапорт“ или другая компания», он оставил обла-

сти. Собеседник 
”
Ъ“ пояснил, что недовольные сторо-

ны требуют открытого конкурса или внесения изме-
нений в указ президента, что «маловероятно». Изме-
нения придется согласовать в заксобрании области, 
что «с учетом политической ситуации невозможно». В 
понедельник глава совета директоров аэропорта Ир-
кутск Михаил Щапов заявил ТАСС, что правительст-
во области ведет переговоры уже с тремя потенци-
альными инвесторами.

В «Новапорте» на запросы 
”
Ъ“ не ответили. Представи-

тель УК «Аэропорты регионов» (входит в «Ренову» Викто-
ра Вексельберга) Евгений Красиков сообщил, что и рекон-
струкция действующего аэропорта, и строительство но-
вого представляют интерес для холдинга. Но, добавил он, 
местные власти до сих пор не сделали публичной оферты 
и говорить о конкретных деталях участия пока невозмож-
но. Как пояснили 

”
Ъ“ в «Базэле», пока власти области не ве-

дут переговоры с компанией, но она «приветствует реше-
ние местных властей провести тендер и выбрать инвесто-
ра». Но компанию «несколько настораживает непрерывно 
меняющийся набор инвестобязательств», что может сви-
детельствовать об отсутствии выверенной и утвержден-
ной стратегии в отношении развития аэропорта Иркутск. 
По мнению «Базэла», собственник актива вправе предла-
гать любые разумные, на его взгляд, обязательства для ин-
вестора, но важно, чтобы перечень был «однозначно опре-
делен, стабилен и общедоступен».

«Для обеспечения транспортной доступности города 
вполне достаточно мощностей аэропорта в его черте»,— 
говорит исполнительный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. Но, по его мнению, комплексное развитие 
области как туристического кластера и значительное по-
вышение пассажиропотока требуют создания аэропорта 
на новой площадке.

Елизавета Кузнецова; Екатерина Еременко, 
Иркутск

Сергей Бачин добавил органики
«АгриВолга» занялась овощеводством

Иркутск не проходит  
в воздушные ворота
Инвесторам придется построить два аэропорта

МТС судится за свою торговую марку на Украине  
с местным ООО МТС. Осенью прошлого года рос-
сийская МТС начала переходить на бренд Vodafone 
на Украине, но юристы считают, что это не должно 
повлиять на правовую охрану товарного знака.

В отчете МТС за второй квартал по РСБУ говорится, что 
компании «стало известно о факте вынесения» Старобель-
ским районным судом Луганской области решения от 4 но-
ября прошлого года по иску ООО МТС, по которому на тер-
ритории Украины были признаны недействительными 
международные регистрации ряда товарных знаков ком-
пании. Суд отменил решение апелляционной палаты Го-
сударственной службы интеллектуальной собственно-
сти Украины о признании обозначения «МТС» хорошо из-
вестным на территории страны и приказ Государственной 
службы интеллектуальной собственности Украины, кото-
рый подтверждал права МТС на обозначение «МТС». МТС 
подала апелляционную жалобу, в конце апреля этого го-
да суд удовлетворил ее и прекратил производство по делу. 
Истец обратился в кассацию, но суд ее пока не рассмотрел.

В отчете МТС указывается, что на основании решения 
Старобельского суда Соломенский районный суд Киева 
28 декабря прошлого года удовлетворил требования ООО 
МТС о признании его права интеллектуальной собствен-
ности по двум заявкам для 35-го класса Международной 
классификации товаров и услуг (реклама; менеджмент в 
сфере бизнеса; административная деятельность в сфере 
бизнеса; офисная служба). Суд обязал Госслужбу интеллек-
туальной собственности зарегистрировать обозначение 
по данным заявкам. МТС подала апелляционную жалобу, 
ее рассмотрение назначено на 15 сентября.

Также в мае ООО МТС подало иск в Хозяйственный суд 
Киева, где просит признать недействительными на терри-
тории Украины международные регистрации ряда товар-
ных знаков МТС, отменить решения о признании обозна-
чения «МТС» хорошо известным и приказа, подтверждаю-
щего права российской компании на обозначение. Заседа-
ние по делу было назначено на 15 августа, но перенесено 
на сентябрь, уточнили вчера в МТС. По словам представи-

теля МТС Дмитрия Солодовникова, это не первая попыт-
ка ООО МТС «поживиться за счет сильного бренда» ком-
пании. «Еще в 2013 году мы выиграли у этого ООО все су-
ды по товарным знакам на Украине, а в 2014 году Госслуж-
ба интеллектуальной собственности Украины подтверди-
ла права МТС на буквенное обозначение 

”
МТС“»,— напо-

минает господин Солодовников. В октябре 2015 года «доч-
ка» оператора «МТС-Украина» начала оказывать услуги под 
брендом Vodafone. Источники 

”
Ъ“ связывали решение о 

переименовании с обострением политической ситуации. 
«Процесс ребрендинга — продолжительный, но в настоя-
щее время на большей территории Украине использует-
ся бренд Vodafone»,— сообщил Дмитрий Солодовников. 
Он не стал прогнозировать, повлияет ли ребрендинг на су-
дебный спор. Связаться с ООО МТС не удалось.

Старший партнер юридической фирмы Tilling Peters 
Екатерина Тиллинг говорит, что правовая охрана товар-
ного знака может быть прекращена в связи с его неи-
спользованием, но только если компания не использу-
ет его в течение трех лет подряд, а не меньше года, как 
в случае с МТС. Другими основаниями для иска об оспа-
ривании международной регистрации и снятии охраны 
могут быть ранее возникшие права на знак или фирмен-
ное наименование у других лиц на территории Украи-
ны. «Например, если фирменное наименование юрлица 
зарегистрировано раньше, чем бренд МТС российского 
оператора»,— указывает госпожа Тиллинг. Она отмеча-
ет, что если международной заявке по товарному знаку 
МТС больше пяти лет, то в каждой стране знак защища-
ется самостоятельно, его аннулирование в одной стране 
не повлечет последствий для бренда в других. Отмена ре-
шения Старобельского суда и прекращение дела, скорее 
всего, произошли по причине неподведомственности. 
«Удивительно, что дело по оспариванию международной 
регистрации товарного знака рассматривалось судом об-
щей юрисдикции. После отмены решения у оператора 
хорошие шансы на победу в Соломенском районном су-
де»,— считает Екатерина Тиллинг.

Анна Балашова, Анна Занина

Владимир Путин пригрозил 
энергохолдингу «Т Плюс» Вик-
тора Вексельберга знакомством 
с правоохранительными орга-
нами. Это стало ответом на жа-
лобы губернатора Республики 
Коми Сергея Гапликова на неу-
довлетворительное состояние 
ТЭЦ в Воркуте. Из-за неплате-
жей потребителей города актив 
убыточен, и «Т Плюс» хотела бы 
его продать, но главе региона 
намерение инвестора избавить-
ся от неэффективной генера-
ции категорически не понрави-
лось. Эксперты замечают, что 
есть риск того, что в будущем 
ситуация в энергетике Воркуты 
только ухудшится.

Владимир Путин согласился с 
предложением врио главы Респу-
блики Коми Сергея Гапликова пору-
чить правоохранительным органам 
разобраться с ситуацией вокруг гене-
рации Воркуты (ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, при-
надлежат «Т Плюс» Виктора Вексель-
берга). «Обязательно так и сделаем. 
Эта безответственность должна быть 
пресечена»,— заявил президент. Пе-
ред этим господин Гапликов расска-
зывал господину Путину, что подго-
товка энергосистемы Воркуты к ото-
пительному сезону под угрозой из-
за критического состояния ТЭЦ. По 
его словам, их оборудование «в тече-
ние последних лет практически не 
модернизировалось», в итоге девять 
котлов находятся в ремонте, три из 
них «в более или менее поддержи-
ваемом состоянии», остальные тре-
буют капремонта. Глава региона на-
помнил, что в начале августа Минэ-
нерго отнесло воркутинскую и ин-
тинскую энергосистемы к кризис-
ным, посчитав, что они под угрозой 
отключения. Он добавил, что с 2015 
года в воркутинской энергосистеме 
резко выросло число аварий, что не 
позволяет создать резервную линию 

энергоснабжения. По словам госпо-
дина Гапликова, он встречался с соб-
ственниками «Т Плюс», но «вместо 
того, чтобы начать работать», руко-
водство компании решило продать 
ТЭЦ. В Минэнерго ситуацию не ком-
ментировали.

О готовности «Т Плюс» выйти из 
капитала ООО «Воркутинские ТЭЦ» 
компания сообщила в мае по итогам 
заседания совета директоров. Тогда в 
холдинге сообщали, что рассматри-
вают возможность продать проблем-
ные активы. ООО владеет двумя ТЭЦ 
мощностью 25 МВт и 270 МВт и Цен-
тральной водогрейной котельной, 
обеспечивающими теплом и энерги-
ей район Воркуты и частично Инту. 
Тепловая мощность — 1000 Гкал/час.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке высо-

кий износ оборудования на ворку-
тинских ТЭЦ связывает с хрониче-
ской задолженностью потребите-
лей. Кроме того, в последние годы 
население города сократилось как 
минимум вдвое, а площади ветхо-
го жилья резко возросли. В «Т Плюс» 
сообщили, что просроченная задол-
женность потребителей Воркуты 
достигла 5 млрд руб., в генкомпа-
нии рассчитывают на помощь реги-
ональных властей в ее погашении. 
«Вне зависимости от стратегии по 
оптимизации портфеля активов, ко-
торый был утвержден советом ди-
ректоров, 

”
Т Плюс“ обеспечит фи-

нансирование и проведение необ-
ходимых мероприятий по обеспе-
чению бесперебойной работы объ-
ектов ООО 

”
Воркутинские ТЭЦ“»,— 

подчеркнули там. Сергей Гапликов 
по итогам встречи с президентом со-
общил, что «Т Плюс» были предложе-
ны различные механизмы погаше-
ния задолженности: «В частности, 
компенсация за недоборы по плате-
жам. Мы получили информацию от 
компании о том, что предложения 
взяты ими в проработку». Источник, 

близкий к окружению Сергея Гапли-
кова, добавил 

”
Ъ“: «Переговоры про-

ходили с позиции требования вла-
стей Коми к компании привести в 
порядок инфраструктуру во всех му-
ниципальных образованиях, с осо-
бым акцентом на Воркуту».

Но с 2017 года ситуация может 
ухудшиться. Сейчас Коми входит в 
неценовую зону оптового энерго-
рынка и продает энергию по тари-
фам, но со следующего года регион 
может войти в первую ценовую зо-
ну с рыночным ценообразованием. 
Воркутинские ТЭЦ скорее выигры-
вают от того, что остаются в нецено-
вой зоне и получают оплату по тари-
фам, отмечает Наталья Порохова из 
АКРА, поскольку эффективность по-
требления топлива у станций в 1,8 
раза ниже, чем у современной гене-
рации. «Их тариф на электроэнер-
гию превышает цены в соседней це-
новой зоне оптового рынка в 1,5 ра-
за, тариф на мощность в 1,7 раза вы-
ше цены конкурентного отбора. При 
присоединении к ценовой зоне вы-
ручка с рынка не будет покрывать из-
держки»,— отмечает она.

Советник юридической фирмы 
ЮСТ Дмитрий Серегин считает, что 
обязать «Т Плюс» нести риски, свя-
занные с деятельностью ООО «Вор-
кутинские ТЭЦ», никто не может — 
участники не несут ответственности 
по долгам общества, и наоборот. В 
то же время, уточняет он, при опре-
деленных условиях «Т Плюс» может 
нести ответственность как управля-
ющая организация ООО «Воркутин-
ские ТЭЦ»: «Если в конкретных дей-
ствиях менеджмента будет выявле-
но ненадлежащее выполнение обя-
зательств, последствия могут быть 
самые разнообразные — от граждан-
ско-правовых до уголовных».

Татьяна Дятел;  
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

МТС держит торговую марку
На бренд оператора претендует украинская компания

«Т Плюс» приговорили к Воркуте
Попытку продать убыточные ТЭЦ сочли безответственностью

В ноябре 2015 года Минкомсвязь вместе с Институтом 
развития интернета (ИРИ) вошли в состав учредителей КЦ. 
«Одновременно были внесены изменения в устав и за пол-
года приняты регламентирующие деятельность общего 
собрания учредителей и совета документы. Сейчас выс-
шие органы управления КЦ работают с учетом мнения 
всех учредителей. Также надо отметить, что в тех регла-
ментирующих деятельность совета документах обозначе-
но право вето министерства как учредителя, представля-
ющего государство»,— заявили в пресс-службе КЦ. «Тех-
нический центр Интернет обслуживает реестр .RU, .РФ ис-
ключительно технически и никаких других распоряже-
ний пока не поступало»,— сообщили в компании.

У КЦ есть регулярные поступления от ТЦИ: Фонд раз-
вития интернета и КЦ получают «130 млн руб. в год ли-
цензионных отчислений», рассказывал в интервью 

”
Ъ“ в 

марте 2016 года гендиректор ТЦИ Алексей Платонов. «В 
зонах .RU, .РФ и .SU примерно 6 млн с небольшим домен-
ных имен. Пользователи платят регистраторам в сред-
нем по 500 руб. за продление действия домена на год. 
500 руб. умножаем на 6 млн, получаем оборот в этой от-
расли — 3 млрд руб. Наш доход тоже легко считается — 
70 руб., которые мы берем с регистраторов за регистра-

цию или продление действия доменов, надо умножить 
на эти 6 млн, то есть 420 млн руб.»,— говорил он.

Сегодня работа КЦ как оператора потенциального 
«ключевого элемента» инфраструктуры рунета — чи-
стый пример «велосипеда, который не надо чинить, по-
тому что он не сломан и едет», рассуждает эксперт ПИР-
Центра Олег Демидов. По его словам, с точки зрения тех-
нической целесообразности настойчивое стремление 
огосударствить КЦ непонятно. Серьезных инцидентов, 
связанных с нарушением доступа к ресурсам в доменах 
.RU и .РФ, за всю историю существования этих страно-
вых доменов зафиксировано не было.

В международной практике регулирования критиче-
ских информационных инфраструктур и критически важ-
ных услуг государство устанавливает для частных операто-
ров систему требований, иногда довольно жестких, но не 
огосударствляет их. «Например, управление почты и теле-
коммуникаций Швеции переоборудует и предоставляет 
операторам по себестоимости бывшие военные подзем-
ные бункеры с резервными каналами энерго- и водоснаб-
жения для размещения критических элементов инфра-
структуры, таких как коммутаторы, DNS-серверы, стойки 
дата-центров»,— приводит пример господин Демидов.

Роман Рожков, Владимир Лавицкий,  
Владислав Новый

Мир вашему домену
с1

800 тонн органических овощей 
планирует собрать «АгриВолга» в качестве 
эксперимента в этом году
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В банке «Санкт-Петербург» в июле сме-
нился предправления, и банк возглавил 
один из его крупнейших акционеров Алек-
сандр Савельев. О том, почему банков-
ский бизнес, несмотря на кризис, про-
должает оставаться интересным, почему 
на рынке нет банков, которые можно ку-
пить, а также о том, как составить заве-
щание таким образом, чтобы избежать 
споров между акционерами, в интервью 

”Ъ“ рассказал АЛЕКСАНДР САВЕЛЬЕВ.

— В июле с позиции предправления бан-
ка «Санкт-Петербург» ушел Владислав 
Гузь. Было ли для вас это решение нео-
жиданным и довольны ли вы его рабо-
той в целом?
— Я каждый день на работе, и для меня здесь 
нет неожиданностей, как если бы я сидел 
два года в Майами и вдруг вернулся. То, что 
Владислав мог сделать на этом месте, он сде-
лал. Он сумел сохранить и укрепить наши 
позиции на рынке.
— У вас есть уже кандидаты на его пост?
— Новый топ-менеджер придет в сентябре.
— Почему это будет менеджер извне, а не 
кто-то из нынешних зампредов банка?
— Это будет западный менеджер. Мне нужен 
человек извне, чтобы он имел взгляд со сто-
роны. Пока я возглавлял набсовет, у меня бы-
ла возможность оценить банк со стороны — 
проанализировать кадровый состав, систе-
му принятия решений, преимущества и не-
достатки банка и сделать для себя определен-
ные выводы. Я работаю со всеми этими людь-
ми 10–15 лет, в банке очень много талантли-
вых людей, преданных ему, но нужна свежая 
кровь. Однозначно нужны люди, которые 
мыслят по-другому.
— Значит ли это, что банк станет менее ло-
кальным? В последнее время менеджмент 
банка заявлял, что локальность банка, без-
условно, дает ему преимущество в близо-
сти к своему клиенту, но между тем рынок 
Санкт-Петербурга уже исчерпан для вас и 
нужно расширяться в другие регионы за 
счет сделок M&A. Сейчас много банков вы-
ставлено на продажу, но так никаких сде-
лок и не произошло. Почему?
— Я по-прежнему считаю, что нынешняя мо-
дель бизнеса эффективна, но локальный ры-
нок действительно имеет ограничение по 
количеству клиентов. Мы все время рассма-
триваем какие-то предложения, но сделку 
ради сделки делать не будем. Мы не пойдем 
ни в один регион, если там у банка не будет 
10% рынка. При этом у нас есть модели бизне-
са, которые можно тиражировать, и для это-
го нужен новый регион. Мы открыли ипотеч-
ный центр в Москве на базе ЛСР, и он работа-
ет, но нас плохо знают в Москве, наши ставки 
по ипотеке не очень конкурентоспособные, и 
нам в Москве трудно конкурировать с основ-
ными игроками рынка. Сейчас мы рассма-
триваем предложения о покупке от двух уни-
версальных банков, но до сделки еще далеко. 
Проблем сейчас две — или завышенные ожи-
дания акционеров по цене, или качество ак-
тивов. Никто сегодня не может оценить реаль-
ное положение вещей в банке со стороны, ни-
какой due diligencе вам это не покажет.
— Но банк «Европейский» вы как-то ку-
пили?
— «Европейский» мы купили (сделка прои-
зошла в начале 2014 года.— 
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работали с их акционерами и, кроме того, 
там в акционерах был банк EБРР, и мы пони-
мали, что это системный партнер, которому 
можно доверять. Поэтому мы обратили вни-
мание на этот проект, и мы на этой сделке да-
же заработали 500 млн руб. В Калининграде 
за счет сделки мы получили 12% рынка. Та-
кие банки мы бы с удовольствием покупали, 
но таких банков очень мало, а в токсичных 
банках пугает качество их кредитного пор-
тфеля. Акционеры оценивают свои банки 
по размеру капитала, а сейчас ни один банк 
не стоит единицу, максимум — 0,5 капитала. 
При этом найти все подводные мины невоз-
можно, и я, как банкир, это прекрасно знаю.
— Когда в 2015 году Микаил Шишханов ку-
пил МДМ-банк, он заявил в интервью РБК, 
что он банкир с солидным стажем и впол-
не способен провести due diligence само-
стоятельно и оценить масштаб проблем…
— Хочется надеяться, что все именно так…
— Тем не менее банк «Санкт-Петербург» в 
2015 году вдруг начал участвовать в кон-
курсах на санацию, а в этих проектах все 
еще менее предсказуемо в части оценки 
качества активов.
— Нет, тут как раз все предсказуемо. Есть ма-
тематическая модель, и все легко считается 
— с учетом выделенных средств АСВ по льгот-
ной ставке инвестор должен закрыть дыру в 
активах за десять лет. И если модель не рабо-
тает, как произошло у нас с «Таврическим» и 
Балтинвестбанком, то мы никогда саниро-
вать эти банки не будем, потому что для нас 
главное — экономическая целесообразность. 
А истории, когда банки обращаются за допол-
нительной помощью,— это результат подхо-
да, когда санатор хочет получить льготный 
кредит под 0,51%, а о том, что будет потом, не 
думает. Через два-три года мы с вами все уви-
дим, что будет с этими банками-санаторами.
— Не жалеете ни об одном проекте, кото-
рый вам не достался?
— Вообще, конечно, правильно, чтобы на 
локальном рынке, где одним из лидеров яв-
ляется банк «Санкт-Петербург», мы бы уча-
ствовали в санации проблемных банков. 
Это известный нам клиент, и поэтому с точ-
ки зрения эффективной коммуникации это 
правильно. Но если принимается решение 
отдать эти банки другим просто потому, что 
так дешевле, что тут можно добавить?

— А тот факт, что раньше эти банки («Бал-
тийский», «Таврический», Балтинвест-
банк, «Советский») были намного мень-
ше «Санкт-Петербурга» и не могли с вами 
конкурировать, а теперь они становятся 
частью крупных федеральных банков, 
вас не пугает?
— Конкуренция — это математика. У нас се-
годня более 1 млн карт и 550 тыс. зарплат-
ных клиентов. Объем бизнеса растет, выруч-
ка за 2015 год выросла более чем на 20%, не-
смотря на то что федеральные игроки сани-
руют какие-то банки. В тех банках, которые 
они санируют, бизнеса нет.
— Зачем вы хотели войти в эти проекты, 
если там нет бизнеса?
— Если бы мы брались за эти банки, мы до-
говорились бы с акционерами, и бизнес бы 
был. А сейчас приходит санатор, все клиенты 
разбежались по другим банкам, и спасать уже 
нечего. Многие прибегают к нам, и даже са-
нировать для этого никого не надо. С начала 
2015 года у нас клиентская база в целом рас-
ширилась на 270  тыс. клиентов, до 1,72 млн.
— В прошлый кризис многие аналити-
ки отмечали хорошую динамику вашего 
кредитного портфеля, но в ущерб качест-
ву. Сейчас же уровень проблем заметно 
упал, что вы сделали для этого?
— Тогда мы бежали, и нам нужно было ра-
сти, чтобы достичь определенных позиций 
на рынке. Активы банка выросли более чем 
в десять раз, и мы вошли в двадцатку круп-
нейших банков. Мы проявляли лояльность 
к клиенту, исходя из той позиции, что мы ло-
кальный банк и если мы «убиваем» заемщи-
ков, то завтра будет не с кем работать, поэто-
му старались решить проблемы, не доводя 
до суда. Некоторые клиенты этой лояльно-
стью злоупотребляли, нам пришлось суще-
ственно усилить риск-менеджмент и жестче 
оценивать те бизнес-показатели, на основа-
нии которых мы одобряем кредиты. Сейчас 
в несколько раз больше отказов.
— Чем закончилась история с вашим 
главным неплательщиком Виталием Ар-
хангельским?
— Финальные слушания дела в Высоком су-
де Лондона завершены. В настоящее вре-
мя Виталий Архангельский должен банку 
1,8 млрд руб. В Высоком суде Лондона Архан-
гельский пытался сделать из банка монстра, 
который якобы отобрал у него все активы. 
Но судья спросил у адвокатов Архангельско-
го: «А где миллиарды рублей, которые вы по-
лучили у банка?» Ответа нет. Мы выиграли 
все иски, поданные еще в 2009–2012 годах 
в российские судебные инстанции. Но су-
дебные тяжбы перекинулись из российской 
плоскости в зарубежную и затянулись на не-
сколько лет. Мы надеемся, что многолетние 
тяжбы с Архангельским в ближайшее время 
будут завершены и ждем решения Высокого 
суда Лондона по этому делу.
— В этот кризис вам достались крупные 
небанковские активы на баланс?
— В этот кризис — нет, так как кредитный 
портфель, сформированный после 2008 го-
да, намного качественнее. Стоимость риска 
в 2009 году у нас была 6,5%, в 2015-м — 3,4%. 

От прошлого кризиса у нас остались непри-
строенными «Севкабель» и Кондопожский 
ЦБК. Оба предприятия работают сейчас при 
поддержке банка, хотя для нас это непро-
фильные активы.
— Как в связи с появлением среди акци-
онеров банка независимых миноритари-
ев за последние годы изменились дискус-
сии по ключевым вопросам? Например, 
обсуждается ли вопрос делистинга ак-
ций. Например, у банка «Возрождение» 
почти не осталось акций на бирже.
— Конечно, очень привлекательная кон-
струкция — сделать делистинг, и сразу банк 
стоит один капитал. Но мы прошли IPO в 
2007 году, и почти десять лет мы работаем на 
рынке как публичная компания. У нас есть 
корпоративное управление и взаимоотно-
шения с западными партнерами, которые 
по щелчку пальцев через делистинг убить 
нельзя, это просто будет вредно для банка. 
И потом, если вы хотите построить систем-
ный банк, который будет зависеть не от лич-
ности, а от коллегиальных органов, то пу-
бличная компания в этом смысле намного 
лучше, чем банк «имени Савельева». Необхо-
димо построить банк, где есть корпоратив-
ная культура, где есть эффективное взаимо-
действие набсовета и правления.
— С делистингом это все нельзя сохра-
нить?
— Можно, конечно, но соблазн велик. С эко-
номической точки зрения необходимости в 
делистинге тоже нет. Например, мы делаем 
сделку M&A и оцениваем качество активов 
через due diligence. Мы оцениваем капитал 
друг друга через аудит, и мы не будем смо-
треть на биржу. Де-юре можно найти причи-
ны, например, что в случае сделки минори-
тарные акционеры могут предъявить акции 
к выкупу. Но когда мы покупали «Европей-
ский», у рынка была такая возможность, та-
ких желающих было всего около 1%. Очень 
плохо и вредно для любого банка — отсут-
ствие качественно организованного корпо-
ративного управления. Мы не должны смо-
треть только на ЦБ и Финмониторинг. Я в 
первую очередь должен смотреть на набсо-
вет, доволен он моей работой или нет, и кри-
тику слышать, когда надо.
— За что критикуют?
— Например, за то, что не платили столько 
лет дивиденды.
— Теперь не критикуют, что кризис, 
а дивиденды обещаны на уровне 20% 
прибыли?
— А теперь будут критиковать, что в 2018 го-
ду будет мало капитала. У них все время бу-
дет критика, но я должен с этим работать.
— Когда вы объявили решение платить 
дивиденды на постоянной основе, вы, в 
частности, рассчитывали на то, что эта 
инициатива позволит поддержать ры-
ночную капитализацию банка. Вы до-
вольны результатом?
— У нас на 79% акции выросли за 2015 год (У 
Сбербанка — на 80%, у ВТБ — на 20%.— 
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в этом смысле мы цели достигли.
— С учетом предстоящего недостатка ка-
питала в 2018 году ведете ли вы сейчас 

переговоры с какими-то инвесторами? 
Два года назад Владислав Гузь говорил с 
оптимизмом об азиатских инвесторах.
— Мы ведем переговоры с азиатскими ин-
весторами, и это дело небыстрое. Приезжа-
ют китайские инвесторы, мы им все расска-
зываем и показываем и говорим — поехали. 
А они мне: «У нас на Востоке надо подумать, 
все взвесить. Мы понимаем, Александр Ва-
сильевич, что вы человек занятой, у вас мало 
времени, но мы вас мало знаем, поэтому мы 
поехали и будем думать». Все эти процессы 
очень затяжные — идея должна созреть, вот 
они зреют. В целом в 2016–2017 годах банку 
капитала хватит.
— А выполнять обязательство по про-
грамме ОФЗ в части докапитализации 
банка на 50% от суммы госпомощи вы по-
ка не планируете?
— Мы его выполним за два-три года.
— Как в целом вы оцениваете эффектив-
ность программы ОФЗ и насколько тяже-
ло вам на локальном рынке наращивать 
кредитный портфель на 1% в месяц?
— Стратегия номер один — наращивать ка-
питал, а на внешнем рынке его привлечь 
невозможно, поэтому остаются средства ак-
ционеров или прибыль. Сейчас не важно, 
какая у вас строчка в рейтинге — пятый вы 
или двадцатый. Сейчас важна только мо-
дель бизнеса — эффективная она или нет. 
Сегодня кредитовать некого. Даже Сбербан-
ку не хватает. Что он делает? Пишет пись-
мо нашему клиенту — минус 2% к вашему 
кредиту, переходите к нам. Тем не менее мы 
требования программы по росту портфеля 
выполняем.
— Что же клиенты делают с тем пись-
мом, которое получают от Сбербанка?
— Они приходят ко мне и показывают пись-
мо. (Смеется.) Проблемы есть, график напря-
женный. Мы добавили до 30% роста по МСБ 
и ипотеке с момента вхождения в програм-
му. В целом рост портфеля приоритетных от-
раслей, субъектов МСБ и ипотеки с момента 
запуска программы составил порядка 20%.
— Что такое «эффективная модель бизне-
са» лично для вас?
— В первую очередь это рентабельность ка-
питала более 15%. Сегодня банкам становит-
ся все тяжелее зарабатывать на традицион-
ном кредитовании, поэтому в перспективе 
наиболее успешными будут банки, сосредо-
точившиеся на трансакционном бизнесе. 
Собственно, для этого мы и позвали в коман-
ду нового топ-менеджера. Мир сегодня стре-
мительно меняется, пройдет совсем немно-
го времени, и львиная доля общения между 
людьми будет происходить в электронных 
каналах связи и социальных сетях. Поэтому 
мы хотим сделать фокус на удаленном досту-
пе обслуживания клиентов. Мы уже сегодня 
около 60% депозитов собираем через удален-
ные доступы.
— Значит, будете оптимизировать сеть?
— Я вас удивлю, мы продолжаем расширять 
сеть в Санкт-Петербурге. В прошлом году мы 
открыли десять новых офисов и в этом году 
откроем еще восемь. Петербург — старый го-
род, где много пенсионеров, которые, конеч-
но, еще далеки от новых технологий и хотят 
лично побеседовать с операционистом, по-
сидеть в очереди и пообщаться между собой, 
поделиться новостями. Мы не можем не учи-
тывать на локальном рынке эти слои населе-
ния. При этом мы увеличили штат на 370 че-
ловек, но отдача на каждого человека самая 
высокая в банковском секторе.
— Увеличивая численность сотрудников, 
вы нарушите требование программы по 
ОФЗ — не повышать уровень ФОТ на 1 ян-
варя 2015 года?
— Если мы открываем новый офис, то не мо-
жем без новых сотрудников. Да, я думаю, что 
у нас будет нарушение по ФОТ, несправедли-
вое, но тем не менее.
— И вы готовы заплатить штраф за это?
— А что мы можем сделать? У нас есть страте-
гия, в соответствии с которой мы хотим до-
стичь роста клиентской базы, в том числе и 
за счет расширения сети в Санкт-Петербурге.
— Банки-нарушители писали объясни-
тельные в АСВ, где аргументировали не-
соблюдение условий программы тем, 
что виноваты обстоятельства. Вы будете 
писать такое?
— Будем писать, что открыли 18 новых офи-
сов в Санкт-Петербурге, что создали новые 
рабочие места и наняли новых сотрудников 

с такой-то зарплатой, но это же все равно раз-
говор в пользу бедных, все равно придется 
платить штраф.
— Кстати, банки жалуются, что многие 
условия программы ОФЗ в реальности 
трактуются не так, как это казалось на 
старте. В частности, как понимать дока-
питализацию банка со стороны его соб-
ственников. Вы с какими-то разночтени-
ями уже сталкивались?
— Есть и для меня открытия. Но если мы 
сильный банк и у нас эффективная модель 
бизнеса, все эти изменения нестрашны.
— Зачем сильному и эффективному бан-
ку ОФЗ, сопряженные к тому же с массой 
ограничений?
— Да, с одной стороны, есть ограничения, 
но с другой — это очень дешевые пассивы, 
которые позволяют конкурировать на рын-
ке. Нам от конкуренции никуда не уйти, но 
мы твердо занимаем все время третью по-
зицию на рынке Санкт-Петербурга, напри-
мер, по объему кредитования и привлече-
ния средств клиентов. При этом представь-
те — в этом пятимиллионном городе 1,7 млн 
«физиков» обслуживаются в банке «Санкт-
Петербург».
— Почему банковский бизнес для вас по-
прежнему интересен, в то время как счи-
тается, что правильным было выйти из 
него до 2008 года? В недавнем интервью 
нашей газете владелец «Уралсиба» Влади-
мир Коган признался, что отдачи от бан-
ковского бизнеса никакой, зато инвести-
ровать в него надо постоянно.
— Не могу согласиться с мнением Владими-
ра Игоревича. Я 15 лет работаю в этом бан-
ке, и 15 лет банк прибыльный. Если есть 
этот факт, то зачем тогда говорить, что бан-
ку постоянно нужны деньги акционеров? За-
рабатывай прибыль и направляй ее в капи-
тал банка. Если ты не можешь зарабатывать 
прибыль, значит, с твоей моделью бизнеса 
что-то не так и виноват ты, а не банк и не бан-
ковская система. А какой бизнес сейчас при-
быльный? Газ? Нефть? Там уже все поделено. 
А нам где работать? Я заинтересован в бан-
ке и хочу его развивать. Моя глобальная меч-
та — так настроить процессы в банке, чтобы 
банк мог работать без меня. Я создал управ-
ляющую компанию «Верные друзья», где сов-
ладельцы — топ-менеджеры банка.
— Это связано с той ситуацией, кото-
рая в прошлом году сложилась в банке 
«Возрождение», когда после смерти его 
основателя акционеры стали конфлик-
товать относительно дальнейших пер-
спектив?
— Нет, это связано с аварией, в которую я 
попал в 2012 году. Орлов (Дмитрий Орлов, 
основатель банка «Возрождение».— 

”
Ъ“) сам 

построил такую систему, что такая ситуация 
стала возможной. У нас в банке контроль-
ный пакет у топ-менеджеров банка, и если 
не будет меня, то вместе с моей дочерью бу-
дет контроль у менеджеров банка.
—Там контроль был у наследников и От-
ара Маргании.
— Я сделал так, что дочь не сможет продать 
пакет без согласования с советом директоров.
— Что же она будет с ним делать, если у 
нее нет желания заниматься банковским 
бизнесом?
— Она не будет заниматься банком, им бу-
дут управлять топ-менеджеры и совет ди-
ректоров. Она не сможет продать свою долю 
без согласия топ-менеджеров, иначе высоки 
риски повторения такой же истории, как у 
Дмитрия Орлова. Все решения принимает 
совет директоров, и если кто-то в совете про-
тив, то она продать не сможет, даже если про-
тив будет только один человек.
— Если она при этом не будет довольна 
результатами банка, она все равно долж-
на оставаться его акционером?
— Если управление банка неэффективно, то 
она имеет право забрать весь контрольный 
пакет себе.
— Что является индикатором эффектив-
ного управления?
— Прибыль и дивиденды.
— Прибыль можно нарисовать.
— Эти люди прибыль рисовать не будут. Они 
давно в бизнесе и ставили свои подписи под 
документами, когда мы проходили IPO. Они 
понимают, какая ответственность на них ле-
жит, поэтому о «нарисовать» речи быть не 
может.

Интервью взяла Юлия Локшина

«Моя мечта — так настроить процессы,  
чтобы банк мог работать без меня»
Предправления «Санкт-Петербурга» Александр Савельев о судьбе локального банка

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Б А Н К  
”

С А Н К Т- П Е Т Е Р Б У Р Г “ »

Основано в 1990 году как Ленбанк, нынешнее название появилось годом позже. Оказывает весь спектр 
банковских услуг. Обслуживает около 1,6 млн физических и 56 тыс. юридических лиц. Имеет 58 офисов 
— в основном в Санкт-Петербурге, а также в Ленинградской области, Москве и Калининграде. Менед-
жмент банка контролирует 53,15% обыкновенных акций (51,2% уставного капитала), в том числе предсе-
датель правления Александр Савельев — 23,7% (22,8%). Шведской East Capital Group принадлежит 8,94% 
акций (9,4%), ЕБРР — 5,49% (5,25%). В свободном обращении находится 32,4% обыкновенных акций.

Капитализация на Московской бирже на 17 августа — 25,3 млрд руб. На 1 июля 2016 года банк 
занимал в России 16-е место по активам (552,2 млрд руб.), 14-е место по депозитам частных лиц 
(175,3 млрд руб.), 26-е место по кредитам физлицам (57,8 млрд руб.), 14-е место по размеру капита-
ла (69,4 млрд руб.). В первом полугодии 2016 года чистый процентный доход банка составил 10 млрд 
руб., чистый комиссионный — 2,2 млрд руб., а чистая прибыль — 1,3 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С А В Е Л Ь Е В  А Л Е К С А Н Д Р  В А С И Л Ь Е В И Ч

Родился 21 марта 1954 года в Казани. В 1978 году окончил Казанский авиационный институт по спе-
циальности «инженер-механик». После вуза три года трудился в казанском филиале НИИ технологии 
и организации производства, затем занимал различные должности в транспортных организациях Ка-
зани. В начале 1990-х перебрался в Санкт-Петербург, в 1992 году возглавил управление автотранспор-
та главного управления снабжения горисполкома. В 1995 году стал заместителем управляющего одного 
из филиалов санкт-петербургского банка «Петровский». В том же году возглавил транспортную компа-
нию ООО «Комавтосервис» (среди ее совладельцев была будущий губернатор города Валентина Матви-
енко). В 1996–1998 годах — гендиректор ОАО «Грузовое автотранспортное предприятие №12». В 1998 
году вернулся в банк «Петровский» на пост зампреда правления. В июне 2000 года назначен зампредом 
правления ОАО «Балтонэксимбанк». В январе 2001 — августе 2014 года и с июля 2016 года — председа-
тель правления банка «Санкт-Петербург». С августа 2014 по июль 2016 года являлся председателем на-
блюдательного совета банка. Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Никто сегодня не может оценить 
реальное положение вещей в банке 
со стороны, никакой due diligencе 
вам это не покажет

У нас есть взаимоотношения  
с западными партнерами,  
которые по щелчку пальцев  
через делистинг убить нельзя

Если ты не можешь зарабаты-
вать прибыль, значит, с твоей  
моделью бизнеса что-то не так  
и виноват ты, а не банк
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культура

В Сингапуре открылся Между-
народный фестиваль искусств — 
крупнейший театральный форум 
Юго-Восточной Азии. Из Синга-
пура — РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Фестиваль ведет свой отсчет с 70-
х годов, когда город-государство еще 
только утверждался в своей, неожи-
данно обрушившейся на него, не-
зависимости. Правда, в нынешнем 
виде фестиваль существует лишь 
третий год: вставший во главе его 
в 2013 году известный сингапур-
ский режиссер и куратор Онг Кенг 
Сен не просто добавил к названию 
слово «международный», но решил 
превратить фактически исчерпав-
шее к тому времени свою повестку 
ежегодное мероприятие в смотр раз-
личных форм актуального театра. 
В нынешней программе такие мас-
тера, как Робер Лепаж и Димитрис 
Папаиоанну, соседствуют и с недав-
но, но громко заявившими о себе ре-
жиссерами, как, например, швейца-
рец Мило Рау, и с «неформатными», 
но занятными и запоминающимися 
паратеатральными проектами.

К мастерам следует отнести и ин-
донезийского художника и хорео-
графа Сардоно Кузумо: Европа от-
крыла его для себя еще несколько 
десятилетий назад, потом подзабы-
ла, а на фестивале в Сингапуре устро-
или его ретроспективу. В частно-
сти, решили отреставрировать и по-
казать его старые, 8-миллиметро-
вые фильмы — и они по-настояще-
му впечатляют: Кузумо видит танец 
буквально во всем, что его окружа-
ет, скажем, даже движения, которые 
производит точильщик ножей, под 
взглядом его камеры превращают-

ся в тонкую хореографию. Вообще, 
тема нынешнего фестиваля — «Воз-
можности», а они у современного те-
атра и танца если и не безграничны, 
то уж точно — разнообразны и нео-
жиданны.

В первые дни играли спектакль 
«Everything by my side», придуман-
ный аргентинским режиссером Фер-
нандо Рубио. Он предназначен для 
одного зрителя и длится всего 15 ми-
нут. Впрочем, такие предлагаемые 
обстоятельства сегодня могут из-
умить только совсем уж непуганых 
традиционалистов — чего только не 
водится на всемирном фестиваль-
ном рынке. Но если прибавить к это-
му, что спектакль играется в крова-
ти, где зритель на четверть часа ока-
зывается под одеялом один на один 
с актрисой, то оба слова — играется 
и спектакль — уже тянет заключить 
в кавычки. Зрителей неробкого де-
сятка, вернее, неробких десятков — 
каждый сеанс дается на десяти кро-
ватях, в Сингапуре нашлось предо-
статочно: в фойе Национальной га-
лереи, один из залов которой на не-
сколько дней стал спальней, толпи-
лись жаждущие лишнего билета.

Десять кроватей стоят в ряд, в ка-
ждой уже лежит по женщине (все 
представляют разные страны — от 
США до Бразилии, от Чили до Фин-
ляндии). Инструкция гласит: по-
дойти, сесть на кровать, дождать-
ся, пока так же сядут все остальные 
зрители, снять обувь и только об-
увь, забраться под одеяло и повер-
нуться лицом к своей партнерше, 
то бишь к исполнительнице. Глав-
ное — помнить, что ее фраза «Мы 
еще увидимся» служит сигналом 

того, что представление окончено. 
На всякий случай подчеркнуто, что 
трогать актрису нельзя.

А вот ей вас — можно. Несколько 
раз женщина ласково дотрагивается 
до руки или щеки зрителя (зритель-
ницы, кстати, тоже). Она произносит 
обрывочные тексты о детстве, о дет-
ских страхах, о приходящем с года-
ми разочаровании, о том, как важ-
но быть спокойным и принимать 
жизнь такой, какая она есть. Меж-
ду этими мало что значащими фра-
зами — паузы, и ты видишь, как из 
глаза актрисы выкатывается боль-
шая, настоящая слеза. Укрупнение 
обычного театрального притворст-
ва до самого крупного, какой только 
можно себе представить, плана сму-
щает и волнует, заставляя уже потом, 
после сеанса, размышлять о приро-
де (и о самой возможности) театраль-
ной интимности, сопереживания, 
доверия актеру, готовому «открыть-
ся» перед каждым, кто купил билет, 
и умеющему пустить неподдельную 
слезу. В театре же есть что-то бесстыд-
ное, и чем он отважнее, тем меньше 
дистанция со зрителем, который 
всегда рад обмануться. Встав с кро-
вати, ты инстинктивно поворачива-
ешься к актрисе, чтобы попрощать-
ся, но она уже лежит той же равно-
душно глядящей в потолок куклой, 
к которой ты приблизился четверть 
часа назад.

Одним из спектаклей открытия 
(официально фестиваль искусств 
открылся спектаклем «Гамлет / Кол-
лаж» московского Театра наций) ста-
ла «Тайная вечеря» египетского ре-
жиссера Ахмеда эль-Аттара. В назва-
нии, конечно, слышится ирония — 

какая еще «вечеря» в хоть и совре-
менной, но самой что ни на есть му-
сульманской семье из Каира. Семья, 
однако, небедная — вон даже слуга 
есть, и совсем не ортодоксальная. Но 
в ней, как и во всем египетском об-
ществе, по-прежнему особую роль 
играет отец, глава дома, обладаю-
щий почти неограниченной влас-

тью. Сам Ахмед эль-Аттар считает, 
что все египетское общество больно 
страхом перед отцом — отцом семьи, 
боссом на работе, президентом стра-
ны — и что именно этим сложным 
психологическим комплексом на-
ции объясняется тяжелый политиче-
ский кризис, не проходящий со вре-
мени «арабской весны». Собственно 
говоря, «Тайная вечеря» и должна по-
казать состояние египетского социу-
ма после революции.

Если судить по спектаклю, сде-
ланному в жанре сатирической ко-
медии с абсурдистским привкусом, 
то состояние сложное, но не трагиче-

ское. Да, разговоры ведутся, судя по 
всему, те же самые, что и десять лет 
назад, даром что теперь можно ссы-
латься на фейсбук и делать коллек-
тивное семейное селфи. Да, люди 
в основном жалуются на жизнь, вме-
сто того чтобы попытаться что-то из-
менить в себе. Да, в конце отдельных 
сцен все замирают в скульптурных 
позах — и это должно, видимо, под-
черкнуть тотальную обреченность. 
Но в целом этот часовой спектакль-
зарисовка сыгран с такой легкостью 
и живостью, что внушает больше 
исторического оптимизма, чем тре-
воги за Египет.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Театр одной постели
Международный фестиваль искусств в Сингапуре
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Едва успели завершиться самые последние вы-
ступления на площадках Flow, в ночи пришла рас-
сылка от его пресс-службы: общая посещаемость 
составила 75 тыс. человек — еще одна победа. 
Концентрация артистов в этом году оказалась 
 настолько сильна, что хватило бы еще на пару-
тройку фестивалей. Между сценами разрывался 
МАКС ХАГЕН.

Поскольку Flow оказывается ближайшим к России 
мероприятием такого масштаба, его команда уже не-
сколько лет активно продвигает фестиваль и у нас. Бо-
лее того, для российской публики билеты продава-
лись по фиксированному и весьма льготному курсу ев-
ро и, по сути, специально сниженным ценам. Здесь то-
же новый рекорд: по предварительной информации, 
в России было продано почти 1,2 тыс. билетов, а пресс-
команда включала журналистов примерно из 30 ме-
дийных ресурсов — от информагентств до радиостан-
ций и блогов. Финские организаторы предполагают, 
что после окончательных подсчетов общее число рос-
сиян на фестивале приблизится к полутора тысячам.

Программу организаторы выставили на все вкусы, 
выдерживая здравый баланс между коммерческими, 
передовыми и просто хорошими артистами. Отдель-
ным достижением Flow стал концерт New Order, чье 
предыдущее появление в Хельсинки состоялось еще 
в 1981-м. Теперь вместо некогда неуверенной в своем 
будущем группы в трещащей по швам палатке Lapin 
Kulta возникла матерая и отказывающаяся стареть ко-
манда. Перезагрузившись после девятилетней паузы 
в релизах альбомом «Music Complete», New Order сей-
час играют едва ли не лучшую за десяток лет програм-
му, в которой очень ловко и не противореча друг другу 
сходятся история и новейшие течения. Исполнение пе-
сен 80-х типа «Your Silent Face» или «True Faith» стыкует-
ся со свежими хитами «Tutti Frutti» и «Singularity». Вре-
менами группа разгонялась до подобия рейва: песню 
«Plastic» или живое исполнение ремикса на «Waiting for 
the Sirens’ Cal» можно было ждать скорее от каких-ни-
будь танцевальных монстров, нежели от группы, в це-
лом проходящей по разряду инди-музыки. В придачу 
New Order выставили сумасшедшего уровня свет и под-
ходящий к нему видеоряд. От танцев до слез здесь бы-
ло совсем недалеко. На бис New Order исполнили пес-

ни Joy Division «Decades» и «Love Will Tear Us Apart», и на 
экранах показали натурально рыдающих в первых ря-
дах финских мальчиков и девочек.

Еще одного манкунианца, Моррисси, по словам арт-
директора Туомаса Каллио, Flow удалось заполучить 
только с третьей попытки. Возможно, в этом году все 
же сработало сотрудничество со шведским фестивалем 
Way Out West и было выставлено предложение сра-
зу на два выступления — благо все проходит относи-
тельно близко. В Хельсинки Моррисси пришлось огра-
ничиться не слишком длинным концертом, впрочем, 
свои час пятнадцать он провел со своеобычным аплом-
бом, а длительность выступления отозвалась конкре-
тикой и связностью. Заметно, что джентльмен увлек-
ся Испанией. Здесь пара слов, там реверанс. Во время 
песни 1994 года «Speedway» к микрофону и вовсе был 
выставлен гитарист и нынешний соавтор песен Джес-
си Тобиас, группа под барабанный проигрыш по-быст-
рому обменялась инструментами, а музыкант спел на 
испанском последний припев. Своих старых позиций 
Моррисси также держится крепко, в спиче перед новой 
«World Peace is None of Your Business» досталось поли-
тикам: «Не позволяйте им играть в свои игры. Они все 
равно ничего не знают. Вместе мы сильнее». Как зако-
ренелый вегетарианец, артист хлестнул публику и ско-
тобойным видеорядом в «Meat is Murder», единствен-
ной исполненной в этот раз песни The Smiths. Впро-
чем, организаторам Flow хотя бы удалось открутиться 
от требования артиста запретить все мясное в день вы-
ступления.

Из британских новинок самой забавным стал дуэт 
Sleaford Mods — невероятный гибрид хип-хопа и по-
стпанка образца Public Image Ltd. Под долбящую в самые 
печенки рудиментарную ритм-секцию солист Джейсон 
Уильямсон на «народном» английском гнал ядовитые 
песни-речитативы. Интонации и ужимки Джона Лайдо-
на он, кажется, репетирует каждый день, но устоять все 
равно невозможно — все это и качает, и забавно, и по-
своему умно. Еще смешнее становится, когда узнаешь, 
что ранее острослов Уильямсон умудрился отметиться 
сессионщиком в группе Spiritualized.

Порадовали артисты, от которых не знаешь чего 
ждать. FKA Twigs в широком формате уже буквально тре-
бует себе медалей Бьорк, но на стыке эксперименталь-
ного R&B и электроники. Американские многостаноч-
ники Андерсон Паак & The Free Nationals начали высту-
пление с утяжеленного гитарами хип-хопа, съехали на 
фанк разлива 70-х с солистом, засевшим за барабаны, 
а завершили концерт лихим массовым диско, под са-
мый конец даже грохнув вступление к «Let’s Dance» Дэ-
вида Боуи.

Находкой на главной сцене оказалась и интернаци-
ональная группа Liima, попавшая сюда из-за перестано-
вок в расписании. По сути, это три участника уже извест-
ного датского электронного проекта Efterklang плюс 
финский барабанщик и спец по семплерам Тату Рённко. 
К мелодичной и с большим вкусом спроектированной 
электронике добавлялась изрядная доза психоделики 
и видеоряд то с умильными козлами, то со слетевшим 
с катушек окровавленным товарищем в песне с юмор-
ным названием «Roger Waters». Нордическая сумасшед-
шинка дополнялась по-отечески улыбающимся во весь 
рот солистом — получить немного отличного широко-
форматного сюра посреди фестивального отвисания бы-
ло в самый раз.

Среди чисто финских инди-явлений, нацеливающих-
ся на европейский рынок, главным в ближайший год на-
верняка станет Микко Йоэнсуу, экс-лидер нойз-рокеров 
Joensuu 1685. Сменив ограниченный состав на полную 
сцену музыкантов — здесь и бэк-вокалисты, и скрип-
ки,— Микко складывает в одну тарелку вроде бы уже из-
вестные ингредиенты, которые взрываются чем-то но-
вым. Это может быть то подобием госпела и кантри, но 
с нордической меланхолией в музыке, то вдруг спейс-
роковой стеной звука, которая в самые накаленные мо-
менты начинает грохотать как The Jesus and Mary Chain. 

Его новый сингл «There Used to Be a Darkness» молотит 
все 12 минут и в живом исполнении оказался чем-то вро-
де погружения публики в транс.

И совсем бесповоротно можно было остекленеть на 
концерте шведки Анны фон Хауссвольф, вывшей зверем 
и приплакивающей ребенком на площадке Other Stage. 
Ее песни могли начаться с арт-рока и сумрачного подо-

бия Кейт Буш, а закончиться апокалиптическим ной-
зом и чертовщиной в искусственном дыму в духе филь-
мов «Звонок» или «Ведьма из Блэр». Английским деви-
цам Savages, в это же самое время сурово копировавшим 
старинный постпанк Siouxie and The Banshees на сцене 
Black Tent, стоило бы бросить гитары и заглянуть. Если 
где дух банши и был, то только здесь.

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Нашумевшие и еще громче
В Хельсинки прошел фестиваль Flow

Моррисси спел в Хельсинки свою знаменитую пес-
ню «Meat is Murder», но не смог добиться от органи-
заторов разрешения сделать день своего выступле-
ния на Flow вегетарианским ФОТО FLOW FESTIVAL LTD.

На спектакле «Everything by my 
side» аргентинца Фернандо  
Рубио вместо кресла в зри-
тельном зале зрителю прихо-
дится разделить ложе с одной 
из актрис  ФОТО ARTS HOUSE LTD
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В прокат выходит анимационная комедия  
«Тайная жизнь домашних животных».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  

В прокат выходит драмеди «Парни 
со стволами» от автора «Мальчиш-
ника в Вегасе» режиссера Тодда 
Филлипса. Разухабистую карти-
ну о том, как два двадцатилетних 
парня из Майами стали основны-
ми подрядчиками по поставкам 
оружия для Министерства оборо-
ны США в середине 2000-х годов, 
посмотрела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Еще шесть месяцев назад Дэвид 
Пакуз (Майлз Теллер) мял бока сво-
им клиентам в массажном кабине-
те в Майами-Бич, а теперь мчится по 
багдадской пустыне рядом с другом 
детства Эфраимом Дивероли (Джо-
на Хилл) в грузовике, набитом бое-
припасами. Когда-то они ходили в 
одну ортодоксальную синагогу, за-
тем 20-летний Дивероли, помешан-
ный на оружии, основал компанию 
под названием AEY Inc. и позвал Па-
куза на борт в качестве партнера по 
бизнесу. Вместе дело пошло еще ве-
селее, закупая оружие на сером рын-
ке, они участвовали в онлайн-торгах 
и стали выигрывать небольшие тен-
деры на поставку оружия для армии, 
воюющей по указке Буша в Ираке и 
Афганистане. Проблемы начались, 
когда друзья сорвали большой куш.

Журналистские расследования 
неоднократно становились осно-
вой для увлекательных картин, до-
статочно вспомнить такие фильмы, 
как «Операция 

”
Арго“«, «Американ-

ский гангстер», «В центре внима-
ния». Сюжет «Парней со стволами» 
основан на реальной истории, ко-
торую в свое время раскопал мате-
рый журналист Гай Лоусон. Амери-
канское общество было шокирова-
но возрастом ее участников и мас-
штабом их деловых сделок. Рассле-
дование, напечатанное в американ-
ском журнале Rolling Stone в 2011 
году, позднее превратилось в книгу 
«Arms and the Dudes», ставшую бес-
тселлером. Лоусон рассказывает о 
шустрых 20-летних еврейских пар-
нях, которые замутили стартап по 
продаже оружия буквально на ко-
ленке, друзья смогли организовать 
85 поставок боеприпасов в Афга-
нистан в течение одного лишь 2007 
года с помощью пары компьютеров 
и телефонов. Тогда сделки заключа-
лись на сумму более $66 млн. Вен-
цом же их карьеры стал $300-мил-
лионный контракт на поставку не-
законно закупленных в Албании 
китайских (!) патронов для АК-47 

Пентагону. Печально, что в коман-
ду фильма не позвали самого Лоусо-
на, который мог бы стать соавтором 
сценария, но, к сожалению, и в Гол-
ливуде журналисты, пусть даже и 
обладающие удивительным нюхом 
на столь важные и увлекательные 
истории, находятся в самом конце 
пищевой цепочки.

На месте Джоны Хилла и Майл-
за Теллера должны были быть Джес-
си Айзенберг и Шайя Лабаф, одна-
ко из-за смещений в графике съе-
мок они отказались от участия, в 
итоге Warners быстро нашли им бо-
лее чем равноценную замену. Джо-
на Хилл играет здесь одну из луч-
ших ролей в своей карьере — его 
герой обаятелен и омерзителен од-
новременно. Роль Теллера не такая 
яркая и тревожная, но именно она 
обеспечивает нужный тон, благода-
ря которому вся эта история рабо-
тает. Режиссер Тодд Филлипс, сняв-
ший невероятно успешную трило-
гию «Мальчишник в Вегасе» и остро-
умную комедию «Впритык», снова 
исследует тему дружбы. Он уделя-
ет особое внимание развитию от-
ношений между Пакузом и Диверо-
ли, пытаясь показать, насколько де-

структивной может быть жадность. 
«Парни со стволами» — неожидан-
ный и амбициозный для Филлип-
са шаг. В какой-то момент он стал за-
ложником своего комического да-
ра, зритель неотвратимо ждет от не-
го разнузданного веселья и запре-
дельных шуток. В новом фильме 

есть все это и даже Брэдли Купер, но 
очень дозированно и эпизодически.

Тодд Филлипс едко выставляет 
деятельность своих героев резуль-
татом неисправности политики ад-
министрации Буша. Парочка друзей 
просто воспользовалась имеющейся 
возможностью, когда военные иска-
ли на аутсорсинг дешевых постав-
щиков оружия. Он не имеет в виду 
того, что спекуляции — это какое-то 
преступление, а не просто удачная 
бизнес-модель. Когда Дэвид и Эфра-
им смотрят на солдат, они видят не 

патриотов, отдающих свои жизни 
за родину, а стоимость их экипиров-
ки и оружия. Утверждение «война 
— это экономика» пульсирует здесь 
буквально в каждом кадре. При этом 
«Парни со стволами» — не антибу-
шевская агитка о бесполезности вто-
рой иракской войны, прежде всего 
это захватывающая, почти детектив-
ная история дружбы между двумя 
парнями, они смогли нагнуть систе-
му, которая позволила стать им ска-
зочно богатыми и которая за это же 
упекла их за решетку.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Держи снаряд шире
В прокате «Парни со стволами»

Новым главным тренером московско-
го «Спартака» назначен Массимо Карре-
ра. С 52-летним итальянцем подписан 
контракт сроком на два года, а задача-
ми клуба на нынешний сезон объявле-
ны место в призовой тройке по итогам 
чемпионата и выигрыш Кубка России. 
Что касается переговоров руководства 
красно-белых с Курбаном Бердыевым, 
то они завершились провалом. По сло-
вам члена совета директоров «Спартака» 
Александра Жиркова, его клуб «не бу-
дет принимать участие в пиар-компании 
Курбана Бекиевича по выбиванию денег 
из российских футбольных клубов».

История с назначением нового главного 
тренера «Спартака» закончилась совсем не 
так, как еще недавно предсказывали мно-
гие. Самый титулованный российский клуб, 
который свою последнюю победу в чемпио-
нате одержал 15 лет назад, подтвердил, что 
по части непредсказуемости решения ка-
дровых вопросов способен дать фору всем 
своим конкурентам.

После того как 5 августа, на следующий 
день после поражения от кипрского АЕКа в 
матче Лиги Европы, в отставку с поста глав-
ного тренера «Спартака» подал Дмитрий 
Аленичев, в спортивных СМИ тиражирова-
лась практически непоколебимая уверен-
ность в том, что красно-белых возглавит Кур-
бан Бердыев. Переговоры одного из самых 
авторитетных тренеров в российском футбо-
ле и председателя совета директоров «Спар-
така» Леонида Федуна действительно имели 
место, однако на определенном этапе зашли 
в тупик. И причиной тому, конечно, стала не 
оборонительная модель игры, которую Бер-
дыев с большим успехом применял в «Руби-
не» и «Ростове» и которую многие болельщи-
ки «Спартака» считают для себя чуждой.

По данным СМИ, которые подтвердил 
”
Ъ“ 

источник в «Спартаке», нынешнее руковод-
ство клуба смутило непреодолимое жела-

ние 63-летнего Бердыева иметь своих людей 
на всех ключевых постах, в том числе, на-
пример, и в спартаковской академии (быв-
шей Спортивной детско-юношеской школе 
олимпийского резерва), которая к главной 
команде имеет косвенное отношение.

Сейчас уже не имеет принципиального 
значения, кому из своих соратников и на ка-
кую должность Курбан Бердыев стремился 
протежировать в «Спартаке». Важнее другое. 
Леонид Федун, уже давно мечтавший видеть 
его в качестве главного тренера красно-бе-
лых, оказался не готов к столь глобальным из-
менениям в клубе, который, во-первых, пра-
ктически полностью им контролируется, а 
во-вторых, имеет специфические традиции. 

И в данном случае логику господина Федуна 
можно понять, даже не вникая в детали ка-
дровых предложений господина Бердыева.

В профессиональной состоятельности 
тренера, добившегося громких успехов в 
двух провинциальных командах, сомневать-
ся не приходится. В то же время легко пред-
ставить ситуацию, при которой Курбан Бер-
дыев не сможет обеспечить необходимый 
результат. Тогда с ним, а следовательно, и со 
всеми его людьми, придется расстаться. Ле-
онид Федун же просто останется у разбито-
го корыта — не только без титулов, которых 
требуют спартаковские болельщики, но и 
без лояльного ему менеджмента.

Не желая так сильно рисковать, он, тем не 
менее, уже имел в своем распоряжении Мас-
симо Карреру — 52-летнего итальянца, ко-
торый исполнял обязанности главного тре-
нера после отставки Дмитрия Аленичева. 
Причем исполнял весьма обнадеживающе. 
В матчах против «Крыльев Советов» и «Руби-
на» команда действовала далеко не безгреш-
но, но, тем не менее, показала зрелищный 
футбол, набрав четыре очка и сохранив ме-
сто в группе лидеров.

Массимо Каррера имеет весьма богатую 
футбольную биографию. С 1982 по 2008 год 
он выступал в десяти итальянских клубах — 
в том числе и на ключевой позиции либеро в 
итальянском «Ювентусе». Более того, вместе 
со «старой синьорой» Каррера выигрывал не 
только «скудетто», Кубок и Суперкубок Ита-
лии, но и Лигу чемпионов (1995/96) и Кубок 
UEFA (1992/93).

В качестве тренера до «Спартака» Масси-
мо Каррера работал только в «Ювентусе» и 
сборной Италии, в обоих случаях помогая 
Антонио Конте. Однако несколько недель 
назад их пути разошлись: Конте после чем-
пионата Европы возглавил «Челси», а Карре-
ра стал помощником Аленичева. Не исклю-
чено, кстати, что Леонид Федун с самого на-
чала держал в уме вариант с Массимо Карре-

рой в качестве главного тренера. Тем более 
что тренерское кредо итальянца, имеющего 
серьезные профессиональные амбиции,— 
быстрый и интенсивный футбол — вполне 
соответствует спартаковским традициям.

И вот в среду ситуация, наконец, разре-
шилась. «Спартак» созвал пресс-конферен-
цию, на которой было официально объяв-
лено, что с новым главным тренером клу-
ба Массимо Каррерой заключен двухлет-
ний контракт. Названы и цели, которые 
стоят перед командой в нынешнем сезоне. 
Это выигрыш Кубка России и призовое ме-
сто в чемпионате. В свою очередь, господин 
Каррера отметил, что готов «работать день 
и ночь», «вкладывать душу, чтобы 

”
Спар-

так“ возродился и поднялся на самые высо-
кие места». Первым испытанием для Карре-
ры на посту главного тренера станет в вос-
кресенье матч четвертого тура чемпионата 
с «Краснодаром». Это будет ключевая игра 
по всем параметрам — в том числе и с точ-
ки зрения утверждения Массимо Карреры 
в новом качестве в глазах спартаковских бо-
лельщиков.

При этом остаются открытыми минимум 
два принципиальных вопроса, связанные 
с новым назначением. Во-первых, выясни-
лось, что на данный момент Каррера не го-
тов объявить о каких-либо переменах в тре-
нерском штабе «Спартака», в который на дан-
ный момент входят украинский тренер Ро-
ман Пилипчук, испанский специалист по 
физподготовке Хавьер Нойя Сальсес и ита-
льянский тренер вратарей Джанлука Риом-
ми. «Скоро будут играть сборные, мы потер-
пим»,— пространно заявил по этому поводу 
Массимо Каррера.

Во-вторых, неясно, каким образом 
«Спартак» будет усиливать свой состав. По 
этому поводу высказался генеральный ди-
ректор клуба Сергей Родионов, который, 
несмотря на отставку Дмитрия Аленичева, 
пока не собирается покидать клуб. «Транс-

ферное окно открыто, клуб работает,— ска-
зал господин Родионов.— Я умышленно не 
буду называть ни количество футболистов, 
ни позиции. С Массимо мы беседовали, но-
вые игроки нам нужны».

Отставка Дмитрия Аленичева и назначе-
ние Массимо Карреры означают 13-ю смену 
главного тренера в «Спартаке» с тех пор, как 
12 лет назад Леонид Федун приобрел у Анд-
рея Червиченко контрольный пакет акций 
клуба. Причем первым спартаковским тре-
нером «эпохи Федуна» также был итальянец 
— Невио Скала, которого летом 2004 года 
сменил Александр Старков. Для сравнения 
отметим, что в «Зените» за тот же период вре-
мени главные тренеры менялись семь раз, а 
в ЦСКА, который с 2009 года бессменно воз-
главляет Леонид Слуцкий,— всего четыре.

Что касается Курбана Бердыева, то его 
будущее не определено. Во всяком случае, 
член совета директоров «Спартака» Алек-
сандр Жирков заявил, что его клуб «не бу-
дет принимать участие в пиар-кампании 
Курбана Бекиевича по выбиванию денег из 
российских футбольных клубов» и не наме-
рен давать никаких других комментариев 
на эту тему.

На данный момент известно, что Кур-
бан Бердыев будет помогать главному тре-
неру «Ростова» Дмитрию Кириченко в ответ-
ном стыковом матче Лиги чемпионов про-
тив «Аякса». Если же ростовчане смогут про-
биться в групповой этап главного еврокубка 
(а это вполне реальный вариант, учитывая, 
что первый матч в Амстердаме закончился 
вничью 1:1), нельзя исключать повторной 
рокировки между Бердыевым и Киричен-
ко. Тем более что попадание в число участ-
ников основного турнира Лиги чемпионов 
позволит «Ростову» заработать €12 млн и су-
щественно улучшить свое финансовое поло-
жение, которое до сих пор категорически не 
устраивало Бердыева.

Евгений Федяков

КАДРЫ

«Спартак» вспоминает итальянский
Главным тренером команды стал Массимо Каррера

Герои «Парней со стволами»  
больше думают о деньгах,  
чем о жертвах оружия, которое  
за эти деньги они покупают  
и продают

В качестве тренера до «Спартака»  
Массимо Каррера работал только  
в «Ювентусе» и сборной Италии,  
в обоих случаях в качестве помощника 
Антонио Конте  ФОТО ИЛЬНАРА ТУХБАТОВА
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Т О Д Д  Ф И Л Л И П С :  Ф И Л Ь М О В  О  Л Ю Д Я Х ,  К О Т О Р Ы Е  З А Р А Б А Т Ы В А Ю Т  Д Е Н Ь Г И  Н А  В О Й Н Е ,  П О Ч Т И  Н Е Т

С ТОДДОМ ФИЛЛИПСОМ о его новом 
фильме поговорила ЕЛЕНА КРАВЦУН.

— Одна из центральных тем в ваших 
картинах — это дружба. И «Маль-
чишники», и «Впритык», и новые 
«Парни» — кино о друзьях. Извест-
но, что на съемочных площадках, 
где работаете вы, все непременно 
становятся друзьями и в реальной 
жизни. Что происходило на съемках 
«Парней со стволами»?
— Дружба — очень важная вещь в жизни, 
умение самому быть надежной опорой 
и поддержкой, а также такие надежные 
люди рядом с тобой зачастую половина 
успеха проекта. Иногда бывает, что с кем-то 
здорово задружишься во время работы, 
а потом раз, съемки закончились, а новых 
друзей и след простыл. С командой «Маль-
чишника» мы дружим и активно участвуем 
в жизни друг друга до сих пор. Например, 
в «Парнях» появляется Брэдли Купер, 
который играет такого теневого оружейного 
барона. На съемочной площадке мы с Джо-
ной Хиллом постоянно смеялись и приду-
мывали миллион разных вариантов шуток. 
Джона — очень забавный, веселый парень, 
и мне очень нравилось разговаривать с 
ним. Более того, у него имеются конкретные 
политические взгляды.
— В основе «Парней со стволами» 
лежит реальная история. Как вы ее 
нашли?

— Да, это подлинная история из журнала 
Rolling Stone, написанная в 2011 году жур-
налистом Гаем Лоусоном. На нее наткнулся 
продюсер Марк Гордон (американский 
продюсер фильмов «Спасти рядового Рай-
ана», «Законы привлекательности», «2012», 
лауреат премий «Эмми», BAFTA и Гильдии 
продюсеров США.— ”Ъ“) и показал ее мне. 
Когда я прочитал этот материал, то моя 
первая реакция была — «не верю», «так не 
бывает». Затем я подумал, что эти парни, 
герои статьи, просто просятся на боль-
шой экран. Материалы Лоусона, которые 
я читал, уникальны, невероятны. То, что 
история с продавцами оружия реальная, 

меня особенно поразило и вдохновило 
на съемки. Кстати, вот вы спрашивали меня 
о дружбе — одним из продюсеров этой 
картины стал Брэдли Купер, с которым мы 
очень весело работали на съемочной пло-
щадке «Мальчишников». Мы даже создали 
с ним свою собственную кинопроизводст-
венную компанию, у нас контракт со студией 
Warner Bros., и «Парни со стволами» как раз 
первый наш общий проект, выпущенный 
под собственным брендом.
— Я знаю, что в реальной истории 
с продавцами оружия есть и русский 
след. В частности, в России многие 
были недовольны присутствием НАТО 
в Киргизии, где находилась важная 
с точки зрения снабжения военных 
в Афганистане авиабаза «Манас». 
И в разрешении проблем с поставка-
ми как раз участвовал не только один 
из героев вашей картины Пакуз, но 
министр обороны США Роберт Гейтс. 
В вашем фильме этому совсем не на-
шлось места? Могло бы получиться 
весьма актуально.
— Ха-ха-ха, а Путин сейчас нас слышит? 
Привет ему передам. Если серьезно, то когда 
снимаешь экранизацию реальных историй, 
то приходится жертвовать не только инте-
ресными персонажами, но и сжимать многие 
события для ясности. Что-то обязательно 
придется менять. Вот, например, Брэдли Купер 
играет продавца оружия с международным 
бизнесом. Этот персонаж на самом деле 

является составным, мы его писали с двух че-
ловек. В реальной жизни в офисе у Дивероли 
и Пакуза висел плакат из фильма «Повелитель 
войны» с Николасом Кейджем. У нас же 
в фильме у них висит Аль Пачино с автоматом 
наперевес из картины «Лицо со шрамом».
— Что движет вашими героями — 
для чего им деньги?
— Моих парней вряд ли можно определить 
как традиционных героев или злодеев. 
Фильм их совсем не прославляет. Мы 
стремились показать последствия их дей-
ствий, разрушительное влияние жадности, 
то, как именно свалившееся богатство 
влияет, например, на жену Дэвида и его 
ребенка. Мы не хотели очернить Пакуза 
и Дивероли. Эти ребята просто увидели 
лазейку в системе и нашли ей применение. 
Честно, я в восторге от этих парней. Меня 
всегда поражали смелые люди, способные 
на безумства и беспредел.
— А насколько вы сами способны на 
беспредел, на какое-то безумство?
— Из-за фильмов, которые я снимаю, люди 
вокруг постоянно думают, что я сам такой 
же беспредельщик и балагур. Но это не 
так. У меня не было слишком много друзей 
в детстве. Мои родители развелись, когда 
мне было восемь. Вместе с сестрой меня 
воспитала мама. Я никогда не занимался 
спортом. Первый раз я сыграл в футбол, ког-
да мне было 26 лет. Я даже поверить не мог 
поверить, насколько это оказывается сложно. 
Зато я обожаю покер.

— Действие фильма связано с постав-
ками оружия в Ирак, сегодня в мире 
до сих пор полно войн, например 
в той же Сирии. Вы хотели сделать 
какое-то актуальное политическое 
высказывание?
— Когда мы смотрим фильмы о войне, 
то всегда видим взрывы, боевые действия, 
сражения, но люди, которые поставляют 
оружие, всегда остаются в тени. Меня заин-
тересовали именно они, эти никому не из-
вестные «псы войны», которые на самом 
деле тоже являются вершителями истории. 
Существует огромное количество картин 
о войне, солдатах и патриотизме. Но вот 
фильмов о тех людях, которые зарабатывают 
деньги на войне, почти нет. Я совсем не 
хотел обвинять главных героев этой истории 
Дэвида Пакуза и Эфраима Дивероли во всех 
смертных грехах, нет. Скорее это обвине-
ние в сторону правительства США, которое 
вместо того, чтобы открыто вести дела 
и прозрачно распоряжаться средствами, 
пустилось в теневые сделки.
— Реальные Пакуз и Дивероли кон-
сультировали вас как-то в процессе 
съемок? Вы с ними общались?
— Исполнитель роли Пакуза Майлз Теллер 
перед началом съемок получил возмож-
ность пообщаться и увидеть, как сегодня 
живет реальный Пакуз. Более того, он даже 
сам появляется в фильме в крошечном 
эпизоде в доме престарелых и играет 
гитариста. Пакуз ведь всегда мечтал стать 

музыкантом. А Дивероли от общения 
со съемочной группой отказался. Он тот 
еще гусь. Вы знаете, что он подал в суд 
на киностудию? Нет? Мы ничем его не 
оскорбили, не нанесли урон репутации. 
Просто выяснилось, что, будучи за решет-
кой, он написал свою биографию и соби-
рался нам же ее и продать.

Понимаете, важно сохранять правдивым 
сам дух истории, тогда ты можешь себе 
позволить внести некоторые собственные 
детали. Эти два парня не Стивен Хокинг 
и Бенджамин Франклин, они были анони-
мами, про них (их привычки, внешний вид, 
поведение) долгое время никто не знал, если 
бы не статья Гая Лоусона. Поэтому мы могли 
себе позволить позвать Джону Хилла на роль 
Дивероли, чтобы он дал свэга. Он для этой 
роли специально, кстати, набрал вес, чтобы 
быть максимально убедительным, и букваль-
но за несколько дней до съемок придумал 
этот нелепый высокий смешок.
— Буквально недавно стало известно, 
что HBO снимает мини-сериал про 
ИГИЛ с Брэдли Купером. Вы какую 
роль играете в этом проекте? Он как-
то связан с «Парнями со стволами»?
— Я ужасно суеверный, терпеть не могу 
говорить о своих планах.
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